
В интернете 
никого нового
Онлайн-аудитория в России 
перестала расти

Совокупная аудитория интерне-
та в России по итогам 2016 го-
да в первый раз за всю историю 
наблюдений не показала  роста, 
свидетельствуют данные GfK. 
Проникновение осталось на том 
же уровне, что и в  2015-м,— 
70,4% взрослого населения, 
то есть около 84 млн человек. 
 Зато пользователи проводят 
в сети больше времени и потре-
бляют больше трафика, отмеча-
ют в интернет-компаниях.

По данным GfK, в 2016 году ко-
личество интернет-пользователей 
в России осталось на уровне 2015 го-
да — 70,4% населения в возрасте от 
16 лет, что составляет около 84 млн 
человек. До сих пор аудитория каж-
дый год значительно увеличива-
лась. В частности, динамичный рост 
в конце 2014 года и в 2015 году был 
вызван, среди прочего, ажиотажным 
спросом на технику, отмечают в GfK: 
потребители стремились реализо-
вать дешевеющие рубли и купить 
цифровые устройства по старым це-
нам. К оценкам компании близки 
данные Mediascope за июль–декабрь 
2016 года, согласно которым хотя бы 
раз в месяц интернетом пользуются 
70% россиян (86,3 млн человек).

При этом аудитория перетекает 
на мобильные устройства. Количе-
ство пользователей мобильного ин-
тернета выросло в 2016 году на 6 млн 
человек — с 37,2% в 2015 году до 
42,1%. Для многих россиян смартфон 
становится устройством регулярно-
го доступа в интернет, о чем говорят 
и технические характеристики по-
купаемых устройств, констатируют 
в GfK. Так, почти половина всех про-
данных в 2016 году устройств име-
ют размер экрана 5 и более дюймов, 
почти 80% проданных смартфонов 
имеют четырехъядерные процессо-
ры, а более половины поддержива-
ют стандарт связи LTE. А вот с план-
шетов интернетом стали пользовать-
ся даже реже: 19% в 2016 году против 
19,2% в 2015-м.

Такая динамика проникновения 
интернета не означает, что в России 
нет возможностей для роста, отмеча-
ет совладелец и гендиректор Sports.
ru Дмитрий Навоша.
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В соответствии с новыми сеяниями
Земли Тимирязевской академии возвращаются в научный оборот 

Возникший почти год 
 назад скандал вокруг 
возможной  застройки 
 более 100 га на  севере 
Мос квы, находящихся 
в управлении у Тимиря-
зевской академии, может 
быть официально разре-
шен в ближайшее время. 
Агентство ипотечного жи-
лищного кредитования 
(АИЖК) предложило фе-
деральным властям оста-
вить эти участки за вузом, 
но с жесткими ограниче-
ниями — земли могут быть 
использованы исключи-
тельно в научных целях. 
Если это произойдет, то 
академии может грозить 
тотальная проверка це-
левого использования 
 имущества.

АИЖК направило в пра-
вительство письмо с предло-
жением снять с фонда РЖС 
функции агента по использо-
ванию земель, находящихся 
в оперативном управлении 
у Российского государствен-
ного аграрного универси-
тета имени Тимирязева (Ти-
мирязевская академия). Об 
этом сообщил источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Речь 
идет о двух участках общей 
площадью 101,58 га на Тими-
рязевской улице, владения 
42 и 52 на севере Москвы — 
их кадастровая стоимость 
ранее оценивалась в 28 мл-
рд руб. В письме также содер-
жатся рекомендации столич-
ному правительству предус-
мотреть в документах тер-
риториального планирова-
ния города возможность ис-
пользовать эти земли ис-
ключительно в целях науч-
ного обеспечения сельско-
го хозяйства. Передать эти 
участки фонду РЖС (входит 
в АИЖК и сейчас трансфор-

мируется в единый институт 
развития в жилищной сфе-
ре) власти решили в марте 
2016 года. Тогда же специаль-
ная правительственная ко-
миссия, возглавляемая пер-
вым вице-премьером Иго-
рем Шуваловым, приняла 
соответствующее решение. 

В АИЖК подтвердили 
факт отправки письма пред-
седателю комиссии, а пред-
ставитель господина Шува-
лова — получение предло-

жения. В Тимирязевской ака-
демии заявили, что им неиз-
вестно об обращении АИЖК. 

За Тимирязевской акаде-
мией, основанной в 1865 го-
ду, закреплено более 500 га. 
Участки, которые предпола-
галось передать фонду РЖС, 
планировалось реализовать 
через аукцион под жилую 
и общественную застрой-
ку. Здесь же предусматрива-
лось создание общедоступ-
ной парковой зоны. Чинов-
ники настаивали, что ог-
ромная территория в гра-
ницах МКАД должна разви-
ваться, а не находиться в за-
пущенном состоянии. В от-
вет часть сотрудников акаде-

мии утверждали, что эти зем-
ли используются по целево-
му назначению и их застрой-
ка приведет к гибели нау-
ки. В апреле 2016 года заме-
ститель главы Минсельхоза 
Джамбулат Хатуов пообещал 
преподавателям и студента-
ми найти для вуза новые зем-
ли, 7 млрд руб. на модерни-
зацию и 300 квартир в но-
вых домах для сотрудников. 
Но избежать скандала не 
удалось: представители ака-
демии обратились к вице-
спикеру Совета федерации 
Николаю Федорову с прось-
бой разобраться в ситуации, 
а затем — к Владимиру Пу-
тину во время прямой ли-

нии. Президент порекомен-
довал чиновникам оставить 
академию в покое. Пресс-се-
кретарь АИЖК Юлия Кази-
нец уточнила, что с момен-
та встречи с преподаватель-
ским составом академии вес-
ной 2016 года никакие дей-
ствия по оформлению участ-
ков не велись, они остава-
лись неделимыми и находят-
ся в пользовании академии.

Скандал сказался на ка-
рьере ректора вуза Вячесла-
ва Лукомца. Он в конце дека-
бря 2016 года написал заяв-
ление об увольнении по соб-
ственному желанию. Сейчас 
обязанности ректора испол-
няет Галина Золина, работав-

шая в 2005–2015 годах ви-
це-губернатором Краснодар-
ского края. Между тем еще 
в 2015 году Росимущество 
проводило проверку исполь-
зования академией своего 
имущества и пришло к выво-
ду, что 4,3% объектов недви-
жимости (общая площадь 
449,7 тыс. кв. м) переданы 
сторонним организациям по 
договорам аренды, а 0,7% — 
без арендных отношений. 
В материалах проверки, име-
ющихся в распоряжении 
у 

”
Ъ“, указывается, что один 

из объектов незавершенно-
го строительства на участ-
ке академии документаль-
но не оформлен. Кроме то-
го, часть земли без согласо-
вания с Рос имуществом пе-
редана ООО «Авто-Карго» (по 
данным Kartoteka.ru, при-
надлежит Николаю Камузу). 
Одно из зданий (500 кв. м) 
эксплуатирует ООО «Сандал-
элит» (владелец Александр 
Попов), не предоставившее 
необходимых документов. 
Более того, еще недавно на 
сайте Cian.ru были доступ-
ны предложения по продаже 
семи зданий общей площа-
дью 16 тыс. кв. м, располага-
ющихся, как следует из объ-
явления, на территории Ти-
мирязевской академии. 

Если правительственная 
комиссия согласится с пред-
ложением АИЖК оставить 
участки за академией, то 
для вуза это не будет пол-
ной победой, так как уни-
верситет лишится обещан-
ных средств на модерни-
зацию своей материально-
технической базы, отмеча-
ет директор Института ре-
гиональных проблем Дмит-
рий Журавлев. 
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Тимирязевская 
 академия 
осталась с землей, 
но  лишилась  денег   
ФОТО САФРОНА ГОЛИКОВА

Холдингам включают 
прозрачный режим 
Россия присоединилась к соглашению  
об обмене страновыми отчетами

Вчера вечером в Париже представитель 
Федеральной налоговой службы (ФНС) 
от имени РФ подписал международное 
соглашение об автоматическом обмене 
страновыми отчетами. Подписание от-
кроет налоговикам доступ к информа-
ции о зарубежных операциях крупных 
российских холдингов. Это позволит 
ФНС понять, в какой именно стране при-
сутствия у групп образуется прибыль, 
не пропорциональная находящимся 
там ресурсам, что в дальнейшем может 
стать причиной для налоговых проверок.

Подписанное вчера «Соглашение компе-
тентных органов об автоматическом обме-
не страновыми отчетами» — второй боль-
шой документ, создающий глобальную си-
стему налоговой прозрачности бизнеса для 
фискальных органов. Первым была всту-
пившая в силу 1 июля 2015 года Конвенция 
о взаимной административной помощи по 
налоговым делам. Как сообщили 

”
Ъ“ в ФНС, 

подписание состоялось в рамках прошедше-
го в Париже заседания органа по реализа-

ции «Плана действий по противодействию 
размыванию налогооблагаемой базы и вы-
вода прибыли из-под налогообложения» (так 
называемого Плана BEPS, ранее одобренно-
го главами государств G20).

В соответствии с пунктом 13 этого плана 
транснациональные группы в отношении 
каждой страны, где они ведут операции, бу-
дут раскрывать размер своей выручки, при-
были или убытка до налогообложения, сум-
мы уплаченного и начисленного налога на 
доходы, объявленного капитала, накоплен-
ную прибыль, численность сотрудников 
и стоимость материальных активов. Допол-
нительно по каждой стране будет предостав-
ляться перечень организаций с указанием 
вида деятельности. По данным ОЭСР, на 19 
января 2017 года к соглашению присоеди-
нилась 51 страна, в том числе используемые 
российскими холдингами при структуриро-
вании бизнеса Нидерланды, Люксембург, 
Швейцария, а также Кипр и Бермуды.
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Не сошлись в Основном
Исламисты зарубили  
российский проект конституции Сирии

В распоряжении ”Ъ“ оказался разрабо-
танный российскими специалистами 
проект конституции Сирии. Он был пе-
редан главе делегации от сирийской оп-
позиции Мухаммеду Аллюшу на пере-
говорах в Астане, но так и не был принят 
к рассмотрению. Представители деле-
гации объяснили свое решение тем, что 
первоочередная задача на настоящий 
момент — это поддержание перемирия, 
а не разработка основного закона стра-
ны. Вчера вечером представители На-
циональной коалиции оппозиционных 
и революционных сил (НКОРС) отменили 
встречу с главой МИД РФ Сергеем Лав-
ровым, назначенную на сегодня.

Проект конституции состоит из преам-
булы и 85 статей, разбитых на пять глав. Из 
преамбулы исчезли включенные в консти-
туции 2012 и 1978 годов упоминания «вели-
кого арабского народа». Слово «арабский» 
встречается в новом тексте всего три раза 
и только для обозначения языка и Лиги араб-
ских государств. Сирия, согласно докумен-
ту, выступает «общей и неделимой родиной 
всех своих граждан». Отсутствует и упоми-

нание ислама, хотя в предыдущих консти-
туциях исламское право было названо «ос-
новой законодательства» страны. В первой 
главе авторы провозглашают Сирию «неза-
висимым суверенным демократическим го-
сударством, основанным на принципах на-
родовластия, верховенства закона, равенст-
ва всех перед законом, социальной солидар-
ности, уважения прав и свобод и равенства 
прав и обязанностей всех граждан без каких-
либо различий и привилегий».

Источником власти в Сирии предложе-
но объявить, как и в России, ее «многонаци-
ональный и многоконфессиональный на-
род». Его представляют «избранные наро-
дом полномочные представители». Они не 
могут занимать более одного поста однов-
ременно (гарантия против занятия прези-
дентом нескольких постов, что случает-
ся в авторитарных странах) и обязательно 
должны быть гражданами Сирии. Прези-
дент Сирии избирается на прямых всеоб-
щих выборах на семь лет и не может зани-
мать свой пост более двух сроков.
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«Смысл в том, чтобы налоговые органы мо-
гли наглядно видеть соотношение прибыли, 
эффективной ставки налога и ресурсов в кон-
кретной стране. Они тогда смогут понять, где 
образуется непропорционально большая при-
быль»,— поясняет партнер International Tax 
Associates B. V. Рустам Вахитов. Партнер PwC 
Андрей Колчин добавляет, что «концентрация 
прибыли в странах с малым числом сотрудни-
ков, с низкой стоимостью активов или сум-
мой уплачиваемых налогов может стать пово-
дом для проверки». В ФНС 

”
Ъ“ пояснили, что 

присоединение к соглашению позволит служ-
бе обмениваться отчетами с коллегами «и ис-
пользовать содержащуюся в них информацию 
для целей предпроверочного анализа». 

Впрочем, чтобы все это заработало, одного 
присоединения к соглашению мало — необхо-
дим еще и внутренний закон о страновой от-
четности. Такой законопроект уже год готовит-
ся Минфином — последняя его версия была 
размещена на regulation.gov.ru в сентябре. По 
словам Андрея Колчина, если закон будет при-

нят до конца 2017 года, обмен может начаться 
в 2018-м — в отношении отчетов за 2016 год. 
Отметим, что, по замыслу ОЭСР, раскрывать-
ся должны действительно крупные междуна-
родные группы — с консолидированной вы-
ручкой более €750 млн (около 50 млрд руб.). По 
ожиданиям экспертов, в России в такой пере-
чень войдут крупнейшие сырьевые холдин-
ги и финансовые структуры. Для примера, вы-
ручка «Газпрома» по МСФО за 2015 год состави-
ла 6,1 трлн руб., или $100 млрд, что многократ-
но выше требуемого порога. 

По общему правилу, страновой отчет будет 
представляться материнской компанией груп-
пы в налоговый орган государства, резидентом 
которого она является, поясняют в ФНС. Далее 
отчет получат фискальные органы других го-
сударств, в которых расположены участники 
группы. По словам Андрея Колчина, сентябрь-
ская редакция российского закона о страновой 
отчетности предполагает ее добровольную по-
дачу за 2016 год и обязательную — с 2017 года. 
«Если закон примут в таком виде, то за 2016 год 
можно будет выбрать страну подачи (в соответ-
ствии с рекомендациями ОЭСР и националь-

ным законодательством соответствующих 
стран), а в 2017-м российским группам придет-
ся подавать в России»,— говорит эксперт. 

Рустам Вахитов отмечает, что, по рекомен-
дациям ОЭСР, ответственной за подачу отчета 
может быть назначена иная компания группы 
— но для этого должны быть выполнены опре-
деленные условия, которые в российский за-
кон вряд ли войдут. «Российским налоговым 
органам нужна полная картина по финан-
совым показателям компаний группы, пре-
доставить возможность подаваться в других 
юрисдикциям без раскрытия информации в 
РФ противоречило бы самой цели подписания 
соглашения»,— полагает он. 

Отметим, что у самих налогоплательщиков 
от соглашения только одна выгода — некото-
рое упрощение администрирования. Отечест-
венным группам не придется подавать отчет-
ность в каждой из стран, где они ведут деятель-
ность (в соответствии с так называемым вто-
ричным механизмом) или назначать уполно-
моченного иностранного участника для пода-
чи отчета, поясняют эксперты. 

Вадим Вислогузов

Холдингам включают прозрачный режим

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,2

процента составил рост банковских вкладов домохозяйств в декабре по сравнению с ноябрем 
2016 года, сообщил вчера ЦБ. С учетом переоценки их валютной части вклады за декабрь выросли на 3,9%. 
Предновогодний всплеск роста депозитов домохозяйств в 2016 году оказался заметно меньшим, чем в 
2015 году (5,1%), а за весь год они выросли на 9,2% (16,8% годом ранее). Темпы прироста кредитования 
граждан замедлились с 0,4% за ноябрь до 0,2% в декабре, увеличившись за 2016 год на 1,4% против спада 
на 6,3% в 2015 году. Кредитование же компаний в 2016 году снизилось на 3,6% после стагнации в 2015 
году. На этом фоне темпы роста и доля просрочки по кредитам в декабре продолжали снижаться. –0,5
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ЗЕМЛЯ И НЕДВИЖИМОСТЬ

Оспорить  
кадастровую оценку — 
не значит снизить

Число жалоб граждан и бизнеса 
на кадастровую оценку земли и не-
движимости, поданных в комиссии 
при Росреестре, выросло за 2016 
год на 85% — при этом общую 
стоимость объектов им удалось 
снизить только на 8,7% (совокупно 
это 372 млрд руб.), сообщил вчера 
Росреестр. В 2015 году рост числа 
жалоб на неверные оценки земли 
и недвижимости был меньшим 
(30%), суммарное снижение ее — 
более существенным (40%), а зая-
вители чаще добивались сближения 
кадастровой и рыночной оценок, 
чем требовали ее снижения. Однако 
в 2015 году суммарная кадастровая 
стоимость снижалась, а в 2016 году 
было больше споров, по итогам 
которых она росла, объяснили 
в Росреестре.

Ранее заместитель директора 
Федеральной кадастровой палаты 
Росреестра Игорь Шурыгин называл 
«значительный рост» числа жалоб 

«свидетельством недостатков 
действовавшей системы кадастро-
вой оценки». Этот тезис стал одним 
из аргументов в пользу принятия 
в 2016 году закона «О государст-
венной кадастровой оценке» — 
в результате государственную 
кадастровую оценку передали 
от частных оценщиков, выполня-
ющих госзаказ, государственным 
бюджетным учреждениям субъектов 
РФ. Переход должен произойти 
к 2020 году, но отдельные регионы 
могут перейти на новую систему 
раньше — с 2018 года. В Росрее-
стре надеются, что новый механизм 
кадастровой оценки приведет к сни-
жению числа обращений о пересмо-
тре кадастровой стоимости. Пока 
пересматривать итоги оценки можно 
в комиссиях при Росреестре и в 
судах — причем юрлица с 2014 года 
должны обязательно обращаться 
в комиссию до суда.

Напомним, кадастровая оценка 
учитывается в расчете налогов: 
в 2015 году 28 регионов стали ис-
пользовать кадастровую стоимость 
для расчета налога на недвижи-
мость физлиц, с 2016 года к ним 
добавился еще 21, а окончательный 
переход на эту систему запланиро-
ван на 2020 год.

По данным Росреестра, в 2016 
году чаще всего оспаривалась 
оценка земли — на эту категорию 
приходится больше 80% заявлений. 
По статистике московского управ-
ления, в 65% случаев заявления 
подают юрлица, в 27% — госорганы, 
в остальных — граждане, причем за-
явления удовлетворяются примерно 
в 60% случаев. В целом по стране 
комиссии приняли в 2016 году 62,6% 
решений в пользу заявителей — а 
в 2013 году комиссии удовлетворяли 
заявления о пересмотре кадастро-
вой стоимости в половине случаев.

Софья Окунь

ДИНАМИКА СПОРОВ О КАДАСТРОВОЙ
СТОИМОСТИ   ИСТОЧНИК: РОСРЕЕСТР.

Масштаб снижения 
стоимости объектов
(%) 

Рост числа жалоб 
в Росреестр (%) 

Число судебных 
исков (тыс.) 

Число объектов 
со спорной оценкой
(тыс.) 

2016 2015

102,6

64,0

10,8

85,0

30,0

5,5

8,7

40,4

Министерству юстиции — главному ис-
полнителю поручения Владимира Пути-
на о формализации понятия «самозаня-
тый» до июня этого года придется решить, 
в какой именно документ внести соответ-
ствующие изменения: в законы «О заня-
тости», «О государственной регистрации 
юрлиц» или в Гражданской кодекс. Пока по-
ступившие от ведомств и бизнес-ассоци-
аций определения противоречат друг дру-
гу. В частности, самозанятых предлагается 
отнести к индивидуальным предпринима-
телям — чего, по мнению других участников 
обсуждения, делать никак не следует. 

”
Ъ“ ознакомился с предложениями, кото-

рые Минэкономики, «Опора России», Торгово-
промышленная палата (ТПП) и уполномочен-
ный по защите прав предпринимателей Бо-
рис Титов ранее направили в Минюст. Мини-
стерство является главным исполнителем по-
ручения Владимира Путина, данного по ито-
гам послания Федеральному собранию декаб-
ря прошлого года,—определить правовой ста-
тус самозанятых к 15 июня 2017 года.

Вчера на площадке министерства прошло 
закрытое обсуждение предложений. Самоза-
нятых предложено отнести к предпринима-
телям, платящим единый платеж (патент) и не 
имеющим права нанимать работников. Также 
участники заседания договорились, что статус 
самозанятого должен быть постоянным — но 
с периодическим подтверждением. Основная 
дилемма — следует ли вносить изменения в 
Гражданский кодекс (ГК).

Замминистра экономики Олег Фомичев в 
письме в Минюст от 20 декабря 2016 года ука-
зывает, что достаточно внести изменения в за-
кон «О занятости населения в РФ» — устано-
вить «особый порядок регистрации физлиц, 
которые осуществляют приносящую доход де-
ятельность, в качестве самозанятых граждан 
на основе подачи уведомления по упрощен-
ной форме». Его позицию разделяет глава ТПП 
Сергей Катырин — в письме в Минюст он так-
же уточняет, что платить за патент самозаня-
тые должны в режиме одного окна. 

Другие предложения у «Опоры России». Ее 
глава Александр Калинин в письме заместите-
лю главы Минюста Михаилу Гальперину отме-
чает, что необходимо внести изменения в часть 
первую ГК и закрепить отдельный статус «физи-
ческого лица, осуществляющего предприни-
мательскую деятельность». Как пояснили 

”
Ъ“ в 

«Опоре», не следует «загонять» всех предприни-
мателей в индивидуальные предприниматели 
(ИП) — надо ввести третью форму организации 
предприятия (кроме юрлица и ИП). В бизнес-
объединении уверены, что режим самозаня-
тых должен распространяться только на опре-
деленные виды деятельности, которые будут 
устанавливаться специальным перечнем, при-
чем не федеральным, а на уровне региона. Субъ-
ект РФ должен также определить стоимость пла-
тежа (патента). «Опора» отмечает, что после на-
логовых каникул, на которых сейчас находят-
ся три категории самозанятых (домработницы, 
репетиторы, няни/сиделки), для этой группы 
необходимо предусмотреть «отдельный режим 
налогообложения». «Размер платежа не дол-
жен быть существенным»,— отмечает в письме 
Александр Калинин. 

Борис Титов, который уже представлял 
свою версию регулирования деятельности 
самозанятых (см. 

”
Ъ“ от 8 августа 2015 года), 

вновь перечисляет свои предложения — не ме-
нять ГК, ограничиться внесением изменений 
в закон «О госрегистации юридических лиц». 
Это, по его мнению, создаст объективный кри-
терий отделения самозанятых от иных пред-
принимателей. Называет Борис Титов и мини-
мальный размер патента — 10 тыс. руб., вклю-
чая страховые взносы. По его мнению, самоза-
нятые могут заниматься 45 видами деятельнос-
ти. По расчету бизнес-омбудсмена, выходить 
из тени должны 600 тыс. самозанятых ежегод-
но (в среднем 5% от общего числа) — к 2030 го-
ду предполагается легализовать деятельность 
до 11 млн самозанятых. 

Как рассказали 
”
Ъ“ участники совещания, 

Минюст не против ввести самозанятых в закон 
«О занятости», также не вызвала у министерст-
ва протестов и идея изменений ГК. Следующее 
обсуждение на площадке Минюста должно со-
стояться через две недели. 

Дарья Николаева

Самозанятым 
ищут место 
в законе 
Минюст определяется 
со статусом самостоятельных 
предпринимателей Пока правительство работа-

ло над принуждением крупных 
инвестпроектов с господдер-
жкой к закупке российской ма-
шиностроительной продукции, 
многие из них или уже прио-
брели необходимое иностран-
ное оборудование и работают, 
или не получили госфинанси-
рования, которое было усло-
вием вхождения в программу, 
и свернули проект. На очеред-
ном заседании комиссии Бело-
го дома по импортозамещению 
к включению в реестр инвес-
тпроектов, ориентированных 
на импортозамещение, будет 
рекомендован только один — 
это Брянская мясная компания. 
Большинство других проектов 
при поддержке курирующих их 
ведомств сообщили Белому 
дому, что в импортозамещении 
не нуждаются.

”
Ъ“ ознакомился с материала-

ми ведомств к очередному заседа-
нию правительственной комис-
сии по импортозамещению. На 
нем предполагалось рассмотреть 
вопрос о включении в реестр 11 
проектов по импортозамещению 
общей стоимостью более 560 мл-
рд руб. с объемом госфинанси-
рования (включая кредиты ВЭ-
Ба) более 300 млрд руб. Среди них 
— проект СЗКК по строительству 
участка 15–58 км платной трассы 
Москва—Санкт-Петербург, созда-
ние СП «Форд-Соллерс», пять ло-
кализационных проектов АвтоВА-
За, строительство завода OSB-плит 
в Торжке, Богучанского алюмини-
евого завода.

В комиссию по импортозаме-
щению под руководством премь-
ер-министра Дмитрия Медведе-
ва (она создана в августе 2015 го-
да) входят две рабочие группы — 
по гражданской и оборонной про-
мышленности (их возглавили ви-
це-премьеры Аркадий Дворкович 
и Дмитрий Рогозин). Комиссия от-
бирает крупные инвестпроекты 
с госфинансированием не менее 
10%, которые вносятся в реестр, 
дающий доступ к господдержке в 
обмен на сообщения о планах по 
закупке импортной промышлен-
ной продукции. В январе 2016 го-
да был утвержден перечень пози-
ций, закупать которые за рубежом 
можно лишь с согласования ко-
миссии (см. 

”
Ъ“ от 12 января 2016 

года). Однако поле деятельности 
комиссии постепенно сокраща-
лось: если в апреле 2015 года вице-

премьер Аркадий Дворкович заяв-
лял о 2,5 тыс. инвестпроектов, то 
к концу 2015 года источники 

”
Ъ“ 

в Минэкономики говорили уже о 
примерно 200 проектах. Всего ко-
миссия провела менее десятка пу-
бличных заседаний — последнее 
прошло в июле 2016 года. По дан-
ным Минэкономики, в реестр за 
это время было включено толь-
ко семь проектов — пять реализу-
ет ОАО РЖД, еще два — ПАО «Газ-
пром» и ООО «Русагро Приморье».

Большинство новых предложе-
ний — 10 из 11 проектов — кури-
рующие их ведомства рекомен-
дуют «в реестр не включать». Так, 
в Северо-Западной концессион-
ной компании сообщили кури-

рующему проект Минэкономи-
ки, что автодорога уже введена в 
эксплуатацию на платной основе 
и перспективные закупки техни-
ки не планируются. В СП «Форд-
Соллерс» все закупки были сде-
ланы еще до 10 января 2016 го-
да, когда вступили в силу огра-
ничения на закупки импортного 
оборудования. Проект АО «КЗСК-
Силикон» в процессе подготовки 
был переоценен, но объем его го-
споддержки не был пересмотрен 
и доля участия государства в фи-
нансировании сократилась до ме-
нее 10%, как и в проекте освоения 
Удокана ООО «Байкальская горная 
компания» — при этом и это фи-
нансирование (кредит на 11,4 мл-

рд руб. от ВЭБа, около 5% затрат в 
238 млрд руб.) «находится на эта-
пе выполнения отлагательных ус-
ловий». В ЗАО БоАЗ, реализующем 
проект по строительству Богучан-
ского алюминиевого завода, так-
же сообщили правительству, что 
«основное технологическое обо-
рудование закуплено и смонтиро-
вано». Изменения же рабочей до-
кументации возможны только по 
согласованию с генеральным про-
ектировщиком, что приведет к до-
полнительным издержкам, отме-
чается в материалах комиссии.

Эти издержки были еще в на-
чале 2016 года причиной споров 
Минэкономики и Минпромтор-
га о подходах к импортозамеще-
нию. И «пересогласование» доку-
ментации инвестпроектов, на ко-
тором настаивали в Минэкономи-
ки, и метод «обратного инжини-
ринга», предложенный Минпро-
мторгом, грозили увеличить стои-
мость проектов (см. 

”
Ъ“ от 7 дека-

бря 2015 года и 29 января 2016 го-
да). Тогда крупные предприятия 
выражали беспокойство, что «этот 
порядок создаст непроходимые 
проблемы, в результате которых 
и российские поставщики ничего 
не поставят, и из-за границы не да-
дут ничего привезти». В итоге бы-
ло решено для каждого пункта рее-
стра решать вопрос индивидуаль-
но по рекомендации курирующе-
го ведомства — и, судя по материа-
лам министерств, идея поддержки 
промышленности не выдержала 
конкуренции с собственными по-
требностями крупных проектов.

В итоге восьмым пунктом рее-
стра имеет шансы стать только про-
ект Брянской мясной компании — 
«Увеличение мощности комплек-
са по производству высокопродук-
тивного мясного поголовья КРС». 
Он будет реализован в Брянской, 
Калужской, Орловской, Смолен-
ской и Тульской областях до 2021 
года и обойдется в 55 млрд руб., из 
которых финансирование от ВЭБа 
составит подавляющее большинст-
во — 47 млрд руб. Проект поддер-
жан Минсельхозом и станет ведом-
ственным инструментом косвен-
ной господдержки и российско-
го сельхозмашиностроения. Впро-
чем, пока перечня того, что будет 
закуплено на российском рынке за 
средства ВЭБа, исполнитель проек-
та не представил.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Денис Скоробогатько

Управляемое импортозамещение  
интереса не вызвало
Большинство заявок  
на субсидируемые инвестпроекты в этой сфере отозвано

Главам рабочих групп комиссии по импортозамещению Дмитрию  Рогозину 
и Аркадию Дворковичу пока удалось привлечь к закупкам российской 
 промышленной продукции только восемь крупных инвестпроектов  
с господдержкой  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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«Ташир» обустроит судей Верховного суда
Выбран подрядчик жилья судебного квартала в Санкт-Петербурге

Управление делами президен-
та (УДП) доверит компании «Ка-
скад-Энерго» из группы «Ташир» 
миллиардера Самвела Карапе-
тяна построить за 5,82 млрд руб. 
жилой комплекс в Санкт-Петер-
бурге для судей Верховного суда 
(ВС), его аппарата и чиновников 
Судебного департамента. Ком-
пания выиграла тендер у шести 
конкурентов, включая давнего 
подрядчика УДП УК «Кредо» и аф-
филированного с экс-главой Рос-
строя Владимиром Коганом ПСБ 
«Жилстрой», претендовавших 
на основной подряд по судебно-
му кварталу. Но торги на право 
строительства административ-
ных зданий и Дворца танцев Бо-
риса Эйфмана были проведены 
с нарушениями, и вчера ФАС вы-
дала УДП предписание их анну-
лировать.

ФГУП «Строительное объедине-
ние» УДП вчера опубликовало ито-
ги запроса предложений по выбору 
подрядчика строительства в Санкт-
Петербурге жилого комплекса су-
дебного квартала стартовой стои-
мостью 6,2 млрд руб. Победителем 

признана зарегистрированная в Ка-
луге и имеющая представительство 
в Москве компания «Каскад-Энер-
го», которая принадлежит предпри-
нимателю Владимиру Гаврилову и 
входит в группу «Ташир» Самвела 
Карапетяна. Компания, с учетом ее 
опыта выполнения сопоставимых 
работ, опередила с ценовым пред-
ложением 5,82 млрд руб. шестерых 
конкурентов, в том числе предло-
живших более низкую цену, а также 
УК «Кредо» и ПСБ «Жилстрой», кото-
рые оценили свои услуги на нежи-
лую часть проекта дороже претен-
дентов (29,5 млрд руб.).

Эти две компании заняли в ны-
нешнем тендере соответственно 
четвертое и третье место, причем 
УДП на этот раз засчитало ПСБ дан-
ные о контракте на строительст-
во завода в Нижнем Новгороде. На-
помним, их исключение из заяв-
ки на первых торгах привело к по-
беде «Кредо» и жалобе ПСБ в Феде-
ральную антимонопольную служ-
бу (ФАС), которая в итоге предписа-
ла УДП аннулировать всю процеду-
ру. Согласно опубликованному вче-
ра решению ФАС, ведомство долж-

но до 31 января объявить об отмене 
тендера и объявить новый, устра-
нив нарушения в конкурсной до-
кументации. Комментировать 

”
Ъ“ 

свои действия в связи с решением 
ФАС управление делами президен-
та отказалось.

По условиям выигранного «Ка-
скад-Энерго» тендера компания 
должна построить 7–8-этажный 
комплекс площадью 77,6 тыс. кв. м. 
По проекту Евгения Герасимова и 
Сергея Чобана, он образует замкну-
тое каре с внутренним двором из 
четырех домов. Два дома, в том чи-
сле на набережной Невы с пано-
рамным видом на стрелку Василь-
евского острова, предназначены 
для судей и сотрудников аппарата 
ВС, образуя четырехугольник по пе-
риметру участка. Сотрудникам Су-
дебного департамента придется до-
вольствоваться внутридворовыми 
видами. Вcего должно быть постро-
ено 435 квартир для ВС (1–4-ком-
натных площадью 34–110 кв. м), и 
165 — для Суддепартамента. В трех 
секциях высота потолков составит 
3,6 м, в остальных — 3,3 м. На пер-
вых этажах зданий на набережной 

предусмотрены общественные объ-
екты — магазины, кафе и т. д.

По данным «Картотеки.ру», под-
рядчик судебного жилья активно со-
трудничает с московской мэрией. На 
сайте компании в числе реализован-
ных объектов в Москве и Подмоско-
вье значатся «кафедральный храм 
в Москве», четыре жилых комплек-
са, торговые центры, комплекс с по-
мещениями Театра Олега Табакова, 
Центр культуры, досуга и искусства 
Константина Райкина, рекреацион-
ный комплекс с зимним садом в со-
ставе «Москва-сити». Сред текущих 
объектов строительство морского 
порта Сочи, жилой комплекс на По-
клонной улице в Москве, а также 
электромонтажные работы в жилом 
комплексе «Газойл Сити».

Между тем в 2012 году стало из-
вестно, что группа «Ташир» милли-
ардера Самвела Карапетяна реали-
зует замороженный на данный мо-
мент проект реконструкции при-
надлежащего УДП здания издатель-
ства «Известия» в Москве, на месте 
которого должен появиться много-
функциональный комплекс пло-
щадью 186 тыс. кв. м. В октябре ста-

ло известно, что УДП может расторг-
нуть инвестконтракт с инвестором 
строительства «Легаси девелопмент» 
(см. 

”
Ъ“ от 17 октября), поскольку 

«срок его исполнения составил уже 
десять лет, в течение которых было 
заключено семь дополнительных со-
глашений касательно переноса сро-
ков реконструкции объекта», ком-
ментировали в пресс-службе УДП. 
Ситуация привела к арбитражным 
спорам, информация о расторжении 
контракта пока не обнародовалась.

Размер девелоперского портфеля 
группы «Ташир» — 2,5 млн кв. м (см.  

”
Ъ“ от 25 ноября 2016 года), в част-

ности, она выступает соинвестором 
строительства в Серебряном бору 
на северо-западе Москвы комплекса 
апартаментов «Берег столиц» стои-
мостью $150 млн. Половину необхо-
димых инвестиций может вложить 
структура АО «Корона». Один из соб-
ственников этого бизнеса Али Виса-
ев известен по неудавшемуся про-
екту реконструкции Пушкинской 
площади. Изначально проект в Се-
ребряном бору предусматривал воз-
ведение апарт-отеля общей площа-
дью 50 тыс. кв. м. Сейчас, как ранее 

сообщал «Ташир», речь идет об об-
щем жилом объеме 40 тыс. кв. м, ко-
торый подразумевает возведение 
таунхаусов, вилл и резиденций пре-
миум-класса.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Федерация еврейских общин  
приняла разъяснения Петра Толстого
Ее глава считает конфликт исчерпанным

Вице-спикер Госдумы единоросс 
Петр Толстой вчера заявил, что «со-
жалеет», если его слова «кого-то за-
дели». В понедельник он сказал, что 
против передачи Исаакиевского со-
бора Русской православной церкви 
(РПЦ) протестуют потомки тех, «кто 
рушил наши храмы, выскочив из-за 
черты оседлости с наганом в сем-
надцатом году». Глава Федерации 
еврейских общин России (ФЕОР) 
Александр Борода в ответ сообщил, 
что «вопрос снят». В ФЕОР «дорожат 
близостью к власти и ссориться с ней 
не будут», считает депутат заксобра-
ния Петербурга Борис Вишневский. 
Сам он не считает инцидент исчер-
панным и не отказывается от обра-
щения в Следственный комитет (СК) 
с просьбой проверить слова госпо-
дина Толстого.

После скандала, который разгорел-
ся вокруг передачи Исаакиевского собо-
ра РПЦ, Петр Толстой и Александр Боро-
да пообщались в Госдуме во время осмо-
тра выставки «Достояние России. Стра-
ницы истории и духовные традиции». 

Напомним, господин Толстой 23 января 
заявил на пресс-конференции, что про-
тив передачи собора протестуют в основ-
ном «люди, являющиеся внуками и прав-
нуками тех, кто рушил наши храмы, вы-
скочив из-за черты оседлости с наганом в 
семнадцатом году». Глава президентско-
го совета по правам человека Михаил Фе-
дотов заявил, что ему странно «слышать 
от уважаемого парламентария высказы-
вание, которое повторяет излюбленный 
тезис антисемитов о том, что революцию 
1917 года делали евреи». А глава фрак-
ции «Яблока» в заксобрании Петербур-
га Борис Вишневский вместе с несколь-
кими коллегами публично осудил Петра 
Толстого на заседании заксобрания. За 
господина Толстого заступился спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, заявив, что 
единоросс не «выходил за рамки» (см. 

”
Ъ“ 

от 25 января).
«Конечно, никакой национальности я 

не имел в виду и говорил об истории на-
шей страны и о тех людях, которые разру-
шали и храмы, и синагоги, и речь шла не 
о национальностях,— сказал вчера госпо-
дин Толстой.— Поэтому прошу вас, если 

это кого-то задело, то я сожалею, прошу 
вас правильно понять». «У нас многона-
циональная страна, и сегодня уникаль-
ный межнациональный и межконфес-
сиональный мир требует поддержания и 
укрепления»,— отреагировал Александр 
Борода. Он отметил, что считает инци-
дент с высказыванием Петра Толстого ис-
черпанным. «Мне кажется, что мы сняли 
вопрос. Он сказал, что сожалеет, что не-
правильно был понят, и он просит про-
щения (у тех.— 

”
Ъ“), кого он обидел»,— 

сказал Александр Борода, после того как 
они по завершении беседы обменялись 
рукопожатиями с Петром Толстым.

«У нас была тревога, опасения, связан-
ные с тем, что высокопоставленный го-
сударственный чиновник допустил, на 
наш взгляд, речь националистическо-
го свойства»,— сказал 

”
Ъ“ руководитель 

департамента общественных связей ФЕ-
ОР Борух Горин. А такое заявление, если 
его не опровергли, является «публичной 
позицией государства», считает он. «Нам 
требовалось получить разъяснения, и 
они нам были даны: господин Толстой 
сказал, что не считает евреев виновни-

ками революции, не считает, что рево-
люционеров можно обвинять по нацио-
нальному признаку, а националистиче-
ские речи недопустимы. Нас такие отве-
ты устраивают, и мы согласны с этой по-
зицией»,— отметил представитель ФЕОР.

Глава думского комитета по делам 
общественных объединений и религи-
озных организаций Сергей Гаврилов 
(КПРФ) сказал 

”
Ъ“, что обсудил инцидент 

с самим Петром Толстым. Вице-спикер — 
«деликатный человек» и «не имел в виду 
национальный аспект», пришел к выво-
ду господин Гаврилов.

Борис Вишневский заявил 
”
Ъ“, что 

уже завершает подготовку заявления на 
имя главы СК Александра Бастрыкина с 
просьбой проверить слова Петра Толсто-
го и для него «инцидент не исчерпан»: «В 
высказывании Петра Толстого имелся в 
виду персонально я, а не господин Боро-
да». Депутат «не питает никаких иллюзий 
относительно наших официальных орга-
нов типа ФЕОР». «Они очень дорожат бли-
зостью к власти и ссориться с ней не бу-
дут»,— считает господин Вишневский.

Наталья Корченкова

В «Ростехе» налаживают радиоэлектронный обмен
Предприятия госкорпорации готовятся к кадровым и структурным изменениям

Как стало известно ”Ъ“, в ближай-
шее время на ряде предприятий го-
скорпорации «Ростех» произойдут 
кадровые перестановки. Глава Объ-
единенной приборостроительной 
корпорации (ОПК) Александр Яку-
нин возглавит концерн «Созвездие», 
а его бывший гендиректор Азрет Бек-
киев сконцентрируется на работе 
генконструктора. Предполагается, 
что сама ОПК в будущем будет объе-
динена с другой компанией «Росте-
ха» — «Росэлектроникой». Вместе 
с предприятиями АФК «Система» — 
РТИ и «Микрон» — ее активы должны 
стать основой совместного микроэ-
лектронного холдинга.

О грядущих кадровых перестанов-
ках в радиоэлектронной промышлен-
ности 

”
Ъ“ рассказали несколько топ-ме-

неджеров оборонных компаний, а так-
же чиновник, близкий к Минобороны. 
Они утверждают, что в первую очередь 
кадровые решения коснутся руководст-
ва воронежского концерна «Созвездие». 
Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил генди-

ректор «Ростеха» Сергей Чемезов: по его 
словам, гендиректору ОПК Александру 
Якунину предложено возглавить «Созве-
здие», а Азрету Беккиеву — стать генкон-
структором предприятия.

Господин Чемезов уточнил, что у пе-
рестановок две причины: первая заклю-
чается «в разделении операционной де-
ятельности и управленческих функций 
с научными компетенциями», вторая — 
в повышении статуса и возможностей 
этих структур как «головных разработчи-
ков важнейших видов военной и специ-
альной техники». Персональной задачей 
на новом посту господина Якунина, яв-
ляющегося также председателем совета 
директоров «Созвездия», станет коорди-
нация усилий оборонных предприятий, 
создающих образцы связи и автоматиче-
ских систем управления для армии, а так-
же «повышение инвестиционной при-
влекательности актива». «Это логическое 
продолжение процессов интеграции в 
промышленности, идущих в последние 
годы»,— считает Сергей Чемезов.

Напомним, что «Созвездие» ведет раз-
работку единой системы управления 
тактического звена (ЕСУ ТЗ), предназна-
ченной для комплексного управления 
войсками с использованием навигации, 
спутниковых и беспилотных средств на-

блюдения. Работы по этой программе ве-
дутся с 2000 года на основании указа пре-
зидента «О концепции создания единой 
системы управления войсками (силами) 
и оружием в тактическом звене на пе-
риод до 2010 года». В 2007 году базовый 
комплект ЕСУ ТЗ был передан для испы-
таний, но в 2010 году по итогам прове-
денных командно-штабных учений во-
енные эксперты сделали разработчикам 
системы 105 замечаний. Сейчас, по при-
знанию военных источников 

”
Ъ“, ряд 

подсистем управления снова проходит 
опытную эксплуатацию в войсках. До 
2020 года в войска должны поступить 40 
бригадных комплектов ЕСУ ТЗ на общую 
сумму свыше 300 млрд руб.

Господин Беккиев на посту генкон-
структора займется научной работой с 
уклоном в модернизацию. «Азрет Бекки-
ев многие годы руководил концерном 
(возглавил его в 2012 году.— 

”
Ъ“) и пре-

красно знает всю проблематику данной 

сферы»,— пояснил Сергей Чемезов. По 
данным 

”
Ъ“, господин Беккиев будет сов-

мещать эту должность с постом главного 
технолога по информационным и теле-
коммуникационным системам РФ. Это 
направление было создано указом Вла-
димира Путина в июле 2016 года «в це-
лях реализации единой промышленной 
и научно-технической политики» и «раз-
вития инновационных технологий в 
оборонно-промышленном комплексе».

Кадровые перестановки будут сопро-
вождаться и структурными изменения-
ми. Источники 

”
Ъ“ из числа отраслевых 

топ-менеджеров утверждают, что сейчас 
прорабатывается вопрос об объединении 
корпорации с «Росэлектроникой» (они 
обе входят в состав радиоэлектронного 
кластера «Ростеха»). Как будет управляться 
объединенная корпорация, пока не опре-
делено. Директор Центра анализа страте-
гий и технологий Руслан Пухов отмечает, 
что «объединение этих холдингов выгля-

дит как попытка выбрать лучших людей и 
избавиться от ненужного балласта».

Впоследствии часть объединенных ак-
тивов ОПК и «Росэлектроники» наравне с 
РТИ и «Микроном», принадлежащим АФК 
«Система» Владимира Евтушенкова, вой-
дет в состав совместного предприятия 
(см. 

”
Ъ“ от 21 ноября 2016 года). «Объеди-

нение активов позволяет сделать единую 
сквозную технологию — от разработки 
до реализации продукции, а это означает 
снижение себестоимости, снижение за-
трат, повышение эффективности»,— опи-
сывал смысл создания СП в последнем 
интервью «Интерфаксу» господин Евту-
шенков. Стороны по-прежнему заинтере-
сованы в проекте, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к одной из сторон, но перегово-
ры только начались и, по всей видимости, 
будут достаточно продолжительными.

Иван Сафронов,  
Александра  
Жаркова-Джорджевич

Уставный суд 
Петербурга 
замолчал  
особое мнение
Вокруг закона о местном 
самоуправлении разгорелся скандал

Уставный суд (УС) Санкт-
Петербурга впервые 
в истории судебной систе-
мы отказался приобщать 
к материалам дела и пу-
бликовать особое мне-
ние судьи. УС решил, что 
особое мнение судьи Оль-
ги Герасиной «таковым не 
является», поскольку со-
держит «суждения и оцен-
ки», не относящиеся к во-
просу уставности спор-
ных норм. Эксперты счи-
тают это нарушением га-
рантий независимости су-
дей и права граждан на 
ознакомление с актами 
конституционного право-
судия.

УС Санкт-Петербурга во 
главе с Натальей Гуцан (од-
нокурсница премьера Дмит-
рия Медведева, супруга за-
местителя генпрокурора РФ 
Алекcандра Гуцана) отцензу-
рировал особое мнение су-
дьи. Поводом для конфлик-
та послужило постановле-
ние, которым УС отменил по 
запросу муниципального со-
вета «Юнтолово» положение 
городского закона «Об ор-
ганизации местного само-
управления в Санкт-Петер-
бурге» об оплате уборки вод-
ных территорий из местно-
го бюджета. Зампред УС Оль-
га Герасина, которая в 2014 
году выдвигалась в Верхов-
ный суд, заявила в особом 
мнении, что судья Игорь Ти-
мофеев не мог участвовать в 
рассмотрении дела, так как 
был депутатом заксобрания 
в момент принятия спорной 
нормы. Рассмотреть предло-
жение госпожи Герасиной об 
отводе Игоря Тимофеева УС 
отказался, и она сочла необ-
ходимым изложить свою по-
зицию, пояснила 

”
Ъ“ судья. 

По ее мнению, состав суда в 
этом деле не соответствовал 
«критерию беспристрастно-
сти», что является грубым на-
рушением закона об УС и Ко-
декcа судейской этики. От-
метим, что госпожа Герасина 
— старейшая по сроку пол-
номочий (более 16 лет) из пя-
ти судей УС.

УС решил, что «сужде-
ния и оценки» судьи не от-
носятся к существу рассмо-
тренного дела, поэтому ее 
особое мнение «таковым не 
является», а потому требо-
вание закона об УС приоб-
щать особые мнения к мате-
риалам дела и публиковать 
их вместе с постановлением 
на «документ» судьи не рас-
пространяется. Решение УС 
принято «протокольно» в за-
крытом заседании вне про-
цессуальных рамок на ос-
новании заключения гла-
вы правового управления 
УС Дмитрия Лисовицко-
го, определившего «рамки» 
«возможностей судьи выра-
жать свое мнение» по пору-
чению председателя УС.

Напомним, УС был со-
здан в качестве городско-

го «аналога» Конституцион-
ного суда (КС) для толкова-
ния положений устава горо-
да и проверки на соответст-
вие ему городских законов, 
постановлений губернатора 
и правительства, а также ор-
ганов местного самоуправле-
ния. После конфликта с экс-
губернатором Валентиной 
Матвиенко, отказавшейся 
исполнять решение УС, пол-
номочия суда были резко ог-
раничены, а его председа-
тель Николай Кропачев (ны-
не ректор СПбГУ) и другие 
судьи отправлены в отстав-
ку. Нынешние руководите-
ли УС Наталья Гуцан и Оль-
га Герасина, проявив лояль-
ность к Смольному, сохрани-
ли свои посты. Активность 
обращений в УС резко сокра-
тилась — за последние три 
года суд вынес всего пять по-
становлений.

Наталья Гуцан на звонки 

”
Ъ“ не ответила. Судья УС Ан-

тонина Шевченко сказала 

”
Ъ“, что «в понимании зако-

на об УС особого мнения по 
этому делу представлено не 
было», так как документ с та-
ким названием, представ-
ленный Ольгой Герасиной, 
частично не относится к вы-
несенному по делу акту, а из-
менить его она отказалась. 
На вопрос 

”
Ъ“, по какой про-

цедуре одни судьи вправе 
цензурировать особые мне-
ния других судей, госпожа 
Шевченко ответила, что «не 
все урегулировано законом», 
но это не значит, что в осо-
бом мнении можно писать 
«ты дурак». Губернатор Геор-
гий Полтавченко и спикер 
заксобрания Вячеслав Мака-
ров, которых судья Гераси-
на уведомила о коллизии, на 
ситуацию не отреагировали.

Адвокат Double Bridge 
Law Cергей Голубок считает 
ситуацию беспрецедентной: 
«Непубликация особого мне-
ния нарушает права судьи и 
граждан». «Ни закон об УС, 
ни регламент суда не дают 
права суду оценивать особое 
мнение судьи и уклоняться 
от его публикации: эта обя-
занность УС — одна из гаран-
тий независимости судьи и 
конституционного права го-
рожан на получение инфор-
мации»,— сказал 

”
Ъ“ вице-

президент Федерального со-
юза адвокатов Сергей Попов. 
Он считает, что это «может 
стать предметом рассмотре-
ния квалификационной кол-
легии судей». Проблемы с пу-
бликацией особых мнений 
существуют и на федераль-
ном уровне. Госдума в 2001 
году отменила обязанность 
публиковать особые мнения 
КС одновременно с его ре-
шением. Тем самым, отме-
чал судья КС Гадис Гаджиев, 
законодатель «выразил опре-
деленное отношение к 

”
дис-

сидентствующим“ судьям».
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Азрет Беккиев (слева) и Александр Якунин будут работать в воронежском «Созвездии» как генконструктор и гендиректор  соответственно

КАК В РОССИИ  
ЗАРАНЕЕ ГОТОВЯТСЯ  
К ПРЕЗИДЕНТСКИМ ВЫБОРАМ

ОДНО РЕШЕНИЕ РАЙОННОГО СУДА 
МОЖЕТ ПОВЛИЯТЬ НА БУДУЩЕЕ 
ИНСТИТУТА ПРИЕМНОЙ СЕМЬИ  
ВО ВСЕЙ СТРАНЕ

КОМУ НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ США 
ДОВЕРИЛ УПРАВЛЕНИЕ АМЕРИКОЙ

 ONLINE

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 28 ЯНВАРЯ

vlast.kommersant.ru

О
Л

Е
Г 

ХА
Р

С
Е

Е
В

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 27 января 2017 №15   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно ”Ъ“, в Жене-
ве завершено расследование 
махинаций с кредитами, фигу-
рантами которого являются рос-
сийские бизнесмены. По вер-
сии местных правоохранителей, 
специализирующаяся на торгов-
ле металлом швейцарская ком-
пания Nori SA, владельцем ко-
торой является Петр Теребов, 
взяла в местных банках ничем 
не обеспеченные кредиты почти 
на $25 млн. Эти деньги коммер-
сант получал в том числе и под 
гарантии поставок товара от Ро-
стовского электрометаллурги-
ческого завода, возглавляемо-
го экс-депутатом Госдумы РФ 
Вадимом Варшавским. Послед-
ний заявил ”Ъ“, что обвиняе-
мые в мошенничестве россияне 
использовали поддельные до-
говоры с заводом, который ра-
нее действительно сотрудничал 
с Nori SA. Между тем приговор 
по делу будет вынесен по упро-
щенной процедуре, поскольку 
фигуранты признали вину.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Министер-

стве юстиции Швейцарии, рассле-
дование в отношении обвиняемых 
уже завершено и вскоре дело пере-
дадут в суд. При этом пресс-секре-
тарь министерства Анри Делла Каса 
имена фигурантов называть отка-
зался. По некоторым данным, под-
судимые полностью признали свою 
вину, поэтому их дело будет рас-
смотрено по упрощенной процеду-
ре (аналог российского особого по-
рядка). Под стражу их не брали, и 
все время, пока шло следствие, об-
виняемые «были свободны в сво-
их передвижениях». Согласно мест-
ному законодательству, россиянам 
грозит до пяти лет тюрьмы. Тем вре-
менем по требованию кредиторов 
была выставлена на торги вилла в 
пригороде Женевы, принадлежа-
щая одному из обвиняемых. За нее 
планируется выручить от 2 млн до 
3 млн швейцарских франков.

Расследование в отношении 
швейцарской компании Nori SA, 
хозяином которой является Петр Те-
ребов, местные правоохранитель-
ные органы начали осенью 2014 го-
да. По некоторым данным, основа-
нием для этого стало обращение в 
полицию Banque de Commerce et de 
Placements SA — фирма россияни-
на задолжала банку более $2,8 млн. 
После того как 27 августа 2015 го-
да по решению швейцарского суда 
Nori SA была признана банкротом, 
количество потерпевших по делу 
стало стремительно увеличиваться. 
Сейчас, по данным швейцарских 
СМИ, в деле фигурируют восемь 
местных банков, которым Nori SA 
осталась должна почти $25 млн.

Как установили швейцарские 
правоохранители, фирма Nori SA 
была зарегистрирована в этой 
стране в 2010 году, а единственным 
управляющим с правом подписи 
был Петр Теребов. Компания спе-
циализировалась на торговле ме-
таллоломом, который поставлял-
ся из Ростовской области, а затем 
перепродавался в другие страны. 
Деньги на покупку лома Nori SA 
брала в виде кредитов в швейцар-
ских банках. Однако в 2014 году  
выплаты по займам сначала стали 
нерегулярными, а затем и совсем 
прекратились.

Как оказалось, кредиты швей-
царские банки выдавали под гаран-
тии поставок товара от Ростовского 
электрометаллургического завода 
(РЭМЗ), возглавляемого экс-депута-
том Госдумы РФ, бывшим владель-
цем группы компаний «Эстар» Ва-
димом Варшавским. В Женеве, по 
данным местных СМИ, «коррум-
пированный местный сотрудник 
швейцарской сертификационной 
компании выдавал отчеты, под-
тверждающие наличие в Ростове 
больших партий металлов».

Представитель Вадима Варшав-
ского Андрей Жван заявил 

”
Ъ“, что 

о мошеннических действиях рос-
сиян в Швейцарии им стало из-
вестно от представителей Banque 
de Commerce et de Placements SA. 
При этом сначала банк подал иск к 
Nori SA в Арбитражный суд Ростов-
ской области, соответчиком по кото-
рому был и РЭМЗ, но затем его ото-
звал, инициировав уголовное пре-
следование должника в Швейца-
рии. В ходе общения между банком 
и представителями РЭМЗ, по сло-
вам господина Жвана, выяснилось, 
что для получения кредита предста-
вители компании Nori SA предъяв-
ляли в Banque de Commerce et de 
Placements SA копии документов о 
том, что завод якобы уже отгрузил 
стальную заготовку на хранение в 
ОАО «Ростовский порт». Вместе с эти-
ми документами, сообщил госпо-
дин Жван, представлялся и фиктив-
ный отчет проверяющих о нахожде-
нии продукции в порту. В базе дан-
ных arbitr.ru имеется упоминание о 
претензиях на территории России к 
Nori SA по аналогичным обстоятель-
ствам еще и Economy Bank N.V., ко-
торому швейцарская компания за-
должала около $2,8 млн.

Вадим Варшавский подтвердил 

”
Ъ“, что РЭМЗ ранее действительно 

вел дела с Nori SA и поставлял ме-
таллопродукцию этой компании. 
При этом бизнесмен заявил, что 
Петра Теребова не знает: «Он был 
одним из многих, кто покупал наш 
металл». Тем не менее швейцарская 
пресса, ссылаясь на местные право-

охранительные органы, полагает, 
что Вадим Варшавский все же мог 
быть осведомлен об истории с кре-
дитами. Отметим, что Петр Теребов 
на допросах говорить о своих взаи-
моотношениях с Вадимом Варшав-
ским якобы отказался.

Остается добавить, что вместе 
с Теребовым перед судом предста-
нет и некий его деловой партнер. 
По данным собеседников 

”
Ъ“, не 

исключено, что речь может идти 
о давнем деловом партнере Петра 
Теребова Вячеславе Белобородове. 
Во всяком случае именно он вме-
сте с Теребовым являлся поручите-
лем по обязательствам компании 
Nori SA перед швейцарскими бан-
ками. Ранее Белобородов входил в 
топ-менеджмент группы компаний 
«Эстар» Вадима Варшавского (в част-
ности, в 2008–2009 годах был генди-
ректором ООО «ТД 

”
Эстар“»), а сей-

час является депутатом законода-
тельного собрания Ростовской об-
ласти. Начальник управления по 
информационной политике заксо-
брания Геннадий Гордеев сообщил 

”
Ъ“, что Вячеслав Белобородов при-

нимал участие в заседании регио-
нального парламента 22 декабря 
2016 года. По словам господина Гор-
деева, депутат входит в два комите-
та — по бюджету и экономической 
политике — и активно принимает 
участие в работе парламента. Одна-
ко первое в этом году заседание зак-
собрания намечено на февраль, по-
этому фракции и комитеты рабо-
тать еще не начинали. Коллеги Вя-
чеслава Белобородова заявили 

”
Ъ“, 

что связи с ним у них нет, а о его воз-
можных проблемах в Швейцарии 
им неизвестно.

Отметим также, что в России Те-
ребову и Белобородову принадле-
жат ЗАО «Донэлектросталь», ООО 
«Донлом», АО «Миллеровский завод 
металлургического оборудования», 
а также ростовское ООО «Кулибин 
Бренд», разрабатывавшее логоти-
пы для Nori SA.

Напомним, что фигурантом уго-
ловного дела в России является  
и сам Вадим Варшавский. Как уже 
рассказывал 

”
Ъ“, в конце прош-

лого года в рамках уголовного де-
ла о хищении у банка «Петроком-
мерц» (входит в ФК «Открытие») по-
чти 2,8 млрд руб. у бизнесмена, про-
ходящего по делу свидетелем, был 
проведен обыск. Эти деньги бы- 
ли получены в 2012 году в виде  
кредита Златоустовским металлур- 
гическим заводом, собственни-
ком которого на тот момент, по вер-
сии следствия, являлся Вадим Вар-
шавский. Сам он претензии в свой 
адрес отвергает.

Олег Рубникович, 
Кирилл Сарханянц

Россиянам предъявили счет  
по швейцарским кредитам
Бизнесменов обвиняют в хищении $25 млн

Как стало известно ”Ъ“, Россий-
ская Федерация передала в Ев-
ропейский суд по правам чело-
века свою позицию по жалобе 
осужденного по «болотному де-
лу» антифашиста Алексея Гаска-
рова. Минюст России не видит 
в его деле нарушений прав че-
ловека и считает жалобу непри-
емлемой из-за нарушения срока 
подачи. Ранее ЕСПЧ уже рассма-
тривал дела «болотников» и на-
значал им компенсации. В 2016 
году каждое пятое вынесенное 
судом решение касалось России.

В ЕСПЧ пришли ответы Россий-
ской Федерации на вопросы суда по 
жалобе Алексея Гаскарова. «Это озна-
чает, что завершается стадия комму-
никации, после этого ЕСПЧ назна-
чит дату рассмотрения жалобы»,— 
сообщил 

”
Ъ“ Алексей Гаскаров. Он 

говорит о нарушении четырех ста-
тей Европейской конвенции о защи-
те прав человека и основных свобод. 
Антифашист Алексей Гаскаров был 
задержан в Москве в апреле 2013 го-
да. Суд признал его виновным в уча-
стии в массовых беспорядках на Бо-
лотной площади 6 мая 2012 года, а 
также в применении насилия к по-
лицейским — он хватал за ногу од-
ного из бойцов. Подсудимый был 
приговорен к 3,5 года колонии и вы-
шел на свободу в октябре 2016 го-
да. В мае 2015 года адвокат Алексея 
Гаскарова Наташа Добрева подала в 
ЕСПЧ жалобу от его имени. «Заяви-
тель просит €50 тыс. в качестве воз-
мещения морального ущерба»,— го-
ворится в заявлении адвоката. «Бы-
ло нарушено право на свободу вы-
ражения мнения и собраний (ста-
тьи 10, 11), право на справедливый 
суд (статья 6), право на гуманное об-
ращение (статья 3) — меня держали 
в зале суда в клетке, а перевозили в 
автозаке»,— сообщил 

”
Ъ“ господин 

Гаскаров. Также в жалобе говорится 
о нарушении статьи 18, запрещаю-
щей ограничивать права и свободы 
для иных целей, нежели те, для кото-
рых они были предусмотрены. Алек-
сей Гаскаров считает, что уголовное 
производство против него «имело 
целью повлиять на позиции тех, кто 
преследовался по 

”
болотному делу“« 

и было «сигналом обществу: ходить 
на такие мероприятия опасно».

Заместитель министра юстиции 
РФ Георгий Матюшкин заявил в пись-
ме в ЕСПЧ о том, что Конвенция не 
была нарушена. «Заявитель не предо-
ставил вещественных доказательств 
утверждения о скрытых мотивах его 
уголовного преследования»,— пи-
шет господин Матюшкин. Он пояс-
нил, что суд может оценить утвер-
ждения истца о скрытых мотивах с 
точки зрения не статьи 18, а статей 10 

и 11 Конвенции. По его словам, жало-
ба на нарушение статьи 3 «неприем-
лема», «так как не выдержан отведен-
ный шестимесячный срок», который 
должен отсчитываться со дня прекра-
щения предполагаемого жестокого 
обращения, а не с окончания уголов-
ного процесса: жалобу надо было по-
дать не позднее 18 февраля 2015 года. 
Истец, в свою очередь, считает этот 
аргумент «отпиской».

Ранее ЕСПЧ выносил решения 
по жалобам осужденных по «болот-
ному делу». В сентябре 2015 года суд 
признал нарушение статьи 5 (право 
на свободу) в делах Артема Савелова, 
Леонида Ковязина и Ильи Гущина. В 
январе 2016 года суд признал нару-
шения статей 5, 6 и 11 по делу Евге-
ния Фрумкина. А в октябре 2016 года 
ЕСПЧ признал нарушения статей 3, 
5, 6 и 11 по делу Ярослава Белоусова. 
«Правда, РФ сейчас обжалует реше-
ние по жалобе Белоусова»,— напом-
нила корреспонденту 

”
Ъ“ Мария Ку-

ракина, адвокат фигуранта «болотно-
го дела» Максима Панфилова, обви-

няемого в участии в массовых беспо-
рядках и в насилии по отношению к 
представителю власти. Месяц назад 
адвокаты попросили суд разрешить 
господину Панфилову находиться в 
зале суда не в клетке, а также рассмо-
треть дело в закрытом режиме — из-
за болезни подсудимому тяжело быть 
в центре внимания. «Я ссылалась на 
дело Белоусова, а также решение 
ЕСПЧ по делам 

”
Ходорковский про-

тив России“ и 
”
Свинаренко и Сляд-

нев против России“,— говорит го-
спожа Куракина.— Однако суд отка-
зал. Мы также подали жалобу в ЕСПЧ 
от имени Панфилова о нарушении 
статьей 3 и 5. В декабре ЕСПЧ ее ком-
муницировал (принял к рассмотре-
нию)». Следующее заседание по делу 
Панфилова состоится сегодня в Замо-
скворецком районном суде Москвы.

Из представленного накануне от-
чета ЕСПЧ следует, что каждое пятое 
решение суда в 2016 году касалось 
России. В 222 из 228 «российских» 
кейсов суд усмотрел нарушение как 
минимум одной статьи Конвенции. 
Юрисдикция ЕСПЧ распространяет-
ся на Россию с 1998 года, за это время 
ЕСПЧ вынес 1948 решений по делам 
против России.

Анастасия Курилова

Антифашисту корректируют срок
Минюст РФ считает, что Алексей Гаскаров  
с опозданием пожаловался в ЕСПЧ

Как стало известно ”Ъ“, скан-
дальная ситуация сложилась 
на процессе по громкому делу 
о крушении во Внуково в 2014 го-
ду самолета Falcon 50, в резуль-
тате которого погибли президент 
Total Кристоф де Маржери и три 
члена экипажа. Прокурор неожи-
данно потребовал отвода двух 
адвокатов, заявив, что они ока-
зывали услуги свидетелям по  
делу и продолжают это делать. 
Защитники считают требования 
гособвинителя безоснователь-
ными, отмечая, что тот говорит 
о фактах, давно известных след-
ствию и прокуратуре.

С требованием исключить из 
процесса двух защитников на днях 
неожиданно для сторон выступил 
поддерживающий гособвинение 
представитель Генпрокуратуры 
Дмитрий Надысев. Он попросил от-
странить адвоката одного из основ-
ных фигурантов дела — руководи-
теля полетов во «Внуково» Романа 
Дунаева — Леонида Куракина, а так-
же Валентина Колесникова, защи-
щающего диспетчера руления Над-
ежду Архипову. Судью Константина 
Шелепова поданное спустя полгода 
после начала процесса ходатайство 
гособвинения явно озадачило, он 
весь вчерашний день посвятил его 
рассмотрению.

Основным доводом гособвини-
теля был назван некий «конфликт 
интересов»: адвокаты оказывали и 
продолжают оказывать юридиче-
скую помощь свидетелям по делу, 
которое рассматривается в суде, а 
показания тех якобы противоречат 
друг другу. Кроме того, в рамках вы-
деленного в отдельное производ-
ство уголовного дела защитники 
принимали участие в допросах не-

скольких ответственных руководя-
щих сотрудников внуковского цен-
тра Госкорпорации по организации 
воздушного движения.

Все адвокаты и подсудимые, а 
также представители потерпевших 
высказали свое мнение по поводу 
ходатайства, причем большинство 
защитников сделали это в письмен-
ной форме. Господин Куракин от-
метил в беседе с 

”
Ъ“, что ходатайст-

во было подано прокурором в пред-
дверии допросов в суде важных 
свидетелей из числа диспетчеров. 
«У обвинения нет никаких закон-
ных оснований отстранять меня от 
дела, о чем я и мои коллеги объяс-
няли судье в письменной форме, 
сославшись на конкретные нормы 
УПК и тома уголовного дела»,— ска-
зал Леонид Куракин.

Позицию прокурора поддержали 
лишь присутствовавшие на процес-
се представители аэропорта Внуко-
во как потерпевшей стороны. Роман 
Дунаев, Надежда Архипова и ди-
спетчер Александр Круглов со сво-
ими адвокатами были категориче-
ски против. Еще двое обвиняемых 
— начальник смены аэродромной 
службы аэропорта Владимир Леде-
нев и водитель машины-снегоубор-
щика Владимир Мартыненко со сво-
ими защитниками оставили разре-
шение вопроса на усмотрение суда. 
Выступления сторон длились более 
четырех часов, после чего участни-
ки заседания вышли из зала, по сло-
вам одного из них, «красные, нерв-
ные и растрепанные». Судья объя-
вил перерыв, сообщив, что реше-
ние вынесет на следующей неделе.

Участвующий в процессе адвокат 
Игорь Чернецкий не исключил свя-
зи между попыткой отстранить от 
процесса адвокатов и расследова-

нием выделенного в отдельное про-
изводство дела. Он также отметил, 
что прокурор «довольно небрежно» 
составил список свидетелей и обви-
няемых, якобы относящихся к од-
ним и тем же адвокатам. Кроме то-
го, он выразил недоумение тем об-
стоятельством, что сотрудники СКР 
еще на стадии расследования досто-
верно знали о том, какой адвокат и 
когда защищал интересы того или 
иного свидетеля и фигуранта. «От-
вод мог быть заявлен и тогда, и по-
зже — прокуратурой, которая осу-
ществляла надзор за расследовани-
ем, а затем утверждала обвинитель-
ное заключение»,— считает госпо-
дин Чернецкий.

Между тем процесс по обвине-
нию пяти фигурантов в наруше-
нии правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшем по неосто-
рожности смерть двух и более лиц 
(ч. 3 ст. 263 УК РФ) вступил в завер-
шающую фазу. По данным 

”
Ъ“, уже 

изучены все тома дела, допроше-
но около 40 свидетелей, фактиче-
ски осталось вызвать еще несколь-
ких человек и изучить веществен-
ные доказательства. Напомним, 
что лишь Владимир Мартыненко, 
управлявший в нетрезвом состо-
янии снегоуборщиком и выехав-
ший на полосу перед взлетающим 
Falcon, признает свою вину. Его на-
чальник Владимир Леденев считает 
себя виновным частично, а сотруд-
ники внуковского центра организа-
ции воздушного движения (ОрВД) 
филиала Московского центра авто-
матизированного управления воз-
душным движением ФГУП «Госкор-
порация по ОрВД» настаивают на 
своей невиновности.

Сергей Сергеев

Защите обвиняемых в крушении 
Falcon предложили замену
Прокурор настаивает на отстранении двух адвокатов Как стало известно ”Ъ“, бывший 

депутат Госдумы от КПРФ Денис 
Вороненков дал Генеральной 
прокуратуре Украины (ГПУ) пока-
зания по делу о госизмене против 
бывшего президента страны Вик-
тора Януковича. О том, что по это-
му делу допрошены уже два быв-
ших российских парламентария, 
несколько дней назад заявил ген-
прокурор Украины Юрий Луцен-
ко. В декабре 2016 года украин-
ские СМИ сообщили о переезде 
господина Вороненкова и его су-
пруги Марии Максаковой в Киев.

Бывший депутат Госдумы Денис 
Вороненков, не сумевший переиз-
браться в Думу седьмого созыва по 
одномандатному округу от КПРФ, 
дал показания Генеральной проку-
ратуре Украины по делу о госизмене 
экс-президента Виктора Януковича. 
Процесс по этому делу может начать-
ся в Киеве уже в марте, а в феврале в 
ГПУ планируют завершить все след-
ственные действия.

По данным 
”
Ъ“, господин Воро-

ненков частично подтвердил следо-
вателям показания, которые ранее 
дал другой бывший российский де-
путат Илья Пономарев, получивший 

летом 2016 года вид на жительство на 
Украине. Господин Пономарев встре-
чался с украинскими следователями, 
в том числе с главным военным про-
курором Украины Анатолием Мати-
осом, несколько раз в декабре и ян-
варе. Следователям он рассказал о 
якобы имевших место договоренно-
стях между господином Януковичем 
и российским руководством.

До недавнего времени Илья По-
номарев считался в Киеве одним из 
ключевых свидетелей по этому де-
лу. Но несколько дней назад генпро-
курор Украины Юрий Луценко сооб-
щил, что свои показания против Вик-
тора Януковича дал и еще один быв-
ший российский депутат. «Мы допро-
сили двух депутатов Госдумы РФ. Они 
свидетельствуют о том, что механизм 
ввода войск РФ на территорию Укра-
ины был запущен Кремлем еще в де-
кабре, когда Майдан еще стоял в цент-
ре Киева,— заявил господин Луценко 
22 января в эфире телеканала 

”
1+1“.— 

Во время визита Суркова (помощ-
ник президента РФ Владислав Сур-
ков.— 

”
Ъ“) в декабре уже говорилось о 

вероятном военном вторжении».
По словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к ГПУ, Денис Вороненков «сам 

проявил инициативу, вышел на ген-
прокурора Украины Юрия Луценко 
и дал показания по делу Януковича». 
Собеседник 

”
Ъ“ не исключил, что по 

итогам этой беседы господин Луцен-
ко предъявил господину Януковичу 
обвинения в госизмене, которая за-
ключалась в том, что экс-президент 
якобы пригласил на Украину рос-
сийские войска.

Следственный комитет России 
подозревает Дениса Вороненкова в 
причастности к организации хище-
ния здания в центре Москвы и пы-
тался добиться лишения его депутат-
ской неприкосновенности (см. 

”
Ъ“ от 

30 марта 2016 года). Украинское из-
дание «Деловая столица» ранее пер-
вым сообщало, что он и его супруга 
Мария Максакова, представлявшая 
в Думе шестого созыва «Единую Рос-
сию», перебрались жить из Москвы в 
Киев в декабре 2016 года. При этом, 
по данным 

”
Ъ“, госпожа Максако-

ва продолжает регулярно посещать 
Россию, где она выступает в Мариин-
ском театре. Денис Вороненков и Ма-
рия Максакова в четверг были недо-
ступны для комментариев.

Илья Барабанов;  
Янина Соколовская, Киев

Бывшие депутаты Госдумы  
сдают экс-президента Украины
Денис Вороненков дал показания в Киеве

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по 
делам национальностей Михаил 
Старшинов:
— Уважаемый Виктор Васильевич! 
От всей души поздравляю вас с днем 
рождения! Ваши высокие професси-
ональные и блестящие личные каче-
ства снискали огромное уважение 
среди сослуживцев и друзей. Желаю 

вам и вашим близким крепкого здо-
ровья, мира и благополучия!

Поздравления передает глава Чечен-
ской Республики Рамзан Кадыров:
— Сегодня, в день рождения, желаю 
Виктору Золотову крепкого здоро-
вья и благополучия, счастья и удачи! 
Знаю Виктора Васильевича как 
истинного патриота России, мужест-

венного, храброго военачальника, 
способного оперативно и грамотно 
решать большие задачи по обеспече-
нию безопасности. Виктор Василье-
вич умеет ценить крепкую дружбу и 
боевое братство, по-настоящему за-
ботиться о подчиненных. Уверен, 
что он многие годы будет полезен 
народу, будет верой и правдой слу-
жить России!

Сегодня исполняется 63 года директору Федеральной службы 
войск национальной гвардии РФ — главнокомандующему 
войсками национальной гвардии РФ Виктору Золотову

Активист движения «Антифа» 
Алексей Гаскаров оценивает  
свои нарушенные права  
в €50 тыс.   ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА
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мировая политика

Госдепартамент США покидает помощ-
ник госсекретаря по делам Европы и Ев-
разии Виктория Нуланд. По данным аме-
риканских СМИ, она, как и целый ряд 
других высокопоставленных диплома-
тов, отказалась работать с новой адми-
нистрацией. Госпожа Нуланд оказывала 
значительное влияние на формирова-
ние политики США на постсоветском на-
правлении. Бывшие коллеги Виктории 
Нуланд, а также собеседники ”Ъ“ в гос-
структурах стран, которые она куриро-
вала, по-разному оценивают итоги ее 
работы: одни называют уход госпожи 
Нуланд плохой новостью, другие убе-
ждены, что ей не удалось добиться поло-
жительных результатов ни на одном из 
направлений. На пост Виктории Нуланд 
прочат ее зама — бывшего посла США 
в Армении Джона Хефферна.

Об уходе Виктории Нуланд из Госдепа 
вчера сообщило агентство Associated Press. 
Источник 

”
Ъ“ в госструктурах США подтвер-

дил эту информацию. По данным AP, по-
мощник госсекретаря по делам Европы и Ев-
разии наряду со многими другими высоко-
поставленными американскими диплома-
тами не захотела работать с администраци-
ей Дональда Трампа.

Источник 
”
Ъ“ в МИД РФ не стал коммен-

тировать уход Виктории Нуланд из внешне-
политического ведомства США. «Слов таких 
нет»,— отметил он.

Критическое отношение российских 
официальных лиц к госпоже Нуланд объ-
ясняется ее ролью в выстраивании полити-
ки США на постсоветском пространстве. На-
чиная с 2013 года, после своего назначения, 
Виктория Нуланд сразу начала оказывать за-
метное влияние на формирование повест-
ки Вашингтона в этом регионе. Это объясня-
ется как стечением обстоятельств, так и осо-
бенностями управленческого стиля 44-го 
президента.

«Теряя интерес к какому-то региону, Ба-
рак Обама обычно спускал политику на 
этом направлении на уровень профильного 
помощника госсекретаря. К 2013 году Обама 
решил, что российское направление не бу-
дет для него приоритетом — перезагрузка не 
получила продолжения. Москва отказыва-
лась идти на разговор о дальнейшем сокра-
щении стратегических вооружений без раз-
менов по ПРО, в России после протестов уси-
лилась антиамериканская риторика, а скан-
далы вокруг 

”
акта Магнитского“ и Эдвар-

да Сноудена окончательно разрушили воз-
можность сотрудничества»,— напомнил 

”
Ъ“ 

эксперт Московского центра Карнеги Алек-
сандр Габуев.

«В итоге Обама Россией не занимался. На-
чальник Нуланд — госсекретарь Джон Кер-
ри — был занят Ближним Востоком. Посол 
Майкл Макфол уже собирался возвращать-
ся в США. А помощник президента в Сове-
те национальной безопасности Селеста Уол-
ландер не обладала значительным аппарат-
ным весом, чтобы быть реальным игроком. 
Кроме того, взгляды Макфола и Уолландер во 
многом совпадали с взглядами Нуланд»,— 
продолжает господин Габуев.

По словам эксперта, «без должного над-
зора со стороны старших чиновников адми-
нистрации именно Нуланд стала демиургом 
американской политики, что сыграло роко-
вую роль на Украине». «Для Нуланд Майдан 
был возможностью завершить транзит Ук-
раины в сторону Запада, начатый во время 

”
оранжевой революции“, когда она работа-

ла помощником у министра обороны США 
Дика Чейни»,— убежден Александр Габуев.

Виктория Нуланд оставалась одним из 
главных игроков и после смены власти в Ки-
еве, продвигая политику поддержки проза-
падных сил на Украине, в Грузии и Молда-
вии, а также выступая за санкции в отноше-
нии РФ. Ее задачу облегчало то, что главой 
санкционного отдела Госдепа был Дэниел 
Фрид — ментор и давний друг госпожи Ну-
ланд, сторонник жесткого подхода к России. 
«Самые жесткие решения вроде идеи постав-
лять Украине наступательные вооружения 
блокировал президент Обама, но в осталь-
ном Виктория Нуланд до недавнего времени 
оставалась хозяйкой на постсоветской поля-
не»,— убежден эксперт.

Если Джон Керри проводил переговоры 
по тематике постсоветского пространства, то 
Виктория Нуланд всегда активно участвовала 
в беседе и, по словам двух дипломатических 
источников 

”
Ъ“, нередко перебивала и одер-

гивала шефа. Однажды Джон Керри сделал 
своей помощнице критическое замечание по 
этому поводу, что якобы вызвало ее слезы.

Бывший сотрудник Госдепа, попросив-
ший не называть его имени, в беседе с 

”
Ъ“ 

заявил, что «итоги работы Виктории Нуланд 
иначе как катастрофой не назовешь». «Нет 
позитивных результатов ни на одном из на-
правлений, кроме разве что ее бюрократи-
ческих побед в Вашингтоне и ее умения про-
извести впечатление на начальство»,— отме-
тил собеседник 

”
Ъ“. По его мнению, госпо-

же Нуланд не стоило «так увлекаться Майда-
ном». «И не из-за критического отношения 
Кремля (к событиям в Киеве.— 

”
Ъ“), а пото-

му, что происходящее стало слишком важ-
ным политическим явлением, чтобы мы 
могли открыто признать наличие проблем. 
В итоге вместо того, чтобы говорить о прова-
лах, публично заявлялось лишь об успехах 
и реформах. Критика, порой весьма жест-
кая — вплоть до крика, звучала, но исключи-
тельно за закрытыми дверями. И это давало 
украинцам основания к ней не прислуши-
ваться»,— убежден бывший американский 
дипломат.

В Киеве тем временем сожалеют о кадро-
вых перестановках в Госдепе. «Виктория 
Нуланд была надежным, предсказуемым 
и многое понимающим партнером Украи-
ны. Во время событий на Майдане (в 2013–
2014 годах.— 

”
Ъ“) она сыграла заметную 

роль, хотя и не столь глобально определяю-
щую, как порой пытается представить рос-
сийская пропаганда,— сказал источник 

”
Ъ“ в администрации президента Украины 

Петра Порошенко.— Конечно, ее уход из 
Госдепа и тот факт, что она больше не будет 
отвечать за украинское досье, для нас пло-
хая новость. Но это не значит, что Киев ли-
шится сторонников в Вашингтоне. Их мно-

го, в том числе среди сенаторов и конгрес-
сменов, представляющих обе партии».

Главный советник премьер-министра Гру-
зии по внешней политике Тедо Джапаридзе 
также дал высокую оценку работе Виктории 
Нуланд. «Она играла положительную для Гру-
зии роль на всех должностях, которые зани-
мала. Особо важной для нас была ее деятель-
ность на посту помощника госсекретаря. 
Именно она формировала и реализовывала 
политику Обамы в отношении Грузии, и в ее 
бытность на этом посту наши отношения осо-
бенно углубились, сформировалась всеобъ-
емлющая американо-грузинская хартия стра-
тегического партнерства,— напомнил он.— 
Тория (так называют Викторию Нуланд мно-
гие коллеги.— 

”
Ъ“) была важнейшей фигурой 

во внешнеполитической команде Обамы».
Спецпредставитель премьер-минист-

ра Грузии по урегулированию отношений 
с РФ Зураб Абашидзе тем не менее уверен 
в том, что уход Виктории Нуланд не окажет 
негативного влияния на связи Вашингто-
на и Тбилиси. «В предыдущие годы отноше-
ния между Грузией и США приобрели поло-
жительную динамику, и эта тенденция будет 
продолжаться при новом руководстве Госде-
партамента и новом помощнике госсекрета-
ря»,— отметил он.

На пост куратора европейского и евра-
зийского направления в Госдепе прочат за-
местителя Виктории Нуланд, бывшего посла 
США в Армении Джона Хефферна. По сло-
вам политолога Алексея Чеснакова, близко-
го к помощнику президента РФ Владиславу 
Суркову (с которым госпожа Нуланд вела пе-
реговоры по Украине), «при подобных пере-
сменках требуется достаточно длительное 
время, чтобы новичок вошел в курс всех ню-
ансов идущих переговоров». «Не менее важ-
ным для него будет и умение установить че-
ловеческий контакт, найти правильные точ-
ки сближения с другими участниками про-
цесса»,— подчеркнул эксперт в беседе с 

”
Ъ“.

Армянский политолог Сергей Минасян, 
познакомившийся с Джоном Хефферном 
во время работы посла в Ереване, охаракте-
ризовал его 

”
Ъ“ как «дипломата, имеющего 

сбалансированную позицию». Пресс-секре-
тарь МИД Армении Тигран Балаян в беседе 
с 

”
Ъ“ также положительно оценил работу го-

сподина Хефферна на посту главы американ-
ской дипмиссии в Ереване.

Собеседники 
”
Ъ“ в госструктурах США, 

впрочем, не исключают, что господин Хеф-
ферн, кадровый дипломат, займет пост Вик-
тории Нуланд лишь на время, а позже его 
сменит «политический назначенец» новой 
администрации.

Илья Барабанов,  
Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко;  
Георгий Двали, Тбилиси;  
Янина Соколовская, Киев

Виктория Нуланд  
сдает постсоветские дела
На евразийском направлении американской дипломатии  
меняется куратор

Американо-мексиканский саммит, 
 который планировалось провести 
в  Вашингтоне 31 января, был сорван 
из-за непримиримой позиции прези-
дента США Дональда Трампа и его при-
нятого накануне решения начать стро-
ительство стены на границе двух стран. 
Президент Мексики Энрике Пенья Нье-
то категорически отказался выполнить 
ультимативное требование господина 
Трампа, чтобы расходы на возведение 
стены оплачивала мексиканская сторо-
на. И вчера вечером объявил об отказе 
лететь в Вашингтон.

О начале строительства стены вдоль 
всей границы с Мексикой протяженно-
стью 3144 км Дональд Трамп объявил во 
время визита в центральный офис Управ-
ления внутренней безопасности США в Ва-
шингтоне. «Мы намерены восстановить 
верховенство закона,— сказал глава Бе-
лого дома под аплодисменты работников 
управления.— Начиная с сегодняшнего 
дня у США будет полный контроль над сво-
ими границами».

Господин Трамп убежден, что за возве-
дение стены в итоге должна платить сама 
Мексика. Согласно его плану, США начнут 
работы на деньги налогоплательщиков, 
а потом мексиканские власти возместят им 
убытки. В Мехико с такой постановкой во-
проса категорически не согласились. Как 
заявил президент Энрике Пенья Ньето 
в экстренном телеобращении к стране, он 
сожалеет о решении американского колле-
ги. «Мексика не станет платить за эту сте-
ну»,— заверил сограждан господин Пенья 
Ньето. В свою очередь, Дональд Трамп на-
писал вчера в своем микроблоге в Twitter: 
«Если Мексика не хочет платить за стену, 
которая крайне необходима, тогда было 
бы лучше отменить предстоящую встречу». 
Это требование звучало как ультиматум, 
который в Мехико отклонили: Энрике Пе-
нья Ньето заявил, что вообще отказывается 
лететь в Вашингтон.

Возведение стены на границе было од-
ним из главных предвыборных обещаний 
Дональда Трампа в рамках борьбы с неле-
гальной иммиграцией в США, где на не-
законных основаниях находятся около 
11 млн выходцев из Мексики и стран Цент-

ральной Америки. Впрочем, идея создания 
такой стены не нова. В последние годы пре-
зидентства Джорджа Буша-младшего на не-
которых участках границы были установ-
лены барьеры с колючей проволокой, ко-
торые не пропускают автомобили, но легко 
преодолеваемы пешими людьми. Однако 
на самом большом участке границы — про-
тяженностью 2011 км (в штате Техас) — во-
обще нет никаких преград. Естественным 
рубежом там служит петляющая река Рио-
Браво-дель-Норте.

Жесткие меры, принимаемые Дональ-
дом Трампом в отношении нелегальной 
иммиграции, могут показаться излиш-
ними, поскольку именно в последние го-
ды эта проблема начала решаться. Как пи-
шет газета El Nuevo Herald, если в 2000 году 
на границе были задержаны 1,6 млн чело-
век без документов, то в последнем финан-
совом году, который закончился 30 сентя-
бря, таковых оказалось 408,870. Эксперты 
связывают это прежде всего с увеличени-
ем численности американских погранич-
ных патрулей: число агентов увеличилось 
с 9,5 тыс. человек в 2004 году до 17,5 тыс. 
в настоящее время. Кроме того, значитель-
но возросло и количество полетов беспи-
лотных самолетов Predator, наблюдающих 
за передвижениями людей в погранзоне. 
При этом проблема нелегального пересече-
ния границы все-таки сохраняется. Управ-
ление по борьбе с наркотиками США (DEA) 
обнаружило вдоль границы 225 тоннелей, 
по которым на территорию страны проби-
рались иммигранты, а также перевозились 
марихуана и кокаин.

Решение о строительстве стены было 
поддержано республиканцами в Конгрес-
се, но встретило резкие возражения со сто-
роны демократов. Последние сомневаются 
в эффективности этой меры, а также обес-
покоены высокой стоимостью проекта, ко-
торая, по данным экспертов, может соста-
вить до $15 млрд. В то же время новость бы-
ла с воодушевлением встречена руководст-
вом крупнейших американских компаний 
по производству строительных материа-
лов — Eagle Materials, U.S. Concrete и Fluor, 
акции которых выросли более чем на 3%.

Евгений Бай,  
Георгий Степанов

Американо-мексиканский 
саммит бьется об стену
Президент Мексики отказался от визита  
к Дональду Трампу

Виктория Нуланд (слева) была незаме-
нимым помощником госсекретаря США 
 Джона Керри (второй справа) по всем 
делам, касавшимся постсоветского  
пространства   
ФОТО JONATHAN ERNST/POOL PHOTO VIA AP

Ему на момент избрания должно быть 
больше 40 лет (Башару Асаду — 51 год). Пар-
ламент предложено создать двухпалатным, 
включающим Народную ассамблею (изби-
рается населением на четыре года) и Ассам-
блею территорий (порядок формирования 
не определен).

Официальными языками объявляются 
арабский и курдский для соответствующей 
автономии. Впрочем, на основании мест-
ных референдумов сирийские области впра-
ве вводить у себя «язык большинства населе-
ния». Это положение в предыдущих консти-
туциях отсутствовало: единственным офи-
циальным языком был арабский. Фактиче-
ски в документе не определено государст-
венное устройство Сирии: она не объявлена 
ни федерацией, ни конфедерацией, ни уни-
тарным государством. Состоит она «из адми-
нистративных единиц» и «курдской культур-
ной автономии», статусы которых «опреде-
ляются законом».

Большой блок посвящен борьбе с экстре-
мизмом. Согласно ст. 6.3, «Сирия осуждает 
терроризм во всех его проявлениях и обес-
печивает защиту своих территорий и насе-
ления от террористических угроз». Партии, 
предлагающие изменить демократические 
нормы, запрещаются. Запрещено участво-
вать в политике и сирийской армии, кото-
рая не может быть использована «в качест-
ве инструмента угнетения сирийского насе-
ления», не вторгается в сферу политических 
интересов и не «играет роли в процессе пере-
дачи власти». Напомним, что отец нынешне-
го президента Башара Асада Хафез Асад при-
шел к власти в 1963 году по итогам военно-
го переворота.

Семья объявляется основой сирийского 
общества. Государство «оберегает ее уклад, 
ее религиозную, моральную и патриотиче-
скую ценность». Также отмечено, что «дети 
имеют право на воспитание, заботу и полу-
чение образования со стороны своих роди-
телей. Родители имеют право получить от де-
тей уважение и заботу, в особенности когда 
они в этом нуждаются либо по причине не-
трудоспособности и старости».

В остальном конституция достаточно уни-
версальна и с минимальными изменения-
ми могла бы быть предложена любой дру-
гой стране.

Проект конституции Сирии имеет мно-
го пересечений с российской Конституци-
ей 1993 года. К примеру, как и в РФ, проек-
том решено закрепить гарантии на свобод-
ный поиск и передачу информации, огово-
рившись, что свободу печати государство 
обеспечит «в соответствии с законом». Это 
касается гарантий демократических свобод. 
В обоих документах говорится о признании 
«идеологического разнообразия», гарантии 
«свободы мысли и слова», совести и верои-
споведания. «Никто не может быть прину-
жден к выражению своих мнений и убежде-
ний или отказу от них»,— говорится в про-
екте ст. 20 сирийской конституции. «Никто 
не может быть принужден к выражению 

своих мнений и убеждений или отказу от 
них»,— указано в ч. 3 ст. 29 Основного зако-
на РФ. Отечественная Конституция «не допу-
скает» пропаганду или агитацию, «возбужда-
ющую социальную, расовую, национальную 
или религиозную ненависть и вражду». Си-
рийская в тех же формулировках, но «запре-
щает». «Переходные положения» сирийско-
го проекта менее подробные, чем в РФ, но 
принцип внесения поправок заложен тот 
же, что и в России: обычные изменения мо-
жет предложить одна треть числа депутатов 
(в РФ одна пятая), членов верхней палаты 
или президент.

Как ранее писал 
”
Ъ“, постпред Сирии при 

ООН Башар аль-Джафари, выступавший на 
переговорах от лица Дамаска, настаивал, 
чтобы Сирия «была гражданским и светским 
государством», однако, по его словам, турец-
кая делегация и представители оппозиции 
отвергли это предложение.

Сирийская оппозиция проект конститу-
ции отвергла. Вчера вечером в МИД РФ со-
общили, что представители Национальной 
коалиции оппозиционных и революцион-
ных сил отменили назначенную на сегодня 
встречу с Сергеем Лавровым, не объяснив 
причины. «Приглашение было направлено 
главе Национальной коалиции Анасу аль-
Абде, его заместителю Абдель-Хакиму Баша-
ру и члену политбюро Хади аль-Бахре. Никто 
из них не примет участия в визите»,— гово-
рится в рассылке ведомства.

«Мы сказали им, что конституцию долж-
ны писать сирийцы,— заявил агентству 
Bloomberg представитель сирийской оппо-
зиции Яхья аль-Ариди.— Опыт Пола Бре-
мера (глава американской оккупационной 
администрации в Ираке в 2003–2004 го-
дах.— 

”
Ъ“) вполне ясен: когда конституция 

написана другой страной, она не работает». 
Глава российской делегации в Астане Алек-
сандр Лаврентьев утверждал, что Москва 
и не собиралась вмешиваться во внутрен-
ние дела Сирии, а проект конституции был 
подготовлен «исключительно потому, что 
мы хотим ускорить процесс и придать ему 
дополнительный импульс». Представитель 
МИД РФ Мария Захарова, в свою очередь, за-
явила вчера, что подготовленный в Москве 
проект сирийской конституции — это лишь 
«набор идей, причем вариативных, для то-
го чтобы начать в принципе разговор на эту 
тему». «Будет ли там автономия, федерация 
или конфедерация — это решать им. Все бу-
дут решать сами сирийцы»,— добавила го-
спожа Захарова.

ООН сегодня не стала комментировать 
подготовленный РФ проект новой консти-
туции Сирии, который был распространен 
на встрече в Астане. Как заявил журналистам 
официальный представитель генерального 
секретаря всемирной организации Стефан 
Дюжаррик, разговоры на эту тему преждев-
ременны. По его словам, в ООН «еще перева-
ривают то, что произошло в Астане», но удов-
летворены итогам встречи.

Михаил Коростиков,  
Кирилл Кривошеев,  
Максим Иванов

Не сошлись в Основном

С Т Е Н О Г Р А М М А Ч Т О  В И К Т О Р И Я  Н У Л А Н Д  Г О В О Р И Л А  О  Р О С С И И

«Наше послание Путину и России просто. Территория НАТО неприкосновен
на. Мы будем защищать каждый ее кусок. И мы демонстрируем средства 
сдерживания России, тестирующей это утверждение» (9 апреля 2014 года во 
время заявления перед заседанием Хельсинкской комиссии в Вашингтоне).

«Президент Обама говорил с президентом Путиным несколько раз за последние 
три недели, в основном еженедельно, чтобы попытаться поощрить деэскалацию 
(конфликта на Украине.— ”Ъ“), чтобы попытаться сказать ему, что есть путь лучше, 
что у России есть выбор… Но в более широком смысле, мы по-прежнему обеспо-
коены, нельзя одеться как пожарный, а вести себя как поджигатель» 
(21 апреля 2014 года в интервью CNN).

«Безрассудные действия российского правительства на Украине отвлекли 
мировое внимание от нового подавления гражданского общества 
в России… Формула Путина проста: интервенция за границей и репрессии 
дома» (6 мая 2014 в заявлении на сайте комитета Сената по международным 
отношениям).

«Давайте работать на мудрое и безопасное время, когда Россия вместе 
с нами будет трудиться для мира и свободы в Европе, когда она 
 снова увидит свою силу в ее народе, идеях и способности к обно
влению, а   не в ее вооружении и способности запугать» (27 января 2015 года 
в ходе выступления в Институте Брукингса в Вашингтоне).

«Крымские санкции должны сохраняться в течение всего време
ни, пока власть Кремля распространяется на этом участке украинской земли» 
(15 марта 2016 года на слушаниях в комитете Сената по международным 
отношениям).

«У нас не было выбора, кроме как пересмотреть наши предположения после 
вторжения России на суверенную территорию Украины (сначала в Крым, затем 
на ее восток), которое развеяло любые иллюзии о готовности Кремля 
 соблюдать международное право или жить по правилам организаций, 
к которым присоединилась Россия в конце холодной войны» (7 июня 2016 года 
на заседании комитета Сената по международным отношениям).
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20 января в ”Ъ“,  
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Югра» мы расска-
зали историю семиме-
сячной Киры Евстигнее-
вой из Ханты-Мансийска 
(«Бес сахара», Артем 
Костюковский). У де-
вочки гиперинсули-
низм — тяжелое вро-

жденное заболевание поджелудочной железы, 
при котором та вырабатывает избыток инсули-
на, поглощающего глюкозу в крови. В резуль-
тате страдают внутренние органы и, что еще 
опасней, головной мозг. У Киры диффузная 
форма заболевания, необходимо постоянно 
принимать препарат, блокирующий выработ-
ку инсулина и нормализующий уровень саха-
ра в крови,— соматулин аутожель. Он поможет 
предотвратить опасные для жизни осложне-
ния. Рады сообщить: вся сумма на годовой курс 
(1 284 000 руб.) собрана. Родители Киры благо-
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 20 января 99 446 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Югра», «Саха», 
«Калининград», «Тверь», «Иртыш», «Смоленск», а так-
же 168 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 23 детям на 27 382 267 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телез-
рителям затея понравилась: всего собрано свыше 9,207 млрд руб. 
В 2017 году (на 26 января) собрано 136 598 747 руб., помощь полу-
чил 91 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни националь-
ных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Сере-
бряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев  Амбиндер, 
лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России 
 бесплатный, благотворительная линия от МТС), 
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

По-испански
Встреча «троцкистов» 
и «сталинистов» в Барселоне

Делегация Русфонда побывала в Испании — 
в Каталонии, в Барселоне, которую часто на-
зывают столицей испанской медицины. Перед 
этим мы ездили в Германию («Они и мы», ”Ъ“ 
от 23 декабря 2016 года). Главной целью обеих 
поездок было изучение работы регистров до-
норов костного мозга. Интерес не праздный: 
читателям известно, что по инициативе и при 
финансовой поддержке Русфонда в России 
 создан и развивается Национальный регистр, 
в нем сейчас 63 722 донора, от них проведено 
130 трансплантаций костного мозга.

Вы что же, спросит читатель, начинали делать ре-
гистр, не зная брода, не изучив предварительно зару-
бежный опыт? Конечно, изучали. Много читали и да-
же штудировали, расспрашивали. И все же тогда, 
три с половиной года назад, для нас было важно, по 
выражению Наполеона, «ввязаться в драку, а там по-
смотрим». Что ж, ввязались, и жалеть не приходит-
ся (см. цифры выше). Но вот пришло время посмо-
треть. Это важно — увидеть своими глазами и услы-
шать из первых уст. 

— У вас нет регистра! — в начале беседы огорошил 
нас медицинский директор Международного фонда 
Хосе Каррераса по борьбе с лейкемией Энрик Карре-
рас (однофамилец великого тенора).— Если вас нет 
в международной базе, значит, вы не ведете поиск до-
нора. Следовательно, регистра нет. Вы троцкисты! 

— Тогда вы сталинисты,— ответили мы. 
И объяснили: мы в начале пути. Но полным хо-

дом ведем поиск российских доноров — и находим, 
и проводим реальные трансплантации. Да, мы с са-
мого начала делали регистр для России, а что касает-
ся международной базы, мы обязательно в нее вой-
дем, готовимся к этому. Выслушав нас и узнав циф-
ры, Каррерас миролюбиво отступил: «Вы на пра-
вильном пути». Кажется, в нашей истории «троцки-
сты» со «сталинистами» пришли к единому мнению, 
и, возможно, еще подружимся.

Сказать по правде, нам пока не удалось составить 
для себя цельной картины испанского регистра, его 
структуры, взаимодействия его частей. Доноров ре-
крутирует и типирует за счет госбюджета Организа-
ция трансплантации Каталонии (OCATT) — подра-
зделение местного минздрава. Сведения переда-
ются в Испанский регистр доноров костного мозга 
(REDMO). Это некоммерческая организация. Иници-
атором создания регистра и теперь фактически орга-
низатором, координатором всей этой работы явля-
ется Фонд Хосе Каррераса — тоже НКО. Это пример 
государственно-частного партнерства, причем в ви-
де сотрудничества государства и НКО. И этот пример 
мог бы вдохновлять нас и служить образцом для под-
ражания, если бы… Если бы не совершенно различ-
ные роль, статус, авторитет НКО в Испании и Рос-
сии. Извините за каламбур, разительно различный 
статус. Впрочем, столь же отличается от российской 
практики и статус НКО в Германии. Напомню, Фонд 
Стефана Морша, крупнейший регистр доноров кост-
ного мозга Германии DKMS и Центральный регистр 
Германии (ZKRD) — это все НКО. 

Мы продолжаем изучать немецкий и испанский 
опыт, он пригодится в структурировании нашего 
Национального регистра. 

Напоследок: мы не ограничились одной те-
мой. Посетили детский госпиталь Sant Joan de Deu 
и Университетский госпиталь нейрореабилитации 
Institut Guttmann (оба — тоже НКО). И были потря-
сены уровнем здешней медицины и организации 
здравоохранения. Но это темы для будущих публи-
каций и сотрудничества.

Русфонд благодарит за помощь в организации  поездки 
члена генерального совета «Деловой России» — 
 бизнес-посла этой организации в Испании Эдуарда 
 Гуляна, а также генерального представителя ассоциа-
ции госпиталей Barcelona Medical Agency и директора 
Barcelona Medical Consulting Ольгу Соловьеву.
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Лера Захарова, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 168 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 31 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, дочку сразу унесли 
в реанимацию, там она пробыла три недели. Как по-
зже выяснилось, Лера перенесла тяжелое поражение 
головного мозга, но врачи в роддоме мне ничего не 
сказали! После выписки я заметила, что дочь отстает 
в развитии. Я настояла на том, чтобы ее тщательно об-
следовали. В десять месяцев Лере поставили диагноз 
ДЦП, начали лечить. Но дочка до сих пор не держит 
голову, не сидит без опоры, не опирается на ноги, не 
говорит. Леру берет на лечение Институт медтехноло-
гий (ИМТ). Лечение дорогое, а мы с двумя детьми жи-
вем на зарплату мужа (он рабочий на заводе), пенсию 
и пособия. Помогите! Лилия Захарова, Чувашия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Леру не-
обходимо госпитализировать. Надо снизить патоло-
гический тонус мышц, научить девочку двигаться, 
развить ее речь».

Абу-Бакар Хамхоев, 12 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются расходные материалы 
к  инсулиновой помпе. 111 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
155 165 руб. Телезрители ГТРК «Ингушетия»  
соберут 44 тыс. руб.

Абу-Бакар — наш старший сын, заболел шесть лет 
назад. Уровень сахара у него резко менялся, уколы 
инсулина не помогали, начались осложнения на со-
суды. Если бы не ваша помощь год назад, не знаем, 
что было бы с сыном! Благодаря вам ему установи-
ли инсулиновую помпу. Сейчас течение болезни под 
контролем. Но расходные материалы для помпы сто-
ят дорого, и нашей семье их покупку не потянуть. 
Муж — инвалид второй группы по диабету, воспи-
тываем четверых детей. Помогите, пожалуйста! За-
рема Хамхоева, Ингушетия
Врач Республиканского эндокринологического 
диспансера Анжела Хамхоева (Магас): «При помо-
щи помповой терапии достигнута компенсация за-
болевания. Возвращаться к шприц-ручкам нельзя — 
высок риск развития осложнений».

Милана Лебедева, 3 года, деформация 
обеих стоп, спастическая диплегия, 
спасет комплексное лечение. 107 520 руб.
Внимание! Цена лечения 149 520 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 42 тыс. руб.

Дочка родилась раньше срока, с рождения нахо-
дится под наблюдением невролога и ортопеда. Ми-
ла заметно отстает в физическом развитии, к двум го-
дам только научилась вставать на цыпочки у опоры. 
Каждые три месяца мы проходим реабилитацию, но 
Мила никак не научится нормально ходить: обе сто-
пы подворачиваются, пятки не опускаются. Дочка 
пытается ходить на носочках, но быстро устает, жалу-
ется, что ножки болят. Врачи говорят, что нужна опе-
рация, ее готовы провести в ярославской клинике, 
но нужно платить. У нас трое детей, муж работает на 
пилораме. Живем в деревянном доме, воду носим из 
колодца. Помогите! Ирина Леднева, Вологодская область 
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Милане требу-
ется комплексное лечение — операция (ахиллоплас-
тика) и курс этапных гипсований».

Ева Симонова, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
192 882 руб. 
Внимание! Цена операции 393 882 руб.  
Компания «Металлоинвест» внесет 100 тыс. руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 51 тыс. руб.

Когда Еве было два года, педиатр услышала шумы 
в ее сердце. Обследование выявило врожденный порок 
сердца — аневризму и дефект межпредсердной перего-
родки. Год Ева наблюдалась у кардиолога, но лечение 
не помогло. Дочка стала худой и бледной, часто задыха-
ется. В прошлом году только бронхитом четыре раза бо-
лела! Перед Новым годом кардиохирург сказал, что от-
кладывать операцию уже нельзя, дефект надо срочно 
закрыть. Сейчас это можно сделать эндоваскулярно, не 
вскрывая грудную клетку. Но оплатить операцию мы не 
в силах. Живем на зарплату мужа, он рабочий на масло-
заводе. Татьяна Симонова, Белгородская область 
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной кли-
нической больницы Святителя Иоасафа Игорь 
Коваленко: «Ева ослаблена, часто болеет, есть при-
знаки легочной гипертензии. Нужна срочная опе-
рация. Мы закроем дефект щадяще, эндоваскуляр-
ным способом. Ева легко перенесет операцию и бу-
дет развиваться, как здоровый ребенок».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).
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Мальчишки из алтайского поселка 
Токарево жутко завидуют тринад-
цатилетнему Максиму. Во-первых, 
у него есть Звездочка —  настоящая 
гнедая лошадка, сказочно краси-
вая. А во-вторых, у Максима шрам, 
как у Гарри Поттера, только не 
на лбу, а на груди. Мальчик родил-
ся с тяжелейшим пороком сердца — 
тетрадой Фалло. В два года он пере-
нес операцию на открытом сердце, 
а пять лет назад ему установили 
кондуит — протез легочного клапа-
на. Максим вырос,  протез стал ему 
мал, мальчик слабеет и  задыхается. 
Необходима операция по замене 
кондуита, только гос квота на нее 
не предусмотрена.

Каждое утро Максим встает в шесть 
утра, чтобы до начала уроков напоить 
Звездочку. Раньше он еще чистил сарай 
и толок зерно для домашней скотины, 
но сейчас сил уже не хватает. Лошад-
ка чует приближение хозяина издале-
ка, начинает довольно фыркать и бить 
копытом. Максим несет Звездочке мор-
ковку или кусок сахара. Лошадь акку-
ратно берет лакомство с ладошки и об-
лизывает Максу нос. Макс хохочет, за-
быв об усталости. Даже одышка прохо-
дит, а щеки розовеют.

— Звездочка, потерпи, вот поставят 
мне новый кондуит, и мы с тобой еще 
всем покажем!

Максим родился с пороком сердца. 
Но об этом никто не догадывался, пока 
его мама Лязят не принесла малыша на 
осмотр в районную поликлинику. Врач 
услышала шумы в сердце и посоветова-
ла отвезти сына на обследование в Бар-
наул. В барнаульском диагностическом 
центре Максиму поставили диагноз 
«тетрада Фалло» — тяжелейший порок 
сердца, который включает в себя сразу 
четыре аномалии развития.

— Кислорода в крови не хватает,— 
объяснил Лязят кардиолог,— сердце мо-
жет не выдержать. Ребенка надо спасать. 

Но спасение Максима пришлось от-
ложить на два года. За это время маль-
чик должен был подрасти и набрать вес 
перед сложной операцией на открытом 
сердце. 

Рос Максим медленно, но держать го-
лову, переворачиваться и ползать нау-
чился вовремя. Раз в полгода Лязят вози-
ла сына за двести с лишним километров 
в Барнаул на обследования. Первую опе-
рацию Максиму сделали в 2005 году 
в НИИ кардиологии в Томске. Длилась 

она четыре часа. После операции Макси-
ма подключили к аппарату искусствен-
ной вентиляции легких. Самостоятель-
но он задышал только через 18 часов. 

— Максим очень тяжело отходил от 
наркоза, кричал так, что я боялась, что 
свежие швы вот-вот разойдутся,— вспо-
минает Лязят. А потом заметила, что, 
когда он кричит, лицо его становится 
красным, а не синим, как раньше. 

Через несколько дней Максим уже 
носился по больничному коридору 
с другими ребятишками. Одышки не 
было.

— Теперь у меня столько сил,— хва-
стался Максим,— что я могу тебя на ру-
ках носить! 

Но силы быстро закончились, когда 
Максим пошел в первый класс. На уро-
ках он никак не мог сосредоточиться, 
был вялым и сонным. 

Очередное обследование показало, 
что у мальчика началось сужение ле-
гочной артерии. Врачи предложили 
установить кондуит — протез клапана 
легочной артерии. А пока посоветова-
ли не утомлять ребенка учебой. 

Сначала Максим обрадовался, что 
не надо ходить в школу и делать уроки. 
Целыми днями смотрел мультики, иг-
рал в компьютерные игры. Но это бы-
стро наскучило. Пропал аппетит, Мак-
сим никак не хотел вставать с кровати.

— А зачем? — говорил он маме.— 
Все равно я ничего не могу. 

Родители старались найти способ 
вернуть сына к жизни.

— Смотри, кто к нам пришел! — ска-
зал однажды папа и распахнул дверь 
в коридор. 

Там стоял жеребенок на тоненьких 
ножках. 

В ту же секунду мальчик сбросил одея-
ло и кинулся обнимать новую подружку:

— Я назову ее Звездочка! Можно она 
поживет в моей комнате? 

Максим постелил на пол одеяло и на-
кидал подушек, чтобы Звездочке было 
мягче спать. Несколько раз в день кор-
мил ее из бутылочки и выводил гулять. 

В мае 2011 года Максиму поставили 
кондуит, и жизнь в очередной раз нала-
дилась. После летних каникул он по-
шел в школу. 

— Отличник из него не получил-
ся,— говорит Лязят,— ленится слиш-
ком. Любимый урок — физкультура. 
У него инвалидность, а он все равно 
в спортзал.

За последние пять лет Максим за-
метно вытянулся, старый кондуит стал 
ему мал, кислорода не хватает, и сил 
становится все меньше. Прокатиться 
на Звездочке папа разрешит Максиму 
только после операции. А пока Звездоч-
ка грустит в сарае. 

Светлана Иванова,  
Алтайский край

Максим и его Звездочка
Максима Мухамадиярова спасет новый клапан для сердца

Виктор  
Костюковский, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РУСФОНД.РЕГИСТР»

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» корреспон-
дент Русфонда АРТЕМ КОСТЮКОВ-
СКИЙ рассказывает о том, почему 
распадаются семьи с тяжелоболь-
ными детьми. Сегодня мы пред-
ставляем точку зрения свидетелей 
этой драмы — близких друзей су-
пругов, переживших тяжелый раз-
рыв. После случившегося характер 
отношений изменился: жены дру-
жат отдельно, мужья — тоже.

Сергей:
— Моя жена Света училась вместе с На-
дей в институте, они близкие подруги. 
Со Светой мы начали встречаться на 
третьем курсе. Надя с Андреем — на пя-
том. А переженились все после оконча-
ния учебы.

Обычно, если жены дружат, мужья 
как бы вынужденно общаются. Но с Ан-
дреем мы сразу подружились. Он хоро-
ший, отзывчивый человек — и порадо-
ваться за тебя может, и помочь.

У них через два года после свадь-
бы родился мальчик с ДЦП. Мы очень 
за них переживали. А когда сыну год 
исполнился, они решили развестись. 
Вернее, Андрей сказал Наде, что ухо-
дит. Я его спросил — почему. Он отве-

тил: любовь ушла, прежних отноше-
ний не вернуть, от ребенка он не отка-
зывается, но жить вместе больше сил 
нет. Я знал, что они ссорились, но не 
могу сказать, что кто-то один виноват, 
там то Надю, то Андрюху заносило. Во-
обще они оба сильно изменились, ста-
ли очень нервными. Но я не мог пред-
ставить, что до этого дойдет.

После этого моя жена сказала Ан-
дрею, что не будет с ним больше об-
щаться. И попросила меня его в дом не 
приглашать. Это, конечно, из женской 
 солидарности.

Андрей любит сына, видится с ним. 
И честно все алименты передает. Но Надя 
до сих пор не может его простить. Я счи-
таю, что он был не прав, что ушел из се-
мьи. Я и ему так сказал. Я бы так не посту-
пил. Но он мой друг, что теперь делать.

Светлана:
— Муж рассказал вам, сами понимаете, 
только половину. Мужскую половину. 
Я сейчас дополню женской.

Надя — моя лучшая подруга, почти 
как сестра. Они с Андреем действитель-
но ссорились, и действительно Надя не 
всегда была права. Но надо было видеть 
и понимать ее состояние. Она после 
роддома и больниц была в отчаянии, 
могла сутками плакать. А Андрей… 

Вот она плачет, а он говорит ей, мол, не 
грусти, и телевизор включает. Или она 
просит его что-то сделать, а он: «Я же на 
рыбалку еду, ты забыла?» Как будто во-
обще ничего не произошло. А ее боль-
ше некому поддерживать, мать далеко 
живет, никого нет. Ну вот я только.

Выгнала его Надя после того, как на-
шла в телефоне его переписку с какой-
то девушкой. Очень нежную. Он клялся-
божился, что у них не было ничего. Да 
какая разница? Для нее это было преда-
тельство. Она чуть с ума не сошла, я два 
дня с ней сидела, с работы отпросилась.

Я сказала мужу, что раз они друзья, 
то пусть, конечно, и дальше дружат, но 
я с Андреем больше общаться не буду. 
В этом смысле — да, наверное, это жен-
ская солидарность, а что здесь плохого?

У нас пока нет детей, но планируем. 
И я, конечно, думала: а как поступил 
бы в такой ситуации мой муж? Бросил 
бы меня с ребенком? Думаю, все-таки 
нет. Он основательный, совестливый 
человек, с ним надежно. Но ведь и Анд-
рей казался надежным, хорошим. Про-
сто он не выдержал этого испытания. 
Мужчинам легче — у них есть выбор, 
а у женщин такого выбора нет.

весь сюжет
rusfond.ru/dads

Солидарность мужская и женская
Супруги развелись. Как поступить их друзьям?

Почта за неделю 20.01.17–26.01.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 54
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

У Максима тетрада Фалло — 
тяжелейший порок сердца, 
который включает в себя сразу 
четыре аномалии развития   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  М У Х А М А Д И Я Р О В А 
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 1 0  2 2 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат медицинских наук Виктория Савченко 
(Томск): «У Максима врожденный порок сердца — неблагоприятный тип тетрады Фалло, при 
котором отсутствует легочный клапан. В два года ему провели первую операцию — радикальную 
коррекцию порока. Но дальнейшее наблюдение показало отрицательную динамику: недостаточ-
ность легочной артерии, увеличение правых отделов сердца, признаки сердечной недостаточности. 
В 2011 году Максиму провели вторую операцию — протезирование легочной артерии клапансодер-
жащим кондуитом Contegra. Сейчас в связи с ростом Максима отмечается дисфункция импланти-
рованного протеза, недостаточность правого желудочка. Требуется репротезирование легочной 
артерии кондуитом Contegra. Это позволит Максиму вести обычный образ жизни».

Стоимость операции 868 220 руб. Благотворительный фонд социальной поддержки «Мой эква-
тор» внесет 300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 58 тыс. руб. Не хватает 510 220 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Мухамадиярова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 

в Русфонд или на банковский счет мамы Максима — Лязят Болтыбаевны Дра-
чевой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда

Лекарство для  
Киры Евстигнеевой 
оплачено
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После того как государство 
искусственно ограничило чис- 
ло возможных претендентов  
на крупнейшее золоторудное  
месторождение РФ Сухой Лог, 
ожидавшийся рынком 20 лет 
аукцион за право его разработ-
ки вышел коротким и скучным: 
в ходе торгов сделан только один 
шаг. Ожидаемо победило «СЛ Зо-
лото» — СП «Полюса» сына Сулей-
мана Керимова Саида и «Росте-
ха», заплатившее за лицензию 
лишь 9,4 млрд руб. ($150 млн). 
В норме золотые активы на рын-
ке продаются в пять—десять раз 
дороже. Но запасы Сухого Лога 
могут сократиться в ходе дораз-
ведки, и тогда при инвестици-
ях в проект до $6 млрд его доход-
ность может не превысить 15%.

Вчера Роснедра за 9,4 млрд руб. 
($150 млн) продали лицензию на раз-
работку крупнейшего месторожде-
ния золота в РФ Сухой Лог (130 млн ун-
ций запасов и ресурсов) в Иркутской 
области, которое государство пыта-
лось выставить на торги около 20 лет. 
Исход торгов был предсказуем: сде-
лав один шаг (10% от начальной цены 
8,55 млрд руб.), победило ООО «СЛ Зо-
лото», в котором 51% долей у «Полюса» 
Саида Керимова, 49% — у «Ростеха», 
глава которого Сергей Чемезов летом 
2015 года и просил провести аукци-
он. Второй претендент, ООО «Золото 
Бодайбо», созданное Ибрагимом Па-
ланкоевым и ВТБ, не стал торговаться.

Наличие лишь двух претендентов 
на актив объясняется тем, что государ-
ство выставило жесткие условия, ог-
раничив участие иностранцев в аук-
ционе и потребовав от претендентов 
в определенных случаях привлече-
ния госкомпаний. В итоге «Золото Бо-
дайбо» считали формальным участ-

ником, необходимым для того, чтобы 
аукцион состоялся. Собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли замечали, что и семья Па-
ланкоевых с группой «Акрополь», ос-
новным акционером которой явля-
ется экс-сенатор от Ингушетии Ахмет 
Паланкоев, и ВТБ не раз выступали 
партнерами семьи Керимовых. В част-
ности, Муса Паланкоев и Сергей Ле-
пешкин, акционер банка «Акрополь», 
были миноритариями Polyus Gold 
International Ltd, а ВТБ кредитовал Са-
ида Керимова под консолидацию этой 
компании в конце 2015 года. Связать-
ся с представителями Паланкоевых не 
удалось, в ВТБ заявили, что «Золото Бо-
дайбо» «имело четкий ценовой ориен-
тир для участия в аукционе», не пояс-
нив, почему оно не вступило в торги.

В «Полюсе» и «Ростехе» отмети-
ли «уникальность» актива и «боль-

шую ответственность» за его разра-
ботку. Итоги аукциона должны быть 
объявлены до конца февраля, выда-
ча лицензии состоится минимум че-
рез три месяца. На доразведку и под-
готовку ТЭО уйдет три-четыре года, 
оценивают партнеры. При этом «По-
люс» планирует выкупить у «Ростеха» 
23,9% долей в «СЛ Золото» за $141 млн, 
«которые будут выплачиваться частя-
ми на протяжении следующих пяти 
лет (с правом ускорить процесс при-
обретения)». Как формируется цена, 
стороны не поясняют.

В Минприроды ожидают, что с за-
пуском Сухого Лога, 80% которого 
может быть отработано открытым 
способом, будет создан район с до-
бычей на уровне 80–90 тонн золота 
и 20–25 тонн серебра в год. Разведан-
ных запасов хватит на срок свыше 50 

лет, но там рассчитывают «на значи-
тельный прирост запасов».

В Союзе золотопромышленников 
«рады, что крупнейший добытчик 
страны займется освоением Сухого 
Лога». «Менеджмент 

”
Полюса“, обно-

вившийся после выхода из состава ак-
ционеров Михаила Прохорова в 2013 
году, учел риски повторения ситуации 
с Наталкинским месторождением (его 
запасы должны сократиться вдвое по 
сравнению с данными советской раз-
ведки.— 

”
Ъ“), компания будет тща-

тельно доразведывать и подтверждать 
запасы месторождения»,— уверен гла-
ва союза Сергей Кашуба. Для реализа-
ции проекта «очень важно, чтобы СП 
совместно с Роснедрами проработало 
на много лет вперед условия лицензи-
онного соглашения», говорит он. При 
этом лицензия досталась «СЛ Золото» 
относительно дешево, признает экс-
перт. Bloomberg напомнил, что при-
ватизационный аукцион на ту же На-
талку (38% госпакета АО «Рудник име-
ни Матросова») в 2003 году привел к 
росту стартовой цены в 13 раз.

Запасы Сухого Лога — 63 млн 
тройских унций, получается, что с 
учетом опциона по «СЛ Золото» «По-
люс» заплатит около $4,6 за унцию за-
пасов по ГКЗ, и даже если подтвердит-
ся только половина данных геолого-
разведки, то и цена $9 за унцию вы-
глядит довольно низкой, согласен 
Олег Петропавловский из БКС. В по-
следние годы сделки по greenfield-
проектам в золотодобыче проходят 
по цене $20–30 за унцию, хотя быва-
ют и более высокие цены для струк-
турно более прибыльных проектов, 
говорит директор по металлургии 
и горной добыче Prosperity Capital 
Management Николай Сосновский.

деловые новости  — с8
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19402,39 (+344,89)
РТС 1163,62 (+3,83)
FTSE 100 7161,49 (−2,94)

DAX 30 11848,63 (+42,58)
DJIA* 20097,62 (+29,11)
NASDAQ Composite* 5654,717 (−1,622)

*На 20:47    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.01.2017
Австралийский доллар 45,1024
Английский фунт 75,4987
Белорусский рубль** 30,8913
Датская крона* 86,1239

Доллар США 59,6356
Евро 64,0248
Индийская рупия*** 87,6736
Казахский тенге*** 18,1572

Канадский доллар 45,5965
Китайский юань* 86,6897
Норвежская крона* 71,6826
СДР 81,1146

Сингапурский доллар 42,0710
Новая турецкая лира 15,6135
Украинская гривна* 21,9007
Шведская крона* 67,6003

Швейцарский франк 59,7671
Японская иена*** 52,4476
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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измеряет статистическими 
методами корреспондент 
арбитражной группы 

Андрей Райский

Обидное прозвище «взбесившийся 
принтер», закрепившееся за преды-
дущим созывом российского парла-
мента в связи с принятием спорных 
законов об НКО и массовых акциях, 
можно, оказывается, смело распро-
странить почти на все отрасли оте-
чественного права. Во всяком слу-
чае такой вывод напрашивается из 
исследования правительственного 
Центра стратегических разработок 
совместно с компанией «Гарант», ох-
ватившего 6717 федеральных зако-
нов (ФЗ), которые приняты Госдумой 
РФ с 1994 года.

Анализ 20 сфер правового регу-
лирования и динамики принятия 
новых законов (включая поправки) 
показывает, что, за исключением об-
ласти международных отношений, 
во всех сферах наблюдается тенден-
ция к ежегодному увеличению чи-
сла принятых законодательных ак-

тов. Так, например, за 2014–2016 го-
ды гражданское законодательство 
приросло по меньшей мере 390 нор-
мативно-правовыми актами. Изме-
нения в гражданский и арбитраж-
ный процесс, а также исполнитель-
ное производство подсчитывались 
вместе — прирост здесь составил 
около 75 ФЗ. Предпринимателей ос-
частливили почти 250 новыми зако-
нами, а банкирам и их клиентам по-
везло чуть больше — всего-то 146 ФЗ. 
Административное право увеличи-
лось приблизительно на 170 зако-
нов, а рост в налоговой сфере соста-
вил 186 актов.

Рекордные цифры показали изме-
нения в области госстроительства и 
регулирования отдельных видов хо-
зяйственной деятельности — коли-
чество новых ФЗ за три года в них пе-
ревалило за 600 и 530 соответствен-
но. Среди немногочисленных аут-
сайдеров семейное право, которое 
меняли лишь 53 раза, а также тамо-
женное законодательство и внешнеэ-
кономическая деятельность — 69 ФЗ.

Отдельное место в отчете занима-
ет исследование стабильности пра-
вового регулирования на примере 
21 кодекса (все, кроме КАС) за пери-
од до 31 июля 2016 года — сколько 
каждый документ действовал без из-
менений. Наиболее устойчивыми 
оказались Кодекс торгового море-
плавания (188 дней), Воздушный ко-
декс (155) и Кодекс внутреннего вод-
ного транспорта (142). Чаще всего за-
конодатели вносили поправки в Ко-
декс об административных правона-
рушениях (минимальный срок без 
изменений 10 дней), Налоговый ко-
декс (14), Лесной кодекс (22), Уголов-
но-процессуальный (26) и Земель-
ный кодекс (27).

Возможно, в скорости издания но-
вых актов кроется помимо низкого 
качества законов и причина низкого 
уровня правовой культуры россиян. 
Уследить за такой круговертью изме-
нений, влияющих на нашу жизнь, 
порой непросто даже мэтрам права, 
а уж говорить о простых гражданах 
и вовсе не приходится. Это неудиви-
тельно — например, только с момен-
та моего выпуска с юрфака МГИМО 
в 2013 году Госдума приняла свыше 
1500 новых законов.

вчера

DIAGEO,

крупный британский производи-
тель алкоголя, снизила прода-
жи в России в первом полуго-
дии 2017 финансового года 
(завершилось 31 декабря) в на-
туральном выражении на 7%, 
сообщила компания. Чистая вы-
ручка выросла на 6% за счет роста 
цен. Бренд виски Bell’s показал 
прирост доли рынка и рост чистой 
выручки. На рынок влияли высо-
кая волатильность внешней эко-
номической среды и прошлогод-
ний эффект от девальвации руб- 
ля, отметила управляющий дирек-
тор Diageo в России Светлана  
Наумова. ТАСС

CP FOODS,

подразделение тайского кон-
гломерата CP Group, вложит 
3,7 млрд руб. в строительст-
во свинокомплекса в Рязан-
ской области, сообщили се-
годня в правительстве региона. 
Предприятие рассчитано на про-
изводство 180 тыс. свиней в год, 
выход на проектную мощность 
планируется на конец 2020 года. 
Норвежская Russia Baltic Pork 
Invest (RBPI), 75,8% которой при-
надлежит CP Foods, уже управ- 
ляет свинокомплексом в Ниже- 
городской области и строит в ре-
гионе вторую площадку. Ранее 
RBPI планировала построить  
семь комплексов годовой мощно-
стью более 2 млн свиней. ТАСС; 
Анатолий Костырев

АФК «СИСТЕМА»

Владимира Евтушенкова при-
обрела 23,3% кипрской 
Rangecroft Ltd., владею-
щей активами одежного 
ритейлера Concept Group 
(бренды Concept Club, Bestia, 
Infinity Lingerie и Acoola), гово-
рится в сообщении корпорации. 
По итогам сделки доля «Систе-
мы» в Concept Group увеличилась 
с 40% до 63,3%. Сделка заклю-
чена по итогам договоренностей 
с одним из основателей Concept 
Group Леонидом Хаником, дета-
ли договоренностей не раскрыва-
ются. У господина Ханика после 
сделки осталось 24,2% ритейле-
ра, остальное — у сооснователя 
компании Ларса Петтерсона.  
«Система» вошла в капитал 
Concept Group в 2014 году,  
приобретя 40% компании  
за 1 млрд руб. «Интерфакс»

ГРУППА «РУСАГРО»

опубликовала операцион-
ные результаты за 2016 год. 
Активнее всего выросла выру- 
чка сельскохозяйственного биз-
неса — на 48%, до 21,2 млрд руб. 
Продажи в масложировом ди- 
визионе увеличились на 16%,  
до 20 млрд руб., в сахарном —  
на 13%, до 37 млрд руб. Выручка  
в мясном бизнесе сократилась  
на 1%, до 17,9 млрд руб. Произ-
водство майонеза 2016 году вы-
росло на 14%, до 73,6 тыс. тонн, 
сахара — на 1%, до 772 тыс. тонн. 
Производство свиней осталось 
 почти на уровне 2015 года — 
194,3 тыс. против 195,2 тыс.  
тонн годом ранее. Анатолий  
Костырев

правила  
игры

НЕОКОНЧЕННЫЙ ОБМАН 
КАК ВЫМАНИВАЮТ ДЕНЬГИ  
У ДОВЕРЧИВЫХ ИНВЕСТОРОВ
ПОЧЕМУ В РОССИИ МНОГО 
НИЧЕЙНЫХ ДОРОГ И КЛАДБИЩ

РЕЙТИНГ ДОБРОСОВЕСТНОСТИ 
ГОСЗАКУПОК  
В ЗДРАВООХРАНЕНИИ
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ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ  
С 28 ЯНВАРЯ

Как выяснил 
”
Ъ“, этим летом воздушное  

сообщение с Норильском будет резко за-
труднено: из-за реконструкции взлетно-по-
садочной полосы (ВПП) местный аэропорт 
сможет принимать только самолеты малой 
авиации. В итоге с июня по сентябрь его 
базовый перевозчик «Нордстар» обслужит 
лишь 128 тыс. пассажиров — не более 60% 
от обычного потока. Из других авиакомпа-
ний напрямую летать из Норильска в Мо-
скву в период ремонта могла бы S7, которая 
весной получит самолеты Embraer 170LR, 
способные садиться на укороченной ВПП. 
Но в аэропорту Норильска пока не готовы 
к приему Embraer.

Как стало известно 
”
Ъ“, с июня по сентябрь ави-

аперевозки в аэропорту Норильска будут ограни-
чены из-за очередного этапа ремонта ВПП. В Но-
рильском горсовете депутатов 

”
Ъ“ пояснили, что 

1 июня начнется второй этап реконструкции по-
лосы, который продлится до 15 сентября. Эксплу-
атируемая часть ВПП составит 1,5 тыс. м, из-за че-
го садиться смогут только самолеты малой авиа-
ции. В пресс-службе совета отметили, что рекон-
струкция ВПП ведется с 2016 года. Общий объем 
финансирования составит 12 млрд руб.( 9 млрд 
руб.— бюджетные средства, 3 млрд руб.— средст-
ва ГМК «Норильский никель»).

Аэропорт Норильска — единственный в Но-
рильском промышленном районе (НПР), который 
может принимать дальние рейсы. НПР относится к 
районам с ограниченной транспортной доступно-
стью, круглогодичное сообщение с Большой зем-
лей осуществляется только авиатранспортом. Во 
время первого этапа реконструкции ВПП (июнь—

сентябрь 2016 года) аэропорт Норильска работал в 
штатном режиме. Руководство аэропорта сообщи-
ло 

”
Ъ“, что в этот период были обслужены 208 тыс. 

пассажиров, но в тот же период 2017 года пасса-
жиропоток ожидается на уровне 128 тыс. человек 
— на 40% меньше. Базовым перевозчиком в аэро-
порту является «Нордстар» (принадлежит «Норни-
келю»). Его расписание на лето уже утверждено: 
компания будет летать напрямую из Норильска в 
Красноярск и Новый Уренгой, также будет доступ-
на трансфертная перевозка в Москву с посадкой в 
Сургуте (подробнее см. на сайте 

”
Ъ“). В «Нордстаре» 

”
Ъ“ подтвердили, что совместно с партнерами — 

«ЮТэйр» и «КрасАвиа», которые имеют соответст-
вующий парк,— смогут перевести 60% пассажиро-
потока, перевозимого в аналогичный период вне 
периодов реконструкции ВПП.

В Росавиации 
”
Ъ“ рассказали, что «Нордстар» 

получит из федерального бюджета субсидии на 
242 млн руб. Еще порядка 400 млн руб. может вы-
делить регион. В ведомстве добавили, что на этой 
неделе в Красноярске прошло совещание о готов-
ности авиакомпаний осуществлять полеты на пе-
риод реконструкции ВПП в Норильске. В инте-
ресах жителей было решено установить на этот 
период единую стоимость билетов для всех ави-
акомпаний и обеспечить приоритетное обслу-
живание рейсов, прибывающих из Норильска в 
Красноярск, Новый Уренгой и Сургут.

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, прямые перелеты из 

Норильска в Москву и по другим традиционным 
направлениям в европейскую часть РФ могла бы 
осуществлять S7 на самолетах Embraer 170LR, ко-
торые поступят в ее парк весной. В S7 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что компания «рассматривает возможность по-

летов из Москвы в Норильск на Embraer 170». Сей-
час перевозчик «проводит сертификацию этих са-
молетов для полетов в Норильск и изучает техни-
ческие особенности выполнения прямых рейсов 
из Москвы и Новосибирска». Представитель аэро-
порта Норильск сообщил 

”
Ъ“, что уже выделены 

дополнительные слоты для полетов S7 и «Норд-
стар» в мае и сентябре, но пока аэродром не сер-
тифицирован для приема Embraer данного типа. 
Запланирована аттестация наземного персонала, 
подготовка и приобретение наземного оборудо-
вания, средств буксировки. Потом в Росавиацию 
будет направлена заявка на получение допуска к 
приему Embraer 170. По данным 

”
Ъ“, аналогичная 

сертификация по приему Embraer 170 в краснояр-
ском аэропорту Игарка заняла месяц.

И. о. замгендиректора по производственной 
деятельности аэропорта Норильск Дмитрий Ко-
робков сообщил 

”
Ъ“, что «расписание на лето еще 

корректируется, ведутся совещания с заинтересо-
ванными сторонами». Аэропорт сможет принять 
суда малой авиации Ан-24, Ан-26, ATR-42. S7 заяв-
ляла о своем желании, говорит он, но сейчас она 
определяется, какие ее самолеты смогут эксплуа-
тироваться летом на маршрутах из Норильска. Ис-
полнительный директор «Авиапорта» Олег Панте-
леев говорит, что норильское направление всег-
да имело относительно высокую доходную став-
ку для авиакомпаний. Выход на рынок еще одной 
авиакомпании при возникновении неудовлетво-
ренного спроса мог бы решить серьезную соци-
альную проблему и оказать поддержку базовому 
перевозчику, добавляет он.

Елизавета Кузнецова;  
Оксана Павлова, Новосибирск

Норильску перекрывают воздух
Лететь на Таймыр придется с посадкой
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Скупой Лог
Крупнейшее месторождение золота продали без конкуренции

Возможно, в скорости 
издания новых актов 
кроется помимо  
низкого качества  
законов и причина 
низкого уровня 
правовой культуры 
россиян

Тщательное исполнение требо-
ваний антиотмывочного закона 
(115-ФЗ) привело к претензиям 
со стороны надзорных органов. 
Участники рынка столкнулись 
с предписаниями за слишком ча-
стые уведомления о проведении 
проверок клиентов по черно-
му списку Росфинмониторинга. 
Возник парадоксальный преце-
дент — в прошлые годы надзор-
ный орган предъявлял претен-
зии именно за непредоставление 
своевременных отчетов, а те-
перь посчитал излишне добро-
совестное отношение к этому 

вопросу «низким качеством ин-
формационных потоков».

На днях одна из региональных ин-
спекций пробирного надзора вынесла 
предписание компании, осуществля-
ющей скупку, куплю-продажу драго-
ценных металлов и драгоценных кам-
ней и лома из них (под такое опреде-
ление попадают, в частности, ювелир-
ные компании и ломбарды) за «низкое 
качество информационных потоков, 
не соответствующее рискам ПОД/ФТ».

Причиной недовольства регуля-
тора (документ есть в распоряжении 
редакции, однако по просьбе собст-
венника компании ее название не 

раскрывается) стало слишком частое 
предоставление отчетов о проверке 
клиентов на наличие в «Перечне ор-
ганизаций и физических лиц, в отно-
шении которых имеются сведения об 
их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму» Рос-
финмониторинга. Такую проверку 
обязаны делать все участники финан-
сового рынка и некоторые другие ор-
ганизации. Согласно антиотмывоч-
ному закону (115-ФЗ), отчеты о таких 
проверках должны направляться не 
реже чем раз в квартал. 

Компания, получившая предписа-
ние, направила в течение квартала два 

отчета — с интервалом в полтора меся-
ца, за что и поплатилась. Примечатель-
но, что «лишний» отчет был отправлен 
в соответствии с требованиями специ-
ального письма Росфинмониторинга 
от ноября 2015 года о новом электрон-
ном формате передачи сообщений. 

Согласно тексту письма (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), организации обя-

заны были представить в Росфинмо-
ниторинг результаты всех проверок 
клиентов за определенный период в 
конкретные сроки, которые выпада-
ли на середину квартала.

деловые новости  — с8

Компании зачастили в Росфинмониторинг
Слишком большое число отчетов вызвало претензии



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Верховный суд РФ (ВС) впервые 
рассмотрел вопрос о том, какую 
компенсацию можно взыскать 
с лица, получившего неоснова
тельное денежное обогащение. 
Особенно актуальна эта проблема 
для банкротов, нуждающихся в 
пополнении конкурсной массы. 
ВС разрешил взыскивать доход, 
который мог извлечь обогатив
шийся, но усложнил возможность 
его доказывания. Выиграть от та
кой позиции могут банки, распо
лагающие финансовой докумен
тацией своих клиентов, и Агент
ство по страхованию вкладов.

Коллегия по экономическим спо-
рам (КЭС) ВС рассмотрела жалобу Сбер-
банка на решения арбитражных судов, 
взыскавших с него 1,3 млн руб. Такую 
сумму требовал конкурсный управля-
ющий ОАО «Руслизинг», успешно оспо-
ривший предбанкротную сделку долж-
ника по перечислению банку 2,3 млн 
руб. В результате деньги компании, на-
ходившиеся у банка два с половиной 
года, были признаны неоснователь-
ным обогащением и возвращены. Ста-
тья 1107 Гражданского кодекса (ГК) по-
зволяет потерпевшему взыскать возме-
щение в виде процентов за пользова-
ние деньгами и дохода от имущества, 
который обогатившееся лицо могло на 

нем заработать. Управляющий потре-
бовал 0,5 млн руб. процентов (по став-
ке рефинансирования ЦБ) и 0,8 млн 
руб. дохода, исходя из средней ставки 
Сбербанка по коммерческим креди-
там — 14,7%. Нижестоящие суды пол-
ностью удовлетворили иск.

Банк добился передачи дела в КЭС, 
ссылаясь на то, что нельзя дважды на-
казывать за одно и то же правонаруше-
ние, то есть взыскивать можно либо 
проценты, либо доход. Кроме того, по 
мнению Сбербанка, если неоснова-
тельное обогащение было в денежной 
форме, то взыскивать потерпевшее ли-
цо может только проценты. Это первое 
подобное дело, рассмотренное ВС.

Коллегия согласилась, что одновре-
менно взыскивать и проценты, и доход 
в полном объеме нельзя. Но отметила, 
что помимо права на проценты, кото-
рые не требуют доказывания и взыски-
ваются по правилам ст. 395 ГК (сейчас 
это 10% — размер ключевой ставки ЦБ), 
потерпевший вправе получить и доход 
в части, превышающей сумму процен-
тов, если докажет его размер.

Юристы считают решение ВС пре-
цедентным и значимым. Это первое 
разъяснение ст. 1107 ГК такого уровня, 
подчеркивает партнер коллегии адво-
катов «Муранов, Черняков и партне-
ры» Максим Платонов. Яна Чернобель 

из коллегии адвокатов «Барщевский и 
партнеры» добавляет, что конкурсные 
управляющие почти всегда пытаются 
взыскать подобные возмещения в хо-
де банкротств.

Проценты, признают юристы, взы-
скать легче — они, по сути, гарантиро-
ваны. Например, управляющий обан-
кротившегося ООО «Дан-Строй» взы-
скал в аналогичной ситуации со Сбер-
банка 5,5 млн руб. процентов, а ООО 
«Бауер Казань» получило 6,9 млн руб. 
процентов с банка Казани. Однако в 
таких случаях сумма процентов может 
быть существенно меньше величины 
дохода, особенно дохода банков, по-
скольку ключевая ставка ЦБ РФ мень-
ше ставок коммерческих кредитов. Но 
встает вопрос о доказывании этого 
возможного дохода.

В деле «Руслизинга» со Сбербанком, 
отметила коллегия ВС, управляющий 
должен был учесть, что сама по себе 
выдача кредита под определенный 
процент не гарантирует получение та-
кого дохода — нужно учесть расходы 
на выдачу займа и его обслуживание, 
риски невозврата и другие факторы. 
ВС отменил взыскание с банка 0,8 млн 
руб., посчитав, что истец не доказал 
размер дохода.

Яна Чернобель считает спорным 
довод, что указания размера средней 

ставки по коммерческим кредитам 
недостаточно. «Конечно, каждое лицо 
должно доказать те обстоятельства, на 
которые ссылается, но в данной ситу-
ации у банка было больше возможно-
стей опровергнуть величину ставки, 
чем у конкурсного управляющего, не 
имеющего доступа к документации 
оппонента, доказать ее»,— поясняет 
юрист. Максим Платонов соглашает-
ся, что необходимость доказывания 
всех расходов и рисков обогатившего-
ся лица делает доказывание его дохо-
да крайне сложным.

Исходя из позиции ВС, выигры-
вать в такой ситуации будут те потер-
певшие, у которых есть доступ к ин-
формации. «В первую очередь это бан-
ки, которые являются кредиторами 
коммерческих организаций и имеют 
на руках их финансовую документа-
цию, и их конкурсные управляю-
щие»,— говорит господин Платонов. 
По данным картотеки арбитражных 
дел, Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) нередко прибегает к взыска-
нию процентов с сумм неоснователь-
ного обогащения в пользу обанкро-
тившихся банков, пополняя конкурс-
ную массу. Решение ВС, по мнению 
юристов, может позволить АСВ взы-
скивать больше.

Анна Занина

Подоходная компенсация
ВС разрешил взыскивать с кредиторов банкротов больше

Банк России принял решение 
о выдаче Агентству ипотечно
го жилищного кредитования 
(АИЖК) лицензии на осущест
вление дилерской деятельности, 
говорится в сообщении на сайте 
ЦБ. Госкорпорация сможет вы
полнять функции маркетмейке
ра для ипотечных ценных бумаг 
(ИЦБ), чтобы повысить их лик
видность и привлечь новых ин
весторов в лице банков. Кроме 
того, АИЖК сможет снизить 
 издержки.

Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию получило ли-
цензию профессионального участни-
ка рынка ценных бумаг на осущест-
вление дилерской деятельности. Ли-
цензия дает право совершать торго-
вые операции на бирже самостоя-
тельно, без посредников. «Прямой 
доступ к торгам является необходи-
мым элементом инфраструктуры. 
АИЖК получает возможность прини-
мать непосредственное участие в 
обеспечении ликвидности ипотеч-
ных ценных бумаг для развития вто-
ричного обращения ИЦБ»,— сооб-
щила пресс-служба госкорпорации. 
Кроме того, доступ на биржу способ-
ствует более эффективному управле-
нию собственной ликвидностью 
агентства. 

Это событие — очередной эле-
мент политики АИЖК по привлече-
нию на рынок ИЦБ нового класса ин-
весторов, говорит аналитик по рын-
ку облигаций Райффайзенбанка Де-
нис Порывай. «Банки нуждаются в се-
кьюритизации большого объема 
ипотечных обязательств, который 
накопился у них на балансе за прош-
лый год, когда ипотека сильно ро-
сла,— поясняет он.— Но продать 
весь этот объем тому классу инвесто-
ров, который покупал ИЦБ ранее, 
уже не получится. Нужно подклю-
чать банки». Согласно паспорту про-
екта «Ипотека и арендное жилье», 
опубликованному на сайте прави-
тельства в начале ноября 2016 года, 

объем ипотечных ценных бумаг с по-
ручительством АИЖК в 2017 году 
прогнозируется на уровне 50 млрд 
руб., в 2018 году — 100 млрд руб., в 
2019-м — 150 млрд руб. Для того что-
бы банки заинтересовались этими 
бумагами, необходимо было снизить 
коэффициент риска для расчета нор-
мативов достаточности капитала по 
облигациям АИЖК и с его поручи-

тельством, что и было сделано в ноя-
бре 2016 года — с 100% до 20%. Второе 
условие — увеличение ликвидности 
инструмента, чем АИЖК и займется 
под дилерской лицензией. «Отсутст-
вие на рынке ИЦБ банков сильно 
ухудшает и прайсинг, и котировки, и 
стоимость размещения»,— указыва-
ет также господин Порывай.

Кроме того, по словам руководите-
ля группы банковских рейтингов 
АКРА Кирилла Лукашука, используя 
дилерскую лицензию, госкорпора-
ция снизит свои издержки за счет 
экономии на брокерской комиссии, 
а также устранит риски на контраген-
та. Договориться с брокером на услу-
ги маркетмейкера в случае с ИЦБ не 
очень просто, поскольку большие 
объемы дорогостоящих бумаг бро-
кер вынужден выкупать на свой ба-
ланс, что в случае повышения ставок 
создает риски убытков, отмечают 
эксперты.

Мария Сарычева

АИЖК вышло  
в дилеры
ИЦБ помогут стать привлекательнее

В рейтинге компаний, занимаю
щихся доверительным управле
нием активами, произошли су
щественные изменения. Спустя 
квартал компания «Лидер» вер
нула себе первую строчку, потес
нив «Сбербанк Управление акти
вами». Впрочем, в текущем году 
возможна очередная рокировка, 
чему будет способствовать кам
пания по переводу пенсионных 
накоплений граждан, где НПФ 
Сбербанка закрепил лидирую
щие позиции.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» 
подвело предварительные итоги дея-
тельности крупнейших управляющих 
компаний (УК) в четвертом квартале 
2016 года. В отчетном периоде прои-
зошла смена лидера: за квартал УК «Ли-
дер» увеличила активы почти на 4%, 
вернувшись на первую строчку рей-
тинга. По итогам предыдущего кварта-
ла она уступила это место группе ком-
паний бизнеса «Сбербанк Управление 
активами». В четвертом квартале УК 
«Сбербанк Управление активами» про-
демонстрировала прирост активов ме-
нее 1%. В результате разрыв между 
крупнейшими компаниями расши-
рился с 2 млрд руб. в третьем квартале 
до 11 млрд руб. Тройку лидеров замы-
кают компании бизнеса «ВТБ Капитал 
Управление инвестициями», их акти-
вы выросли на 1,5%. В УК «Лидер» и 
«Сбербанк Управление активами» не 
ответили на запрос 

”
Ъ“ относительно 

изменений позиций в рейтинге.
В целом в четвертом квартале объ-

ем рынка доверительного управления 
в конце года вырос на символические 
1,9% и достиг 5,5 трлн руб. При этом у 
15 крупнейших УК объем активов под 
управлением вырос на 2,6% и превы-
сил 3,9 трлн руб. По оценке гендирек-
тора УК «Тринфико» Дмитрия Благова, 
в четвертом квартале можно говорить 
скорее о стагнации рынка, чем о его 
развитии, так как прирост в относи-
тельном выражении сопоставим с до-
ходностью консервативных инвести-
ционных стратегий.

Впрочем, некоторым компаниям 
удалось продемонстрировать рост вы-
ше рынка за счет других сегментов — 
индивидуального доверительного 
управления и розницы. Так, УК «Альфа 
Капитал» за квартал увеличила акти-

вы под управлением почти на 7%, до 
178 млрд руб. По данным НЛУ за чет-
вертый квартал, управляющие компа-
нии (в лидерах были «Альфа Капитал», 
«Сбербанк Управление активами», 
«ЕФГ Управление активами») привле-
кли в открытые ПИФы более 7 млрд 
руб. По словам председателя совета ди-
ректоров «ВТБ Капитал Управление ак-
тивами» Владимира Потапова, состоя-
тельные клиенты активно интересу-
ются инвестиционными инструмен-
тами в дополнение к депозитам. «Клю-
чевым фактором привлечения стало 
снижение ставок по депозитам на фо-
не положительной динамики рын-
ка,— отмечает гендиректор УК 

”
Альфа 

Капитал“ Ирина Кривошеева.— Од-
новременно происходило и развитие 
каналов продаж, рост притоков по на-
правлению онлайн».

Вырос интерес к рублевым активам 
и со стороны нерезидентов. По словам 
гендиректора «ТКБ Инвестмент Парт-
нерс» Владимира Кириллова, приток 
новых инвестиций в российские фон-
ды, а также их переоценка привели к 
росту активов компании на 24 млрд 
руб. (70% от суммарного роста активов). 
Интерес иностранных инвесторов 
подтверждают данные Emerging 
Portfolio Fund Research: за четвертый 
квартал они вложили в российские 
фонды акций почти $1,5 млрд.

В 2017 году участники рынка ожи-
дают дальнейшего роста рынка дове-
рительного управления и ужесточе-

ния борьбы между компаниями за 
первое место. «Тройка лидеров в 2017 
году, скорее всего, останется прежней. 
Однако первое место может закре-
питься за Сбербанком благодаря пен-
сионной переходной кампании»,— 
отмечает управляющий директор по 
корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. По его оцен-
кам, в рамках переходной кампании 
2016 года в систему поступят пенсион-
ные накопления объемом до 300 млрд 
руб. Учитывая, что в последние годы 
более половины от общего объема за-
явлений на перевод пенсионных на-
коплений приходится на НПФ Сбер-
банка, главным бенефициаром пере-
ходной кампании будет группа компа-
ний бизнеса «Сбербанк Управление 
активами».

Гендиректор УК «Тринфико» Дмит-
рий Благов ожидает существенного 
оживления в сегменте ЗПИФов по при-
чине изменения регулирования и воз-
никновения новой категории — ком-
бинированных фондов, позволяющих 
включать в свой состав практически 
любые виды активов. «Вероятно, доста-
точно сильно в относительном выра-
жении будет расти розница ОПИФов 
на фоне продолжающегося снижения 
ставок по депозитам, и этот прирост 
обеспечится перераспределением 
средств из депозитов в паи родствен-
ных компаний банками с развитой се-
тью»,— отмечает господин Благов.

Виталий Гайдаев

«Лидер» вернулся
Сбербанк не сдаст управление без боя

Из-за этого и образовались «лиш-
ние» отчеты. «Таким образом, все до-
бросовестные участники рынка, кото-
рые приняли это письмо к сведению и 
направили свои отчеты в положенные 
сроки, на практике могут быть призна-
ны нарушителями»,— указывает руко-
водитель компании «Корпоративные 
юристы Смысловы» Павел Смыслов.

Чрезмерная активность участни-
ков как финансового, так и нефинансо-
вого рынка в направлении отчетов об-
условлена еще и тем, что сам Росфин-
мониторинг часто обновляет указан-
ный список. «Если бы перечень Рос-
финмониторинга выходил раз в квар-
тал, то мы отправляли бы сообщение о 
результатах проверки по перечню че-
тыре раза в год. Но ведомство обновля-
ет перечень еженедельно»,— говорит 
гендиректор регистратора «Статус» 
Михаил Недельский. Результат провер-
ки должен быть зафиксирован, имен-

но поэтому многие профучастники, 
перестраховываясь, отправляют отче-
ты после выхода каждого нового пе-
речня, и это выглядит вполне логич-
ным, добавляет он. При этом, напоми-
нает заместитель гендиректора по вну-
треннему контролю брокерской ком-
пании «АЛОР +» Сергей Николюк, орга-
низации могут направлять отчеты и 
чаще — согласно письму Росфинмони-
торинга от 13 мая 2016 года, периодич-
ность направления писем организа-
ции вправе устанавливать самостоя-
тельно (но не реже, чем раз в квартал). 
В Росфинмониторинге об этом письме 
тоже не забыли, подтвердили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ведомства. «Проведение 
проверок с более частой периодично-
стью, чем это предусмотрено феде-
ральным законом, не является нару-
шением противолегализационного за-
конодательства»,— подтверждают и в 
ЦБ. Однако Государственная пробир-
ная палата (регулятор компаний, рабо-
тающих с драгоценными металлами и 

камнями) чрезмерное усердие в предо-
ставлении информации не одобряет. 
«Если направление данных отчетов 
предусмотрено раз в квартал, то его 
следует направлять раз в квартал»,— 
подчеркнули там. 

Прецедент, при котором у уполно-
моченного и надзорного органа нет 
единой позиции по этому вопросу, 
беспокоит участников рынка, по-
скольку практически все они предпо-
читают перестраховаться. «При этом 
нормативных требований о направ-
лении информации в уполномочен-
ный орган о результатах проверки 
клиентов по каждой новой редакции 
перечня Росфинмониторинга не су-
ществует»,— указывает господин 
Смыслов. В данном конкретном слу-
чае компании предписали устранить 
нарушение, то есть более так не де-
лать. Впрочем, при неоднократных 
нарушениях возможны и более серь-
езные последствия — штрафы.

Мария Сарычева

Компании зачастили в Росфинмониторинг

Среди российских игроков по-
следняя крупная сделка была у 
Polymetal, которая в 2014 году запла-
тила $620 млн за месторождение Кы-
зыл в Казахстане с 7,3 млн унций запа-
сов (изначально оценивались в 
6,7 млн унций). Получается, что 
Polymetal заплатила $85 за унцию, но 
у Кызыла высокое содержание золота 
в руде (7,7 г на тонну), что требует су-
щественно меньших капзатрат, кро-
ме того, там «понятная геология, ме-
таллургия и хорошая инфраструкту-

ра», отмечает господин Сосновский. 
По его мнению, при добыче золота на 
Сухом Логе 50–60 тонн в год инвести-
ции в проект могут составить до 
$6 млрд (на разведку и ТЭО до 2020 го-
да — около $50 млн в год) исходя из то-
го, что для переработки потребуется 
фабрика на 30 млн тонн руды в год. 
Причем фабрика, очевидно, должна 
запускаться несколькими очередями, 
и первая — не раньше 2025 года, гово-
рит господин Сосновский. При спот-
цене на золото $1,2 тыс. за унцию IRR 
проекта вряд ли будет выше 15%, ука-
зывает он. Олег Петропавловский 

оценивает инвестиции в проект в 
сумму до $5 млрд, затраты на дораз-
ведку и ТЭО — в «несколько сотен 
миллионов долларов». Если в руде 
подтвердится содержание 2 г на тон-
ну, себестоимость на Сухом Логе со-
ставит не более $700 на унцию, пола-
гает он. При этом желание «Полюса» 
увеличить контрольный пакет за счет 
выкупа доли у «Ростеха» «выглядит не-
ожиданным» в свете остающихся за-
трат на Наталку и другие проекты, от-
мечает господин Петропавловский.

«СЛ Золото» может искать партне-
ров, но китайцы очень осторожны с 

greenfield-проектами, а североаме-
риканских игроков вряд ли устроят 
статус миноритария и российские 
риски, считает Николай Соснов-
ский. «Сухой Лог купили по цене се-
мечек, часть доли 

”
Ростеха“ продают 

уже по цене фисташек, а тому, кто 
войдет со стороны, продадут по цене 
кедровых орешков»,— иронизирует 
собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. «Альянс 

”
Полюса“ и 

”
Ростеха“ способен и го-

тов самостоятельно развивать про-
ект»,— настаивает источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.
Анатолий Джумайло

Скупой Лог
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Крупнейшие управляющие компании по итогам четвертого квартала
Место Название  Активы под управление  Изменение   
  (млрд руб.) за квартал (млрд руб.)
1 «Лидер» 423,1 16,0

2 Компании бизнеса «Сбербанк управление активами» 411,9 3,5

3 Компании бизнеса «ВТБ Капитал управление инвестициями» 381,5 5,5

4 «ТКБ Инвестмент Партнерс» 345,4 34,0

5 Группа УК «Регион» 321,3 1,4

6 Группа «Капиталъ управление активами» 275,0 –7,248

7 «Прогрессивные инвестиционные идеи» 249,6 –8,504

8 «Трансфингруп» 235,1 8,1

9 «Навигатор» 212,5 –13,392

10 «ЕФГ управление активами» 190,4 3,8

11 «ИДжи Кэпитал Партнерс» 189,3 29,0

12 «Альфа-капитал» 178,3 11,5

13 «Управление сбережениями» 174,8 –5,519

14 «Газпромбанк - управление активами» 150,8 –6,492

15 «Менеджмент-консалтинг» 142,8 1,9

Источник: «Эксперт РА».

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Наша цель — сделать рынок  
ипотечных ценных бумаг вторым  
по ликвидности после рынка обли-
гаций федерального займа (ОФЗ)
— Андрей Костин,
президент ВТБ, 13 октября 2016 года
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Как стало известно 
”
Ъ“, генди-

ректор Tele2 Сергей Эмдин стал 
совладельцем южно-сахалин-
ского дилера KIA и Mitsubishi 
«Дальтехмашсервис». Выбран-
ный для инвестиций рынок 
 пока не в лучшем состоянии: 
по итогам 2016 года продажи 
легковых автомобилей в Даль-
невосточном федеральном 
округе сократились на 13%.

Сергей Эмдин стал владельцем 
50% ООО «Дальтехмашсервис» (ДТ-
МС) 9 января, следует из данных ЕГ-
РЮЛ в kartoteka.ru. Топ-менеджер 
подтвердил 

”
Ъ“ факт сделки. «Я не 

хочу комментировать свои личные 
инвестиции, но могу уверить вас, 
что к Tele2 и 

”
Ростелекому“ (владе-

ет 45% Tele2.— 
”
Ъ“) это не имеет ни-

какого отношения»,— сказал он. На 
вопрос 

”
Ъ“, чем привлек его авто-

бизнес в Южно-Сахалинске, госпо-
дин Эмдин ответил, что он «расши-
ряет кругозор».

ДТМС основан во Владивостоке 
в 1994 году и был крупным постав-
щиком коммерческой автотехники 
в регион. В 2009 году компания сфо-
кусировалась на продажах в Южно-
Сахалинске и сохраняла планы по-
ставок автобусов по федеральным 
программам. Согласно справочни-
ку 2gis.ru, сейчас ДТМС выступа-
ет дилером Mitsubishi, KIA и GM-
Autovaz (производитель Chevrolet 
Niva) в Южно-Сахалинске. ДТМС 
указан в списке дилеров и на сай-
тах Mitsubishi и KIA. В GM-Autovaz 
сообщили, что ДТМС нет в перечне 
официальных дилеров марки. По 

данным kartoteka.ru, выручка ДТ-
МС в 2015 году составила 340 млн 
руб., что на 34% ниже, чем в 2014 го-
ду. Чистая прибыль упала на 58%, до 
7 млн руб.

В 2016 году компания показала 
стабильные результаты, сказал 

”
Ъ“ 

заместитель гендиректора ДТМС 
Кирилл Норкин. В этом году ДТМС 
продолжит развиваться, сказал он, 
не уточняя планов: «Плох тот солдат, 
который не мечтает стать генера-
лом». «Несмотря на то что все назы-
вали 2016 год кризисным, для нас 
2015-й оказался менее успешным. 
В 2016-м, наоборот, началась стадия 
восстановления. Посмотрим, что бу-
дет в 2017-м»,— говорил ранее ген-
директор ДТМС Роман Самохин сай-
ту sakhalinmedia.ru.

По данным ассоциации «Россий-
ские автомобильные дилеры» (РО-
АД), на Дальнем Востоке по состоя-
нию на ноябрь 2016 года было 50–
52 дилерских центра. Лучше все-
го, по данным РОАД, там представ-
лены отечественные марки Lada и 
УАЗ — соответственно пять и семь 
дилерских центров. Среди ино-
странных брендов максимальное 
присутствие у Mitsubishi (пять сало-
нов), по три салона у Toyota, Nissan 
и Hyundai, по два дилерских цент-
ра у KIA, SsangYong и Mercedes. «Мы 
видим приоритет отечественных и 
азиатских марок в регионе по срав-
нению с европейскими»,— отмеча-
ют в РОАД.

По итогам года в Дальневосточ-
ном федеральном округе продано 
12,2 тыс. автомобилей, что на 13% 

меньше, чем в 2015 году (14,1 тыс.), 
сообщили в «Автостате». В Южно-Са-
халинске, по данным агентства, бы-
ло продано 839 автомобилей, что на 
3,2% больше, чем в 2015 году. Наибо-
лее популярные модели — Toyota 
Land Cruiser, Toyota RAV4, Toyota 
Land Cruiser Prado, УАЗ «Патриот», 
Kia Sportage. Продажи KIA в горо-
де выросли на 114%, до 101 автомо-
биля, Mitsubishi — сократились на 
56%, до 51 машины. Также продано 
11 Chevrolet Niva (по 2015 году дан-
ных нет). Впрочем, в представитель-
стве Mitsubishi рынок Дальнего Вос-
тока называют «одним из приори-
тетных и очень перспективным».

Авторынок не впервые привле-
кает непрофильных инвесторов, 
констатируют участники рынка. 
«Такое бывает: например, люди за-
нимались рыбой — и сделали авто-
мобильную компанию в Архангель-
ске»,— рассуждает президент ГК 
«Фаворит Моторс» Владимир Попов. 
По его словам, в дилерском бизне-
се этот сегмент для рентабельности, 
как правило, надо продавать 1 тыс. 
автомобилей в год, а ДТМС продал 
в 2015 году примерно 280 машин. В 
Южно-Сахалинске нет авторынка, 
а продажи носят штучный харак-
тер, отмечает господин Попов. Слу-
чаются и переходы из автодилер-
ского бизнеса в телекоммуникаци-
онный, пример тому бывший топ-
менеджер «Вымпелкома» Олег Бар-
мин, напоминает собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке сотовой связи.
Владислав Новый,  
Кристина Сапрыкина

Гендиректор Tele2 взялся за руль
Сергей Эмдин инвестировал в автодилерский бизнес

Как стало известно 
”
Ъ“, аэропорт Шереметьево 

и его основной кредитор ВЭБ договорились о ре-
структуризации долга в размере около $500 млн. 
Кредит был выдан на строительство терминала D 
и достался аэропорту в 2012 году при консолида-
ции активов. По данным 

”
Ъ“, срок кредита при 

 реструктуризации решено продлить на десять лет, 
а ставку — понизить до 7,4%. В ближайшее время 
аэропорт может реструктурировать и кредит ВТБ 
на $97 млн.

Менеджмент аэропорта Шереметьево (АО АШ; 31,5% ак-
ций у Росимущества, 68,4% — у «Шереметьево холдинга», 
принадлежащего кипрской TPS Avia Holding Ltd, в кото-
рой более 65% в трасте в интересах семей Александра По-
номаренко и Александра Скоробогатько, менее 35% кос-
венно принадлежит Аркадию Ротенбергу) и основной кре-
дитор компании ВЭБ в конце 2016 года договорились о ре-
структуризации около $500 млн задолженности, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. АО АШ владеет 

86,8% акций АО «Международный аэропорт Шереметьево» 
(МАШ), которое и является оператором аэропорта. В Шере-
метьево и ВЭБе 

”
Ъ“ подтвердили, что сделка по реструкту-

ризации закрыта в декабре прошлого года. Сейчас долг аэ-
ропорта перед ВЭБом — $533 млн, перед ВТБ — $97 млн.

Речь идет о кредите, который достался аэропорту от 
ОАО «Терминал», которое в апреле 2012 года было присо-
единено к МАШ. ОАО «Терминал» создано в 2003 году для 
строительства терминала D, которое финансировали ВЭБ 
и ВТБ, он тогда занял в банках около $1,1 млрд (у ВЭБа — 
$947 млн). В начале 2016 года гендиректор МАШ Миха-
ил Василенко говорил, что задолженность аэропорта пе-
ред ВЭБом составляет $551 млн, а перед ВТБ — $128 млн. 
Он добавлял, что «у банков, которые давали кредиты, нет 
стопроцентного желания отпускать Шереметьево из сво-

их крепких рук, тем более в условиях кризиса», посколь-
ку аэропорт — «хороший заемщик и постоянно генерит 
деньги». Поэтому МАШ вел переговоры по реструктуриза-
ции (в том числе с ВТБ). А еще в начале 2014 года МАШ из-
учал возможность досрочного погашения кредита ВЭБа. 
Компания с этим предложением обращалась в госкорпо-
рацию и Росимущество (тогда основной акционер МАШ), 
заявляя, что «из-за переоценки рубля почти вся прибыль 
уходила на обслуживание долга».

По словам источника 
”
Ъ“, знакомого с ситуацией, ВЭБ 

согласился понизить ставку для АО АШ до 7,4% и продлить 
срок кредита на десять лет (срок погашения по предыду-
щим условиям не раскрывался; ставка, по неофициаль-
ным данным, составляла 8,33%). Новые договоренности 
предусматривают и период непогашения суммы кредита.

Шереметьево может реструктурировать и кредит ВТБ. 
В пресс-службе ВТБ 

”
Ъ“ пояснили, что стороны достигли 

принципиального согласия по условиям реструктуриза-
ции и «находятся в стадии ее реализации». В МАШ 

”
Ъ“ под-

твердили, что стороны достигли договоренностей о ре-
структуризации, никаких новых обязательств аэропорт 
не получил, поскольку «является надежным заемщиком 
и долгосрочным партнером банка».

Константин Юминов из Raiffei senbank говорит, что по-
ложительное решение кредитора «вполне логично». В Ше-
реметьево идет масштабное строительство по расшире-
нию аэродромной и терминальной инфраструктуры, что 
улучшит эффективность базового перевозчика «Аэрофло-
та» и повысит пропускную способность аэропорта, пояс-
няет он. К тому же сейчас завершается корпоративная ре-
структуризация МАШ и происходит консолидация с част-
ными акционерами, что делает перспективы аэропорта 
более прозрачными, говорит аналитик.

Елизавета Кузнецова, Анастасия Веденеева

Шереметьево отложило расплату 
на будущее
Аэропорт реструктурировал кредит ВЭБа

Вчера компания «Детский мир» 
объявила, что в рамках планиру-
емого IPO на Московской бирже 
стоимость одной акции составит 
85–105 руб. То есть весь бизнес 
был оценен в 62,8–77,6 млрд руб. 
против 42,2 млрд руб. в январе 
прошлого года. Таким образом, 
в ходе размещения акционеры, 
планирующие продать 33,55% 
 акций ритейлера, могут полу-
чить до 26 млрд руб. 

Ценовой диапазон IPO «Детско-
го мира» составляет 85–105 руб. за ак-
цию, сообщил вчера ритейлер. В хо-
де размещения, которое состоится на 
Московской бирже, продающие ак-
ционеры предложат инвесторам до 
247,9 млн акций, включая опцион на 
дополнительное размещение в коли-
честве до 15% от основного объема. 
Это соответствует 33,55% уставного ка-
питала компании.

Таким образом, по итогам IPO соб-
ственники сети, продающие бумаги, 
могут получить от 21,1 млрд руб. до 
26 млрд руб. Свои акции в ходе раз-
мещения намерены реализовать АФК 
«Система» (сейчас у нее 72,6%), Рос-
сийско-китайский инвестиционный 
фонд (РКИФ; владеет 23,1%), а также 
менеджеры «Детского мира» и «Сис-

темы» (4,3%). Все акционеры не вый-
дут полностью из капитала ритейле-
ра, следует из его сообщения. Закры-
тие книги заявок ожидается 8 февра-
ля, знает источник 

”
Ъ“ в инвесткругах.

Из анонсированного ценового ко-
ридора следует, что вся компания бы-
ла оценена в 62,8–77,6 млрд руб., что в 
1,5–1,8 раза больше, чем годом ранее. 
В январе 2016 года РКИФ, созданный 
Российским фондом прямых инвести-
ций и China Investment Corporation, 
приобрел 23,1% акций «Детского ми-
ра» за 9,75 млрд руб. То есть весь биз-
нес ритейлера стоил тогда 42,2 млрд 
руб., а 33,55% — 14,16 млрд руб.

Ритейлер оценил себя достаточно 
высоко, учитывая мультипликаторы, 
по которым торгуются другие компа-
нии этого сектора, считает старший 
аналитик Райффайзенбанка Ната-
лья Колупаева. Директор Prosperity 
Capital Management Алексей Кри-
вошапко подчеркивает, что даже по 
нижней границе «Детский мир» оце-
нил себя с премией к продовольст-
венным ритейлерам, что в текущей 
ситуации странно.

Пока потенциальные инвесто-
ры, опрошенные 

”
Ъ“, склоняются к 

покупке акций по нижней границе. 
«При цене 85 руб. за акцию 

”
Детский 

мир“ оценен как 
”
Пятерочка“, хотя 

компания гораздо меньшего разме-
ра»,— отмечает портфельный управ-
ляющий одной крупной российской 
УК. Управляющий другой россий-
ской УК соглашается, что оценка за-
вышена. Тем не менее в «Детском ми-
ре» воодушевлены интересом инвес-
торов, говорит гендиректор сети Вла-
димир Чирахов. Он отметил, что IPO 
следует за 2016 годом, который дол-
жен стать лучшим в истории ком-
пании по объему продаж. «По пред-
варительным оценкам, мы ожида-
ем рост выручки за весь прошлый 
год примерно на уровне 30% год к 
году»,— заявил он. Так, выручка ри-
тейлера в 2016 году может составить 
79,2–79,8 млрд руб. В компании ожи-
дают, что продажи like-for-like увели-
чились на 10,8% при росте среднего 
чека на 6,2% и количества чеков на 
4,4%.По данным Ipsos Comcon, доля 
«Детского мира» в 2015 году состави-
ла 13% в 2015 году. На конец 2016 го-
да у сети насчитывалось в России и 
Казахстане 480 магазинов «Детский 
мир» и 45 магазинов ELC общей тор-
говой площадью 596 тыс. кв. м. 

Анастасия Дуленкова,  
Виталий Гайдаев,  
Олег Трутнев

«Детский мир» назвал себе цену
Ритейлер хочет продать акции с премией

Так, темпы роста аудитории Sports.
ru все еще исчисляются десятками 
процентов в год, но в основном за счет 
мобильного сегмента, говорит он.

Аудитория растет исключитель-
но за счет мобильного интернета 
уже два года подряд, добавляет гла-
ва аналитического отдела Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян. «В этом 
смысле Россия не уникальна, и та-
кая тенденция ведет к интересным 
последствиям с точки зрения меди-
апотребления и развития электрон-
ной торговли»,— добавляет он. По 
некоторым оценкам, уже почти по-
ловина трафика в рунете приходит 
именно с мобильных устройств, по-

этому все более важной становится 
адаптация интернет-ресурсов, го-
ворит эксперт. «Значительная часть 
пользовательских практик не адап-
тируется для мобильных устройств 
— в особенности то, что касается ра-
боты и образования. Государству сто-
ит учитывать подобные вещи в пла-
нах по развитию информационного 
общества»,— считает он.

При этом к существующим пане-
лям измерения онлайн-аудитории, а 
следовательно, и к имеющимся дан-
ным, есть большие вопросы, добавля-
ет первый заместитель гендиректора 
Rambler&Co Максим Тадевосян. По 
его словам, методика измерения ин-
тернет-аудитории недостаточно прос-
читывает такие пласты, как Smart TV 
и тот же мобильный интернет. Кроме 

того, есть факторы важнее, чем уро-
вень проникновения, уверен он: на-
пример, растут количество проведен-
ных в сети минут, глубина просмо-
тров сайтов и объем трафика, в част-
ности, видео. Это говорит о том, что 
потребление интернета растет в ка-
чественном выражении, резюмирует 
господин Тадевосян.

Увеличить проникновение интер-
нета в ближайшее время могут эко-
номические факторы, считает руко-
водитель по стратегическим комму-
никациям «Hi-Tech Mail.Ru» Антон 
Спиридонов: на фоне укрепления 
рубля и снижения цен на смартфо-
ны рост их рынка в 2017 году может 
превзойти 25%, что повлияет и на он-
лайн-аудиторию.

Роман Рожков

В интернете никого нового

«Предложения, сделанные ранее 
фондом, были беспрецедентно боль-
шими для университета,— согла-
шается сейчас представитель акаде-
мии.— Мы приняли стратегию раз-
вития для улучшения материально-
технической базы. Университет не 
сможет решать такие вопросы в оди-
ночку, и теперь создается попечитель-
ский совет для решения этих задач».

Как только мэрия Москвы в доку-
ментах территориального планиро-
вания распишет ограничения по ис-
пользованию земель Тимирязевской 
академии, любые попытки разно-
го рода лоббистов будут исчерпаны, 
объясняет один из федеральных чи-
новников. Это может стать поводом 
для новых проверок, что вызовет оче-

редную волну скандалов, не исключа-
ет партнер коллегии адвокатов «Юков 
и партнеры» Марина Краснобаева. На-
пример, продолжает она, выяснится, 
что у тех или иных контрагентов ака-
демии существуют долгосрочные до-

говоры аренды на 49 лет, расторгнуть 
их получится только через суд. «Или, 
например, одна из бизнес-структур за-
регистрируется как некоммерческая 
исследовательская организация, и до-
казать притворность этой деятельнос-

ти будет крайне сложно»,— рассужда-
ет она. Юрист не исключает, что во 
время нового политического цикла, 
связанного с предстоящими прези-
дентскими выборами, эти скандалы 
окажутся ненужными ни для АИЖК, 

ни для чиновников, курирующих в 
правительстве земельные вопросы, 
поэтому решение сохранить статус-
кво выглядит очевидным. 

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

В соответствии с новыми сеяниями

 540 га различных земельных 
 участков находится в бессрочном 
 пользовании у Тимирязевской академии

с1

с1

Второй по величине производитель водки в Рос-
сии «Синергия» может обзавестись собственной 
маркой тихого вина. Как стало известно 

”
Ъ“, ком-

пания ведет переговоры о покупке бренда «Ар-
батское», который в 2011 году вместе с другими 
алкогольными активами экс-президента Банка 
Москвы Андрея Бородина достался ВТБ. Десять 
лет назад «Арбатское» было лидером московско-
го винного рынка.

О том, что «Синергия» находится в процессе перего-
воров о покупке винной марки «Арбатское», 

”
Ъ“ расска-

зал менеджер одной из алкогольных компаний. По его 
данным, обсуждаемая сумма сделки — около 65 млн руб. 
Эту информацию подтвердил источник, близкий к ВТБ 
— конечному владельцу марки. «Обсуждение идет уже 
два месяца, достигнуто согласие по сделке»,— заявил со-
беседник 

”
Ъ“. Знает о переговорах и Виктория Емельяно-

вич, гендиректор завода «Кубань-вино», выпускающего 
«Арбатское» по контракту. Председатель правления «Си-
нергии» Александр Мечетин комментировать планы по 
приобретению «Арбатского» не стал.

Руководитель крупного производителя вина гово-
рит, что «Синергия» не первый год смотрит различные 
винные активы в России, но сейчас ее интересует только 
бренд, который можно было бы выпускать по контрак-
ту на других заводах. Таким же образом с конца 2015 го-
да «Синергии» производит игристое вино под маркой 
Vogue — ею компания владеет совместно с ИД Conde 
Nast (выпускает журнал Vogue). «До этого года у нас бы-
ли тестовые продажи этого бренда, теперь мы хотим вы-
водить его на новый уровень»,— говорит господин Ме-
четин. В 2016 году, по данным Росстата, «Синергия» ста-
ла вторым по величине производителем водки в России.

Собственной марки тихого вина в портфеле «Синер-
гии» сейчас нет. «Купить уже известный бренд проще, 
чем выводить новый,— рассуждает директор ЦИФРРА 

Вадим Дробиз.— А бренд 
”
Арбатское“ до сих пор хоро-

шо помнят люди старше 40 лет». Эксперт напоминает, 
что 10–15 лет назад «Арбатское» было лидером продаж в 
Московском регионе, «и в то время бренд мог стоить не-
сколько десятков миллионов долларов». Выпуском мар-
ки тогда занимался Московский межреспубликанский 
винодельческий завод (ММВЗ), бенефициаром которо-
го был экс-президент Банка Москвы Андрей Бородин. В 
2011 году ММВЗ вместе с другими алкогольными акти-
вами экс-банкира достался ВТБ.

С конца 2014 года производство продукции на ММВЗ 
было остановлено. Тогда же завод заключил лицензион-
ное соглашение на использование товарного знака «Ар-
батское» с компанией «Проект-2015» (дистрибутор алкого-
ля), следует из материалов Роспатента. Та, в свою очередь, 
подписала контракт на выпуск «Арбатского» с «Кубань-ви-
но» (входит в крупнейший винный холдинг в стране «Ари-
ант»). По словам гендиректора «Проекта-2015» Николая Ла-
ушкина, в 2016 году продажи «Арбатского» составили око-
ло 2 млн бутылок: «Марка продается в основном в Москов-
ском регионе, полочная цена — 176 руб. за бутылку».

Близкий к ВТБ источник говорит, что сделка с «Синер-
гией» должна была закрыться еще месяц назад, но возни-
кли сложности, связанные с тем, что ОАО ММВЗ, на ба-
лансе которого марка «Арбатское», с 2015 года находится 
в процессе банкротства. В пресс-службе ВТБ не стали ком-
ментировать продажу «Арбатского», сказав, что всем иму-
ществом ММВЗ занимается конкурсный управляющий. 
Связаться с ним вчера не удалось. Партнер бюро присяж-
ных поверенных «Фрейтак и сыновья» Олег Сапунов гово-
рит, что продать «Арбатское» в нынешних условиях можно 
двумя способами: «Конкурсный управляющий должен ли-
бо инициировать банкротные торги, на которые будет вы-
ставлен товарный знак, либо добиться согласия всех кре-
диторов на его продажу конкретному покупателю».

Олег Трутнев

«Арбатское» подошло для «Синергии»
Компания хочет купить винный бренд
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В ситуации, когда банки «шата-
ются» независимо от их разме-
ра и веса в регионе, зарегистри-
рованный в Костромской области 
Совкомбанк не боится меняться. 
О том, как можно с минимальны-
ми рисками расти на рынке за счет 
покупки других игроков и однов-
ременно превращать банк «для 
пенсионеров» в универсальную 
кредитную организацию и поче-
му концепция too big to fail больше 
нежизнеспособна, рассказал ”Ъ“ 
основной владелец Совкомбанка 
СЕРГЕЙ ХОТИМСКИЙ.

— Начнем с наболевшей темы — 
банка «Пересвет». Сейчас решается 
вопрос о его санации, но с октября 
кредиторы банка, в том числе дер-
жатели бондов, находятся в подве-
шенном состоянии. Ваш банк был 
организатором выпусков облига-
ций «Пересвета», как этот факт от-
разился на вашей репутации? 
— По сути, облигации — форма кре-
дита, и кредитные потери в них, как 
и в любых займах, неизбежны. Поку-
пая бумаги с рейтингом single B, как 
у «Пересвета», нужно понимать, что 
вероятность дефолта у таких эмитен-
тов — 20% в течение пяти лет. Что ка-
сается репутации нашего банка, то 
она только укрепляется в таких си-
туациях. Мы же берем себе часть вы-
пуска, размещение которого органи-
зуем. Это вызывает доверие инвесто-
ров. Было бы ужасно, если бы эми-
тент разорился, ты его долги распро-
дал другим, а у тебя на книжке ниче-
го нет. Другое дело, что это удар по 
самолюбию. Всегда же думаешь, что 
ты самый продвинутый, что чита-
ешь все риски как открытую книгу. 
А в такие моменты понимаешь, что, 
как и любой нормальный человек, 
тоже допускаешь ошибки.
— Вы активно кредитуете именно 
через облигации. Почему?
— В России такая особенность, что 
банки не понимают, ни на какой 
срок они привлекли деньги, ни на 
какой разместили. Вкладчик может 
в любой момент забрать деньги, а за-
емщик — погасить кредит. Но став-
ки при этом могут часто меняться, и 
банк должен как-то защищать себя. В 
этом смысле кредитование через об-
лигации — для банков более прогно-
зируемый сценарий: ты знаешь точ-
но, по какой ставке, когда и что пога-
сится. Например, перед выборами в 
США мы ожидали рост ставок и пол-
ностью захеджировали свой долла-
ровый процентный риск. Не пони-
мая точно, какие сроки погашения у 
тебя в портфеле, сделать это просто 
невозможно.
— Кого вы кредитуете?
— Транспортников, металлургов, 
энергетиков. И напрямую, и через 
облигации. У нас нет компетенции 
по кредитованию среднего бизне-
са, поэтому мы кредитуем только 
крупнейшие компании. Наши заем-
щики — это крупнейшие корпора-
ции, в значительной части в госсоб-
ственности, с высокими рейтинга-
ми и предельно аккуратной дисци-
плиной.
— Число крупнейших компаний 
ограниченно. Хватает ли клиен-
тов на всех?
— В 2015 году было легче, в 2016-м 
— тяжело. Потому что когда на рын-
ке профицит ликвидности и капита-
ла, то начинается бесконечная дра-
ка за заемщика. А вот когда эконо-
мику трясет, то у банков начинают-
ся проблемы и можно получать на 
обслуживание действительно хоро-
ших клиентов. Но ты должен быть 
лучше других подготовлен к остро-
му моменту.
— И как вы готовитесь к «острому 
моменту»?
— Мы стараемся держать запас ка-
питала и ликвидности выше средне-
го по крупным банкам, а также избе-
гать активов, подверженных цикли-
ческим колебаниям.
— Вы говорили о крайне осто-
рожном выборе заемщиков, но 
вы также активно финансируете 
регионы, в основном через обли-
гации. При этом платежеспособ-
ность регионов под большим во-
просом, многие регионы закре-
дитованы. Зачем вы берете на се-
бя такие риски? 
— Проблем в бюджетной сфере пол-
но, это не секрет, у регионов значи-
тельные социальные обязательст-
ва, инвестиционные задачи. Но ког-
да речь идет о том, что «платежеспо-
собность под вопросом», то для боль-
шинства регионов это вопрос отсут-
ствия источников для роста и зави-
симость от помощи Федерации. Речи 
о потенциальных проблемах с воз-
вратами кредитов не идет нигде, но 
тем не менее мы не всеядны. Отбира-
ем те бюджеты, в которых уверены. 
Большинство банков не идут в этот 
сегмент ввиду очень низкой маржи-
нальности. Этот рынок действитель-
но не интересует тех, кто избалован 

относительно высокими ставками в 
сегменте среднего бизнеса. Но мы 
постоянно видим все госбанки и не-
сколько крупных частных банков в 
аукционах по кредитам бюджетам. У 
нас процентов пять-шесть этого рын-
ка, и для нас важно и выгодно такую 
долю держать.
— Минфин разработал постанов-
ление, согласно которому бан-
ки должны снижать процентные 
ставки по кредитам регионам в 
зависимости от ключевой став-
ки. Как новые правила повлияли 
на ваш бизнес?
— Главное изменение — что в прин-
ципе разрешили плавающую став-
ку. Раньше регион имел право при-
влекать средства только по фикси-
рованной ставке, потому что счита-
лось, что цена госконтракта должна 
быть точно определена. Правда, не-
которые регионы тут же решили, что 
пусть плавает только вниз. Мы Мин-
фину высказали свои соображения, 
что это приведет к росту ставок. Над-
еемся, что прислушаются.
— До сих пор мы говорили пре-
имущественно о корпоратив-
ном бизнесе, но изначально Сов-
комбанк позиционировался как 
розничный. Причем как «банк 
для пенсионеров», но вы все боль-
ше уходите от этой модели. Как у 
вас сейчас распределены активы?
— В кредитном портфеле три условно 
равные группы: кредиты регионам и 
муниципалитетам, кредиты корпо-
рациям и розничные кредиты. В роз-
нице большая часть ссуд выдана лю-
дям старше 45 лет. У нас вторая после 
Сбербанка доля рынка кредитов пен-
сионерам — около 10%, но развиваем 
и другие продукты. Сейчас цель поло-
вину розничного портфеля перевес-
ти в залоговые кредиты для миними-
зации рисков. Автокредиты растут 
хорошо, мы их усилили благодаря 
покупке Меткомбанка (сделка была 
закрыта в октябре 2016 года.— 

”
Ъ“). 

Раскручиваем ипотеку.
— По ипотеке вы работаете по 
программе Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитованию?
— Нет, мы сами. Сейчас на рынке вы-
сокие ставки, поэтому банку выгод-
нее оставлять кредиты себе.
— Какие в Совкомбанке сейчас 
ставки по ипотеке?
— От 12,9% на покупку квартир, но 
может быть выше по кредитам под 
залог имеющегося жилья.
— Как вы наращиваете объем 
ипотечного портфеля в ситуации 
высокой конкуренции на этом 
рынке?

— Мы купили ипотечный бизнес 
Нордеа. Прекрасный портфель, от-
личная команда. Ну и сами раскру-
чиваемся. Пока ипотека всего 10% 
наших розничных выдач. Но имен-
но за этим бизнесом будущее.
— У вас не самые стандартные 
способы привлечения клиентов 
— недавно Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) оштра-
фовала Совкомбанк на 100 тыс. 
руб. за то, что банк звонил людям, 
которые не являлись его клиента-
ми. Притом, как следует из сооб-
щения ФАС, банк звонил людям, 
которых заемщики указывали в 
качестве своих контактных лиц. 
— С учетом позиции ФАС мы стара-
емся, чтобы клиенты звонили своим 
друзьям сами. Конфликтные ситуа-
ции здесь бывают крайне редко. По 
рекомендации нашего клиента че-
ловек получит лучшие условия, чем 
если бы пришел «с улицы».
— Вы собирались сделать про-
грамму по зарплатным проектам. 
Удалось?
— Скажу честно, программа разви-
вается достаточно тяжело. Даже по-
чти застопорилась. Своим корпора-
тивным заемщикам мы ее не навя-
зываем. Такого: мы дадим вам кре-
дит, а вы переведете нам зарплатный 
проект, мы не практикуем. Крупные 
компании давно выбрали банки, в 
которых их сотрудники получают 
зарплату. Зарплатное рабство, кото-
рое по закону отменили, на практи-
ке продолжает действовать. Нани-
матели не отпускают сотрудников в 
другие банки. Не будете же вы спо-
рить со своим работодателем. Тем 
более что для вас вопрос-то по факту 
не принципиальный. Но мы актив-
но используем перевод клиентов на 
зарплатные проекты к нам в ситуа-
ции с проблемными заемщиками, 
при реструктуризации их кредитов 
в качестве обеспечения.
— Сколько на сегодня у вас заем-
щиков, которым вы таким обра-
зом реструктурировали ссуды?
— Таких кредитов немного, менее 
1% в портфеле, но это цивилизован-
ная форма реструктуризации. Мы 
останавливаем судебное взыскание, 
а заемщик усиливает для нас надеж-
ность ссуды. 
— Пока все, о чем вы говорите, 
свидетельствует о вашей край-
ней консервативности, но Совко-
мбанк сейчас, наверное, один из 
самых активных игроков на рын-
ке M&A. Вы купили и присоединя-
ете целый ряд банков. Не страш-
но покупать банки при нынеш-

ней ситуации на рынке? Или вы 
хотите стать too big to fail?
— Я не верю в концепцию too big to 
fail. Этот термин возник в 2008 году. 
Тогда банки буквально взяли госу-
дарства и народы мира в заложни-
ки — «платите за нас или останетесь 
без финансовой системы». Но с тех 
пор многое изменилось, происхо-
дят фундаментальные изменения в 
регулировании. В следующем году, 
скорее всего, в руках у ЦБ окажется 
новый инструмент — фонд консо-
лидации. Тогда никакой размер не 
поможет нечистоплотным банкам. 
Сами банки, может, и сохранятся, 
а вот их собственников регулятор 
может жестко подвинуть. В России 
сильное государство, и никто не мо-
жет шантажировать его своим раз-
мером. Банк обязан иметь понят-
ные источники капитала и понят-
ные активы, то есть быть не too big, 
а too clean to fail.

Что касается покупаемых нами 
банков, то главное — купить банк 
из хороших рук. Мы покупали биз-
нес либо у иностранцев, либо у круп-
ных промышленников. Они берегут 
свою репутацию и не прячут скеле-
ты в шкафу: ты покупаешь то, что 
ожидаешь. Мы любим публичные 
продажи. Частные двусторонние пе-
реговоры, из нашего опыта, ничем 
не заканчиваются. Все продавцы из-
начально думают, что их банки сто-
ят на 20–30–40% больше их реальной 
цены. Это особенность психологии 
любого собственника. Когда же про-
давец идет в публичный процесс, то 
узнает реальный рынок. Собирает 
раз, два, три, четыре предложения, 
и его иллюзии развенчиваются. Тог-
да сделка имеет шанс на успех.
— Говорят, вы смотрели на пред-
мет покупки «дочки» ВЭБа — Гло-
бэкс банк и Связь-банк?
— В принципе мы не комментируем 
никакие возможные сделки. Но тут, 
наверное, уже стоит внести ясность. 
Мы никогда не планировали и не 
планируем это приобретение. Во-
первых, у нас на него нет капитала, 
а рисовать его мы начинать не пла-
нируем. Во-вторых, это как раз бан-
ки, работающие со средним бизне-
сом, то есть абсолютно не наша тема. 
Ну и наконец, там полно уважаемых 
людей в очереди, которым эта сделка 
нужнее. Смысла лезть нет... Эти инте-
ресные активы, в моем понимании, 
должен купить кто-то, у кого с ними 
есть реальная синергия. Поэтому не 
смотрели, не вели переговоров и да-
же на одну минуту не задумывались 
о такой покупке.
— Недавно вы купили площадку 
РТС-тендер. Это же непрофиль-
ный для вас бизнес?
— Площадка не имеет права брать с 
участников большинства госторгов 
комиссию, но на ней «паркуются» 
средства, обеспечивающие участие 
в госзакупках. Доходы формируются 
за счет размещения этих средств. По 
сути, это как банк.
— Какие еще покупки планируе-
те? Например, сейчас модно поку-
пать, скажем, негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ), стра-
ховые компании, добывающие 
предприятия…
— Мода — это не про нас. С учетом за-
трат на вхождения в НПФ мы не ви-
дим там прозрачной бизнес-модели. 
Страхованием мы бы хотели зани-
маться, но пока не нашли интерес-
ную для покупки компанию. Нуж-
на команда, проверенная бизнес-мо-
дель. А таких в России единицы, и 
ценники очень высоки. Мы, кроме 
банковского бизнеса, ничем управ-
лять не умеем, поэтому других акти-
вов у нас нет и не будет. Кто-то счита-
ет, что на банковском бизнесе невоз-
можно заработать, если не строить ря-

дом империю. Мы же боимся отвле-
каться от банка даже ненадолго, поэ-
тому приходится находить пути зара-
батывать без непрофильных активов.
— Ну, тогда, возможно, вы пла-
нируете новые приобретения на 
банковском рынке?
— Никаких предметных планов или 
намеченных сделок у нас на ближай-
шее время нет. Пока основные зада-
чи направлены на внутренние про-
цессы, на интеграцию того, что уже 
купили. Если появится какая-то 
очень полезная сделка на горизонте, 
тогда и подумаем.
— Вот вы сказали о внутренних 
процессах. Тут вы тоже весьма ори-
гинальны. Например, Совкомбанк 
расширяет офисную сеть вопре-
ки общим тенденциям ухода в ди-
станционные каналы. Почему?
— Я считаю, что разговаривать ли-
цом к лицу с профессиональным 
банкиром важно и полезно. Естест-
венно, все простые технологические 
действия уйдут в удаленные каналы, 
но у каждого человека есть необхо-
димость принимать фундаменталь-
ные стратегические финансовые ре-
шения. Можно ли консультировать-
ся со своим банкиром по скайпу? На-
верное, но иметь возможность иног-
да пообщаться лично как минимум 
приятно. По аналогии, фильмы не 
лишили своей ниши театры. Людям 
могут доставить любую еду на дом, 
но они хотят сходить с друзьями в 
ресторан. Уже сейчас 30% новых кли-
ентов приходят к нам через интер-
нет, и для них важно, что они видели 
наш офис недалеко от своего дома, 
поэтому мы продолжаем открывать-
ся в новых местах. При нашей моде-
ли нам одна точка обходится всего 
лишь около миллиона рублей, и по-
верьте, это очень умная инвестиция.
— Сколько у вас сейчас офисов и 
как вы расширите сеть к концу 
2017 года?
— У нас более 1,5 тыс. мини-офи-
сов, и мы планируем еще несколь-
ко сот открыть в этом году. В каждом 
из них всего один консультант, но го-
товый помочь по всем банковским 
продуктам. Если его опыта не хвата-
ет, то сразу через удаленный канал 
подключается более опытный со-
трудник. Возможностей современ-
ных банкоматов (мы предпочитаем 
термин «устройства самообслужива-
ния») достаточно, чтобы не держать 
громоздкие кассовые узлы. Даже в 
наших классических банковских 
офисах (их около 400) мы массово за-
крываем кассы как архаизм.
— Какие у вас стратегические за-
дачи и вообще есть ли долгосроч-
ные планы до 2020–2030-го года, 
как у многих игроков?
— Мы обязаны решить все постав-
ленные перед собой стратегические 
задачи за ближайшие два-три года. 
Если все получится, то мы укрепим 
свое положение одного из самых 
надежных частных банков. В целом 
мы стараемся по-японски развивать-
ся: каждый день улучшать то, что бы-
ло вчера. Это и есть наша стратегия.
— У вас есть какие-то в банке KPI 
— целевые показатели, которые 
должны сотрудники выполнять, 
в зависимости от которых, ска-
жем, выплачивается премия?
— Конечно. 
— Каковы основные ориентиры?
— В разных сегментах бизнеса абсо-
лютно разные. Продавец, например, 
должен получать процент от продаж 
без каких-либо ограничений. Для 
бэк-офиса мы предпочитаем фикси-
рованные оклады, считаем, что это 
справедливее. Плюс за удачные про-
ектные работы мы платим отдель-
но премии, конечно. Основная зада-
ча — дать человеку возможности для 
самореализации.

— Еще хотелось бы спросить ваше 
мнение о некоторых рыночных 
тенденциях. Например, прозвуча-
ла идея о налоге с депозитов. Про-
сто интересно, как банкир, как вы 
к ней относитесь и может ли быть 
она реализована?
— Для нашего бизнеса лучше, что-
бы была одинаковая ставка налога 
с облигаций и депозитов. У прави-
тельства была замечательная идея 
— обнулить подоходный налог по 
облигациям. Теперь обсуждается 
альтернатива в виде налога с про-
центов по вкладам. Будем надеять-
ся, что если эта мера будет приня-
та, то не придется повышать другие 
налоги.
— Если продолжать тему депози-
тов, то госбанки давно продви-
гают идею, чтобы государствен-
ная страховка не покрывала 100% 
вкладов, а, допустим, 90%. Вы ее 
тоже поддерживаете?
— Нет. Коллеги недооценивают ри-
ски такого предложения. Люди при-
выкли, что АСВ четко выполняет 
свои обязательства, и чувствуют се-
бя спокойно. Если даже небольшая 
часть не будет застрахована, то при 
малейшей нервозности на рынке 
будут бежать снимать вклады да-
же в нормальных банках. В случае 
классического bank run цепная ре-
акция может ударить и по самим 
госбанкам. Весь вопрос в силе вол-
ны. Эту меру имеет смысл ввести 
после завершения так называемой 
расчистки банковской системы, а 
до этого еще очень далеко. 
— Кстати, у вас был прогноз, что 
ставки по вкладам у госбанков и 
частных банков в ближайшее вре-
мя сравняются. Сбывается?
— Прогноз пока не оправдывается. 
Все равно остается достаточно боль-
шая разница, особенно со Сбербан-
ком. Кстати, не сбылся еще один мой 
прогноз — что розничные банки от-
жили свое. Большинство успешно 
выкарабкались и развиваются.
— То есть можно ожидать, что 
снова начнется бум потребитель-
ского кредитования?
— Сомневаюсь. И мы все должны 
сказать огромное спасибо главе ЦБ 
Эльвире Нибиуллиной. За то, что на-
ши просьбы были отвергнуты, когда 
мы сидели в ее кабинете и кричали: 
«Как же так, вы вводите эти огром-
ные нормы резервирования, ужас-
ные рисковые веса, вы душите биз-
нес». Но в итоге эти меры помогли: 
заставили отказаться от самой рис-
кованной части кредитов. 
— Вы и правда так считаете или 
пытаетесь угодить регулятору?
— Жизнь же расставила все на свои 
места. Вы поднимите все тогдашние 
интервью банкиров. Все говорили: 
как же так, так не надо. А потом по-
терпели огромные убытки. И если 
бы не те меры регулятора, все было 
бы еще грустнее.
— Вот вы себя довольно уверенно 
чувствуете. Тем не менее у вас то-
же постоянно проходят провер-
ки ЦБ, есть придирки. Разве мож-
но нормально работать в атмос-
фере постоянного недоверия, по-
дозрений?
— Нас проверяют чуть ли не каждый 
год, наверное потому, что скорость 
роста у нас достаточно высокая. По-
следняя проверка закончилась в 
феврале 2016 года. Ждем новую в 
первом квартале 2017 года. В целом 
ЦБ адекватно подходит к оценке бан-
ка — понимают преимущества и не-
достатки, подсказывают, на что обра-
тить внимание. Бывают, конечно, и 
жесткие споры. Поскольку банк чест-
но все показывает, то в итоге правда 
находит свою дорогу.

Интервью взяла  
Юлия Полякова

«Розничные банки не отжили свое,  
большинство успешно выкарабкались»
Основной владелец Совкомбанка Сергей Хотимский о том, как меняется «банк для пенсионеров»

Когда экономику трясет,  
то у банков начинаются проблемы 
и можно получать действительно 
хороших клиентов

Банк обязан иметь понятные 
источники капитала и понятные 
активы, то есть быть не too big, 
а too clean to fail

Мы боимся отвлекаться  
от банка, поэтому  приходится 
 находить  пути зарабатывать 
без непрофильных активов
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C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « С О В К О М Б А Н К »

Ведет историю от зарегистрированного в 1990 году в городе Буй Костромской обла-
сти Буйкомбанка. Нынешнее название получил в 2003 году, тогда же головной офис 
переехал в Кострому. На январь 2017 года банк представлен в 64 регионах России, 
имеет около 400 региональных подразделений, более 1,5 тыс. точек продаж. Штатная 
численность — 7,8 тыс. человек. 100% акций банка принадлежат нидерландской ком-
пании SovCo Capital Partners B. V., находящейся под контролем группы российских 
бизнесменов, включая ключевых членов руководства банка. Председатель правления 
банка — Дмитрий Гусев, председатель наблюдательного совета — Михаил Кучмент.

Согласно рейтингу журнала «Деньги», на 1 января 2017 года банк занимал 
18-е место в России по активам (518,1 млрд руб.), 27-е место по объему выдан-
ных гражданам кредитов (54,2 млрд руб.), 12-е место по объему вкладов физлиц 
(205,2 млрд руб.), 26-е место по объему просроченных кредитов граждан (7,7 млрд 
руб.). Промежуточная чистая прибыль за девять месяцев 2016 года — 27,8 млрд 
руб., чистый процентный доход — 20,4 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Х О Т И М С К И Й  С Е Р Г Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 12 апреля 1978 года в Москве. В 1999 году окончил юридический факультет 
Международного университета (Москва).

В 1992 году работал курьером в юридической фирме, позже занимался коммерче-
ской деятельностью. В 1998 году организовал консалтинговую компанию (регистрация 
фирм, ведение бухучета). В 2001 году стал совладельцем Буйкомбанка ( Костромская 
область, позже переименован в Совкомбанк). С 4 сентября 2007 года — первый за-
меститель председателя правления ПАО «Совкомбанк». Также входит в советы дирек-
торов ООО «Соллерс-Финанс», ЗАО «Костромской завод автокомпонентов», АО АКБ 
«Экспресс-Волга», АО АКБ «РосЕвробанк», АО «Меткомбанк» и АО КБ «Гаранти Банк-
Москва», член наблюдательного совета ООО Банк СКИБ (Кострома).



культура

В прокат вышел фильм Мартина Скорсезе  
«Молчание» (2016), экранизация романа 
(1966) Сюсаку Эндо о гонениях на католи-
ков в Японии XVII века. По мнению  МИХАИЛА 
 ТРОФИМЕНКОВА, живой классик не усту-
пил в жестокости японским «инквизиторам»: 
просмотр трехчасового фильма — пытка, 
не уступающая истязаниям, которым подвер-
гаются на экране не желающие отречься от 
Христа японцы.

В том, что фильм начинается с красивых истяза-
ний католиков не где-нибудь, а на холмах Нагаса-
ки, невольно чудится историософский смысл. Влас-
ти обрушились с гонениями, сравнимыми с древ-
неримскими репрессиями против первохристи-
ан, на 300-тысячную католическую общину, к кото-
рой сначала относились терпимо, словно почувст-
вовав, что вслед за миссионерами непременно зая-
вится какой-нибудь коммодор Перри, который на-
ставит пушки на дворец сёгуна и потребует стату-
са наибольшего благоприятствования в торговле. 
Прямым следствием чего будет идея превратить 
Японию в империю, которой никакой Перри не 
страшен, Перл-Харбор и Хиросима с Нагасаки.

Но пока что за христианский мир в Японии 
представительствуют юные иезуиты Родригес (Эн-
дрю Гарфилд) и Гарупе (Адам Драйвер). Их миссия 
состоит в окормлении прячущихся по лесам и пе-
щерам христиан и прежде всего в расследовании: 
правда ли, что их маститый предшественник Фе-
рейра (Лиам Нисон) мало того, что отрекся от веры, 
так еще и перенял японский образ жизни.

Когда одна сторона конфликта представлена 
юными и безоружными фанатиками и толпой му-
чеников, а другая — дисциплинированной ратью 
садистов, сочувствие, естественно, на стороне го-
нимых. Тем более если садистами командует ра-
финированный интеллектуал Иноуэ (Иссэй Ога-
та), в перерывах между казнями ведущий с пленен-
ным монахом коварные беседы. И то, что в иных 
обстоятельствах можно было бы назвать нормаль-
ным диалогом культур, предстает спором буддист-
ской лжи с христианской истиной. Ну а как иначе, 
если и автор романа, и режиссер — католики, пусть 
даже Скорсезе и позволяет себе, как в «Последнем 
искушении Христа» (1988), диссидентские отклоне-
ния от канонов.

Дьявол, как всегда, кроется в деталях. Иноуэ 
неслучайно прозывают «инквизитором», а сти-
листику его речей так и хочется припечатать 
эпитетом «иезуитская». Иезуиты, они, конечно, 
чистейшие и честнейшие люди — но только ког-
да их немного и у них нет сил и средств, чтобы 
сжигать неверных на кострах. Жестокость като-
лической церкви вынесена за скобки фильма: 
жесток только буддизм. Кто бы спорил — жесто-
ки все религии.

Если считать сочетание красоты и скуки (нет 
ничего скучнее, чем три часа наблюдать за разно-
образными восточными пытками) непременным 
атрибутом «философского» кино, то да, конечно, 
Скорсезе — философ. Но в таком случае в фило-
софском «звании» следует отказать великим ми-
стикам мирового кино Ингмару Бергману и Ан-

джею Вайде. Они никогда не бывали скучны, по-
скольку Бог в их фильмах всегда был третьим лиш-
ним в человеческих экзистенциальных драмах. 
У Скорсезе же драма не экзистенциального, а иде-
ологического толка.

Молчание, вынесенное в название романа 
и фильма,— это, само собой, молчание Бога. «Мол-
чание» — так назывался и величайший фильм Берг-
мана. Но молчание Бога, не откликающегося на сто-
ны тех, кто терпит муки (необязательно во имя Бо-
га),— далеко не новость. Можно даже сказать, что 
молчание — атрибут Бога. Когда же Бог отверзает 
уста, возникает кощунственная мысль: лучше бы он 
молчал и дальше. Спросите об этом у Авраама и Ио-
ва. Впрочем, название фильма лукаво. Бог в конце 
концов заговорит с Родригесом, порекомендовав 
ему отречься. Впрочем, Родригес уже давно — под 
воздействием выпавших на его долю страданий — 
идентифицирует себя с Христом в Гефсиманском са-
ду, что свидетельствует о грехе гордыни.

Но прежде всего это свидетельствует о том, что 
Родригес — плохой иезуит и, наверное, хороший 
человек. Ведь благодаря своим и чужим страдани-
ям он не совершил, как бы ни уверял нас в этом 
Скорсезе, мучительного нравственного выбора, 
а просто-напросто реализовал фундаментальный 
принцип иезуитства: цель оправдывает средства.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Пытать не вредно
Мартин Скорсезе снял «Молчание»

В Парижской опере прошло пред-
ставление сезона 2017/2018. 
У главы Оперы Стефана Лисснера 
наполеоновские планы, как и у но-
вой предводительницы балетной 
труппы Орели Дюпон, царившей 
на пресс-конференции. Расска-
зывает парижский корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.
На сцене оказались музыкальный 

руководитель Оперы дирижер Фи-
липп Жордан, генеральный дирек-
тор, опытнейший театральный адми-
нистратор Стефан Лисснер и экс-эту-
аль балетной труппы, а ныне ее глава 
красавица Орели Дюпон. В новом се-
зоне обещаны 34 спектакля, в том чи-
сле 13 балетных. Премьер среди них 
— 19 (10 опер, 5 новых балетов и 4 воз-
вращения на парижскую сцену). Сте-
фан Лисснер сказал о «более чем мил-
лионе зрителей», на которых они рас-
считывают в новом сезоне.

Орели Дюпон отчиталась о борьбе 
с наследием прошлого главы балета 
Бенжамена Мильпье, который сло-
жил с себя полномочия в ушедшем 
году, не будучи в силах справиться с 
труппой: «Когда я пришла в этот дом, 
который я так хорошо знаю, пото-
му что он мой, я нашла труппу в ша-
ге от развала, танцовщики были ра-
зочарованы. Не было и следа преж-
ней солидарности». Конечно же, кра-
савица этуаль эту разруху победила. 
Орели Дюпон решила напомнить о 
том, что Парижская опера — не толь-
ко полигон для экспериментов, но 
и царство классического танца. К 
тому же не так давно вышедшая на 
пенсию танцовщица понимает, что 
в ближайшие годы ее труппа поте-
ряет еще нескольких звезд, возраст 
которых подходит к сценическому 
краю. Она объяснила, что будет вы-
бирать балеты таким образом, что-
бы растить в них будущее поколе-
ние. След Мильпье все-таки остается 
в виде «Дафниса и Хлои», в котором в 
последний раз («я обещала Лисснеру, 
что в последний раз») выступит и са-
ма Орели Дюпон.

Из общемировой классики по-
явятся нуреевская версия «Дон Ки-
хота», «Тщетная предосторожность» 
Фредерика Аштона, «Драгоценно-
сти» Баланчина и «Онегин» Джона 
Крэнко. Современный танец и сов-
ременные хореографы также ока-
жутся в программе будущего се-
зона, в том числе швед Александр 
Экман, канадка Кристал Пайт, ис-
панец Иван Перез, ассимилировав-

шийся в Лондоне израильтянин Хо-
феш Шехтер и современная класси-
ка вроде «Весны священной» и «Ор-
фея и Эвридики» в постановке Пи-
ны Бауш. Японец Сабуро Тэсигавара 
поставит балет на музыку скрипич-
ного концерта Эсы-Пекки Салоне-
на, который в этот вечер сам встанет 
за дирижерский пульт. А хореограф, 
возможно, выйдет на сцену в качест-
ве танцовщика.

Орели Дюпон с удовольствием 
анонсировала «Болеро» Бежара, пра-
ва на которые наконец-то получи-
ла Парижская опера (кого подадут 
на круглом столе, она так и не сказа-
ла), и поведала о предстоящих нью-
йоркских гастролях, на которых 
«Драгоценности» Баланчина поделят 
между собой Парижская опера («Из-
умруды»), New York City Ballet («Руби-
ны») и Большой театр, который блес-
нет «Бриллиантами».

Среди опер будущего сезона — 
«Дон Карлос» Верди и «Бенвенуто 
Челлини» Берлиоза, новая «Богема» 
Пуччини, дирижировать которой 
должен Густаво Дудамель, «Дон Па-
скуале» Доницетти и «Борис Годунов» 
Мусоргского, которого ставит гол-
ландец Иво ван Хове, а дирижиро-
вать будет Владимир Юровский. Сте-
фан Лисснер сказал, что рад каждый 
год представлять разных русских 
композиторов. Его русские сезоны, 
начатые «Щелкунчиком», продолжат-
ся «Снегурочкой» Римского-Корсако-
ва и объявленным «Годуновым», а в 
будущем до 2020 года обещаны «Ле-
ди Макбет Мценского уезда» Шоста-
ковича и «Князь Игорь» Бородина. В 
эту серию вписывается и предложен-
ный Филиппом Жорданом «Цикл 
Чайковского» — три концерта, на ко-
торых оркестр Парижской оперы ис-
полнит шесть симфоний.

Заключением же пресс-конфе-
ренции стало обещание весьма не-
обычной премьеры — архитектур-
ной. Речь идет о завершении зала-
трансформера Оперы Бастилии, 30 
лет простоявшего неоконченным. 
Помещение кубатурой в 50 тыс. ме-
тров, рассчитанное на 800 зрителей, 
было «подвешено» тогдашним Мин-
фином, урезавшим финансирова-
ние строительства, которое велось 
с 1984 года по проекту архитектора 
Карлоса Отта. Журналистам впер-
вые показали новый зал с самого 
дна сцены — перед работами, пред-
усмотренными в 2018 году и стоящи-
ми €60 млн.

ПРОЕКТ БАЛЕТ

Парижскую оперу 
клонит в балет
А еще обещаны русские сезоны и новый зал
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В Театре на Таганке прошла премьера мюзикла «Суини Тодд».  
Подробности в ближайших номерах ”Ъ“культура

Мартин Скорсезе подвергает эстетски  
изощренным пыткам японских католиков 
XVII века и зрителей XXI столетия 
ФОТО ASCOT ELITE ENTERTAINMENT GROUP

В венском Бельведере прохо-
дит выставка «Это бидермей-
ер?». Отсутствию восклицатель-
ного знака в названии удивился 
специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
 МОКРОУСОВ.

В советские времена бидермей-
ер считался мещанским искусством, 
причем в буквальном смысле — на 
картинах изображались, как прави-
ло, мелкие буржуа, да и заказчика-
ми выступали они же. Социальная 
оценка течения сегодня не измени-
лась, изменился лишь ее полюс, из 
отрицательного он стал положитель-
ным. Эпоха от завершения венского 
конгресса в 1815 году до революций 
1848-го и впрямь располагала к пои-
скам безмятежности. Уставшая от бе-
готни наполеоновских войск по кон-
тиненту Центральная Европа мечта-
ла об отдыхе. Он и наступил — в виде 
идиллических семейных сцен, сол-
нечных, словно созданных только 
для прогулок пейзажей и портретов 
счастливых людей, не отягченных 
лишними хлопотами, погруженно-
стью в мифологию или чтением газет.

Выставка в венском Бельведере 
называется «Это бидермейер? Амер-
линг, Вальдмюллер и другие», во-
просительный знак подчеркивает 
сомнения куратора Сабине Грабнер 
в том, что все показываемое — имен-
но бидермейер. Но термины услов-
ны, история размывчата, а расши-
рение границ только расширяет со-
знание. Формально куратору возра-
зят многие, вопреки устоявшейся 
хронологии она показывает искус-
ство начиная с 1830-х годов, а самые 
поздние работы на выставке датиру-
ются 1860-ми. Но спорные решения 
не всегда ошибочны — вот стиль 
в расцвете, а вот растворяется в по-
следующих эпохах. А как «растворя-
ется», если самые известные полот-
на того же Фердинанда Георга Валь-
дмюллера, считающиеся визитной 
карточкой течения, создавались уже 
в 1850-е годы? На выставке несколь-

ко его хрестоматийных произведе-
ний, в том числе «Утро праздника Те-
ла Христова» (1857) и «Ранней весной 
в Венском лесу» (1861). Как и многие 
отобранные картины, они принад-
лежат Бельведеру. Запасники музея 
так хороши, что, кажется, можно бы-
ло никуда не обращаться, обойтись 
своим материалом. Но работы при-
везли из музеев и коллекций Мила-
на и Триеста, Любляны и Удине, мно-
го из частных собраний. Дело не ог-
раничивается пересмотром хроно-
логии, выставка вторгается в топо-
графию, устанавливая новые грани-
цы на географической арт-карте.

Традиционно бидермейер огра-
ничивают немецкоязычным миром, 
в Бельведере же включают в орбиту 
тех, кто находился под культурным 
влиянием Австро-Венгрии — Лом-
бардию, Венето, Чехию, Венгрию, 
территорию нынешней Словении… 
А вот Россия, спасшая венский трон 
от революции, в эту орбиту не вхо-
дила — Австрия бросила Петербург 
в Крымскую войну, наших мастеров 
жанра «в комнатах» соотечественни-
ки причисляли к романтизму-реа-

лизму, хотя по стилю и духу это со-
вершенный бидермейер. Многие 
полотна Тропинина смотрелись бы 
на выставке как родные, нашлась 
бы стена и для Брюллова (в каталоге 
о нем вспоминают как об авторе од-
ной из известнейших картин века — 
легко догадаться, какой,— изменив-
шей облик исторической живописи, 
а следом и бидермейера). Разница — 
в эмансипированных женщинах, 
у австро-немецких художников их 
все больше, те и детьми сами зани-
маются, и в шахматы мужчин обы-
грывают, и рулеткой интересуют-
ся, вовсю готовясь к эре равнопра-
вия. Путешествия тоже отличитель-
ная черта, мода на восточное отрази-
лась в «Эмире Ливана» (1843) Йоже-
фа Борсоса из Национальной гале-
реи Венгрии — на самом деле худож-
ник изобразил графа Эдмунда Зичи, 
вернувшегося из поездки на Ближ-
ний Восток. Это, а не мимимишки 
Вальдмюллера, и есть бидермейер. 
Правда, важны детали — в «Шахмат-
ной партии» (1839) Йозефа Данхаузе-
ра (его, а не Вальдмюллера куратор 
считает «главным по течению») свет-
ское общество изображено в салоне, 
где стоят скульптуры Геркулеса и Ом-
фалы, напоминающие о последстви-
ях мужской феминизации, а заод-
но и бэкграунде всего течения, ока-

зывающегося на поверку далеко не 
мещанским. В нем много эротики, 
а «Дремлющая женщина» (1849) Ио-
ганна Баптиста Райтера предвосхи-
щает смелые ню Курбе.

Эклектизм бидермейера, его уме-
ние совместить идеальное и практи-
ческое, романтизм и ампир, был бли-
зок русской душе с ее мировой от-
зывчивостью. И если новейшую вен-
скую живопись при Николае I знали 
у нас не очень хорошо, то с венской 
мебелью вообще и венскими стулья-
ми в частности дела шли гораздо луч-
ше. Стулья показывают и в Бельведе-
ре, их веселые расцветки напомина-
ют о том, как вытеснялся ампир — 
через изменение моды на орнамен-
ты. Десять лет назад в Вене показа-
ли огромную выставку о бидермейе-
ровском дизайне, залы были под за-
вязку забиты расписными сервиза-
ми и платьями, тканями и серебря-
ными кубками, диванами и научны-
ми инструментами.

На этот раз обошлись стульями, 
но и их хватило, чтобы было где при-
сесть от удивления: и это бидермей-
ер? Вспомнив, что тот же Данхаузер 
был еще и арт-директором самой 
модной мебельной фабрики в Вене, 
остается лишь согласиться: да-да, би-
дермейер, что еще?

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Высокое мещанство
«Это бидермейер?» в венском Бельведере

АРХЕОЛОГИЯ

Музеи Кремля запускают экскурсии  
на  месте снесенного 14-го корпуса
Новый экскурсионный маршрут «Древний Кремль и святые обители», 
в  который впервые вошли обнаруженные в Кремле на месте демонтирован-
ного 14-го административного корпуса археологические находки — фунда-
менты разрушенных в 1930-е годы строений Чудова монастыря и Малого 
Николаевского дворца,— разработали специалисты Музеев Московского 
Кремля. В будущем в Кремле появится подземный археологический музей. 
Об этом на пресс-конференции сегодня рассказал первый заместитель ми-
нистра культуры Владимир Аристархов. Демонтированный в прошлом году 
 14-й административный корпус был построен в начале 1930-х годов на ме-
сте разрушенных Чудова и Вознесенского монастырей, где в XIV столетии 
были основаны центры религиозной жизни Московской Руси, и Малого Ни-
колаевского дворца, резиденции российских императоров. Пока что для по-
сетителей в новом сквере открыты два так называемых археологических ок-
на. В одном через специальное защитное стекло можно увидеть западную 
часть фундамента и подвал Малого Николаевского дворца (1874–1878 го-
ды), в другом — часть фундамента церкви Алексея митрополита (1680–1686 
годы), кирпичный фундамент перехода из дворца в Чудов монастырь, куль-
турный слой с деревянными конструкциями и дворовое мощение XVI века, 
а также надгробия XVII века. ТАСС

Отличие бидермейера  
от ампира легче всего  
определить по мебели   
ФОТО BELVEDERE, VIENNA, 2016

Триумвират руководителей Парижской оперы (слева направо Филипп Жордан, 
Стефан Лисснер и Орели Дюпон) огласил наполеоновские планы 
ФОТО E. BAUER/OPERA NATIONAL DE PARIS
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В 20-м туре регулярного чемпионата Евролиги 
московский ЦСКА принимает  
стамбульский «Анадолу Эфес»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

AUSTRALIAN OPEN

Финалы для тех, кому за 35
За титулы поспорят сестры Уильямс и Роджер Федерер

В 11-й день Открытого чем-
пионата Австралии родился 
первый за 14 лет мельбурн-
ский финал с участием Cе-
рены и Винус Уильямс. При 
этом суммарный возраст фи-
налисток составляет 71 год, 
что является рекордом тур-
ниров Большого шлема. 
У мужчин первым финали-
стом тоже стал супервете-
ран — 35-летний Роджер Фе-
дерер, который, несмотря 
на травму, обыграл в пяти се-
тах своего соотечественника 
Станисласа Вавринку.

В полной мере прочувство-
вать уникальность событий, про-
исходящих сейчас в Мельбурне, 
легче всего, если попробовать 
вернуться на два десятилетия 
назад. Например, можно вспом-
нить, что в 1997 году в Чили су-
хопутными войсками еще ко-
мандовал генерал Аугусто Пино-
чет, а в США только начался вто-
рой президентский срок Билла 
Клинтона.

Именно тогда, в 1997 году, 
Винус Уильямс впервые играла 
в финале US Open. Мир с тех пор 
стал совсем другим, вот только 
в женском теннисе в некотором 
смысле ничего не изменилось. 
Сестры Уильямс как были, так 
и остаются серьезнейшим фак-
тором, с которым практически 
на всех главных турнирах при-
ходится считаться любой тен-
нисистке. В субботу Винус и Се-
рена встретятся в решающих 
матчах чемпионатов Большого 
шлема в девятый раз. А Дональд 
Трамп будет уже четвертым аме-
риканским президентом, при 
котором представительница од-
ного из самых титулованных 
семейств в истории мирового 
спорта выиграет один из четы-
рех наиболее престижных тен-
нисных титулов.

Впрочем, при всем уваже-
нии к Серене Уильямс, которая 
со счетом 6:2, 6:1 разобралась в 
полуфинале с не сумевшей за-
работать за 50 минут ни одного 
брейк-пойнта хорваткой Мирья-
ной Лучич-Барони, в данном слу-
чае куда больше дифирамбов за-
служивает старшая сестра. И де-
ло не только в том, что Винус Уи-
льямс оказалась самой возраст-
ной финалисткой турниров 
Большого шлема с тех пор, как в 
1994 году 37-летняя Мартина На-
вратилова в финале Wimbledon 
уступила Кончите Мартинес. 
Просто в полуфинале у нее была 
куда более молодая, а главное — 
более опасная соперница, чем у 
младшей сестры.

35-е место, которое на дан-
ный момент занимает в рейтин-
ге Коко Вандевей, не должно 
вводить в заблуждение. 25-лет-
няя американка необычай-
но ярко провела турнир. Она 
очень уверенно, отдав лишь де-
вять геймов в двух матчах, одну 
за другой отправила отдыхать 
первую ракетку мира Анжелик 
Кербер и прошлогоднюю чем-
пионку Roland Garros Гарбинье 
Мугурусу. И когда первый сет 
полуфинала оказался именно 
за Вандевей, казалось, что и Ви-
нус Уильямс не избежать горь-
кой участи.

Вскоре, однако, выяснилось, 
что к продолжительной борь-
бе лучше готова та из сопер-
ниц, которая на 11 лет старше. 

В начале второй партии был мо-
мент, когда Винус Уильямс вы-
играла 10 очков подряд, после 
чего именно она стала хозяй-
кой положения. За 2 часа 25 ми-
нут семикратная победитель-
ница турниров Большого шле-
ма отдала на своей подаче лишь 
один, самый первый гейм, оты-
грав 12 брейк-пойнтов из 13. «Я 
проехала полмира не для того, 
чтобы приятно провести вре-
мя»,— шутила Винус Уильямс 
после игры.

А вечером пришло время улы-
баться Роджеру Федереру. «Може-
те не сомневаться, что в финале 
я сделаю все что возможно. И не 
будет ничего страшного, если по-
сле этого я полгода не смогу хо-
дить»,— сказал он, победив в пя-
ти сетах Станисласа Вавринку.

Первый мужской полуфинал 
превратился в поединок двух 
поистине героических дуэлян-
тов. Оба были ранены, но сда-
ваться не собирались. Ваврин-
ка с самого начала турнира имел 

проблемы с правым коленом. У 
Федерера в течение нескольких 
дней побаливала приводящая 
мышца бедра, по причине чего 
перед началом пятого сета ему 
понадобился медицинский пе-
рерыв, продолжавшийся в два 
с лишним раза больше трех ми-
нут, разрешенных правилами. 
Соперник, впрочем, не имел ни-
чего против. «Мы с Роджером не 
из тех, кто просто так берет меди-
цинские перерывы»,— заметит 
потом швейцарский джентль-
мен Вавринка.

Именно он, кстати, в пер-
вой половине решающей пар-
тии имел два брейк-пойнта. 
Но Федерер выстоял, после че-
го включил форсаж. Сначала 
он воспользовался провалом 
в игре Вавринки, который за-
вершил шестой гейм двойной 
ошибкой. А затем в седьмом и 
девятом геймах на своей подаче 
проиграл всего одно очко. Боль-
шинство статистических пока-
зателей соперников по итогам 3 
часов 4 минут борьбы оказалось 
одинаковым. Правда, у Ваврин-
ки набралось гораздо меньше 
невынужденных ошибок — 35 
против 50. Зато Федерер замет-
но чаще выходил к сетке — 50 
раз, где выиграл 34 очка против 
11 у соперника.

Успех Роджера Федерера — 
приятный сюрприз для его мно-
гочисленной армии болельщи-
ков во всем мире. Ведь Открытый 
чемпионат Австралии стал для 
титулованного теннисиста пер-
вым турниром после полугодич-
ного перерыва, связанного с трав-
мой колена. Кроме того, 35-лет-
ний маэстро оказался наиболее 
возрастным финалистом турни-
ров Большого шлема c 1974 года, 
когда титул на US Open оспари-
вал австралиец Кен Розуолл.

Соперник Роджера Федерера 
по финалу определится сегодня 
по итогам спора между Рафаэлем 
Надалем и Григором Димитро-
вым. Если победит испанец, то 
его матч с давним соперником 
станет повторением австралий-
ского финала 2009 года. Тогда На-
даль победил в пяти партиях.

Евгений Федяков

АВТОСПОРТ

«Формула-1»  
готова меняться
Росс Браун рассказал о том,  
что его не устраивает в гонках

Знаменитый конструк-
тор гоночных машин Росс 
Браун, в начале недели  
назначенный спортив-
ным директором «Форму-
лы-1», заявил, что после 
отстранения от управле-
ния серией Берни Эккл-
стоуна ее ждут довольно 
важные изменения. Кос-
нутся они как конструк-
ции шасси и моторов, 
так и структурных аспек-
тов. Главное сейчас — по-
высить конкурентность 
гонок, которые в против-
ном случае продолжат те-
рять аудиторию. Впро-
чем, быстрых изменений 
не предвидится — первые 
нововведения случатся 
не раньше 2018 года.

Росс Браун, который в по-
недельник, когда было объ-
явлено, что Берни Экклсто-
ун больше не является гене-
ральным промоутером «Фор-
мулы-1», занял пост спортив-
ного директора серии, рас-
сказал BBC, чего ждать бо-
лельщикам в ближайшие го-
ды. Напомним, руководите-
ли нового владельца «Фор-
мулы-1» — американской 
Liberty Media — недовольны 
тем, что за последние годы 
глобальная аудитория чем-
пионата уменьшилась на 
треть — с 600 млн до 400 млн 
зрителей, и настаивают на 
изменениях, которые мо-
гли бы привлечь новых бо-
лельщиков. За продвижение 
гонок в СМИ, равно как и за 
финансовые вопросы, будет 
отвечать Чейз Кэри, а вот все, 
что касается собственно со-
стязаний, отдано в ведение 
господина Брауна.

По словам Росса Брауна, 
он хотел бы добиться, что-
бы в «Формуле-1» присутст-
вовал так называемый фак-
тор «Лестера». Речь о скром-
ной в общем английской 
футбольной команде, еще в 
позапрошлом сезоне боров-
шейся за выживание в ан-
глийской премьер-лиге, а в 
прошлом ставшей чемпио-
ном Англии.

Отметим, что нечто подоб-
ное Росс Браун уже проделы-
вал в «Формуле-1». В 2009 году 
он, будучи боссом команды 
Honda, практически остался 
без работы. Дело в том, что на 
волне мирового финансово-
го кризиса Honda, как и мно-
гие другие автопроизводи-
тели, решила сократить рас-
ходы и закрыть свою коман-
ду «Формулы-1». Однако Росс 
Браун ее выкупил, переиме-

новал в Brawn, и к всеобще-
му удивлению за рулем этой 
машины Дженсон Баттон 
стал чемпионом мира. Прав-
да, тут не стоит забывать, что 
инвестиции Honda все же за-
ложили хорошую базу. Плюс 
сам Росс Браун — признан-
ный мастер по созданию чем-
пионских машин: все титу-
лы великого Михаэля Шума-
хера были добыты на маши-
нах, к созданию которых он 
приложил руку.

Ради усиления конкурен-
ции на трассах Росс Браун го-
тов замахнуться на священ-
ную корову «Формулы-1» — 
стремление серии неизмен-
но внедрять самые передо-
вые технологии. «Нам нуж-
но снизить роль техноло-
гий, поскольку на данный 
момент разрыв между боль-
шими и маленькими коман-
дами слишком велик»,— от-
метил Росс Браун. Ради этого 
спортивный директор «Фор-
мулы-1» готов отказываться 
от многих уже ставших при-
вычными вещей. Например, 
он считает притянутым за 
уши использование DRS (ре-
гулируемое гонщиком зад-
нее антикрыло, уменьше-
ние угла атаки которого по-
зволяет машине ехать быст-
рее). Не вызывают восторга 
у господина Брауна и совре-
менные гибридные силовые 
установки. «Они слишком 

сложные, очень дорогие, да 
и звучат они нелепо,— счи-
тает Росс Браун.— Но нель-
зя просто взять и отказаться 
от них. Ведь команды вложи-
ли в их создание и развитие 
массу средств и сил».

Как отметил Росс Браун, 
резких движений он делать 
не намерен. «У меня есть ряд 
идей, но делиться ими с пу-
бликой я пока не хочу. Пре-
жде нужно обсудить их с ко-
мандами»,— сказал госпо-
дин Браун, добавив, что пер-
вые нововведения могут слу-
читься только в 2018 или да-
же 2019 году. Однако он дал 
понять, что реформы могут 
затронуть не только техни-
ческие, но и организацион-
ные аспекты гонок. В част-
ности, Росс Браун открыт 
для обсуждения вопроса о 
введении потолка расходов 
в «Формуле-1». «Правда, это 
очень сложный вопрос, кото-
рый всерьез даже не рассма-
тривался никогда»,— сказал 
он. Кроме того, спортивный 
директор «Формулы-1» по-
лагает, что было бы полезно 
предусмотреть некую систе-
му драфта молодых гонщи-
ков, выступающих в млад-
ших сериях, с тем, чтобы ма-
ленькие команды на необре-
менительных для себя усло-
виях могли пользоваться их 
услугами.

Александр Петров

Радость 36-летней  
Винус Уильямс понятна:  
в субботу она впервые  
после Wimbledon 2009  
года сыграет в финале  
турнира Большого шлема    
ФОТО AP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Краснодарское «Динамо» берет финансовый тайм-аут
Из-за нехватки средств оно может сняться со всех турниров

Российский волейбол рискует поте-
рять одну из сильнейших женских ко-
манд. Краснодарский клуб «Дина-
мо», действующий обладатель Кубка 
CEV, не исключает того, что в бли-
жайшее время откажется от участия 
как в чемпионате России, так и в Ли-
ге чемпионов из-за финансовых про-
блем. «Динамо», генеральным спон-
сором которого является «Роснефть», 
не получает финансирование с начала 
сезона, то есть около полугода. Игро-
ки команды надеются решить вопрос 
с помощью главы наблюдательного 
совета Всероссийской федерации во-
лейбола (ВФВ) Николая Патрушева.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ближайшее 

время отечественный волейбол может 
потерять одну из лучших женских ко-
манд. Речь идет о краснодарском «Дина-
мо», которое в двух предыдущих сезонах 
становилось победителем второго по зна-
чимости европейского клубного турни-
ра — Кубка CEV, а в нынешнем выступа-

ет в главном — Лиге чемпионов. В этом 
турнире по итогам стартовой половины 
группового этапа клуб занимает третье 
место, уступая московскому «Динамо» и 
швейцарскому «Волеро», но сохраняя хо-
рошие шансы на выход в play-off. Между 
тем источник 

”
Ъ“ в краснодарской коман-

де сообщил вчера, что «она рассматривает 
возможность отказа от участия как в Лиге 
чемпионов, так и в чемпионате России». 
В национальном первенстве у «Динамо» 
также неплохие позиции: в настоящий 
момент оно занимает четвертое место.

В клубе подтвердили 
”
Ъ“ наличие «се-

рьезных финансовых проблем». А источ-
ник сказал, что «они просто катастрофи-
ческие». По его словам, краснодарские 
волейболистки «не получают зарплату 
с начала сезона, а задолженность перед 
некоторыми составляет более полугода».

Перед нынешним сезоном «Динамо», 
ранее уже столкнувшееся с финансовы-
ми трудностями, снизило бюджет, отка-
завшись от услуг ряда ведущих игроков, в 

том числе, например, переехавшей в Тур-
цию суперзвезды российского волейбола 
Татьяны Кошелевой. Собеседники 

”
Ъ“ в 

волейбольных кругах предполагают, что 
он составляет сейчас «несколько милли-
онов долларов». При этом в динамовской 
основе по-прежнему много действующих 
кандидаток в сборную России или спор-
тсменок, выступавших за нее ранее, с до-
статочно громкими именами — таких, 
как Наталья Малых, Анастасия Самойлен-
ко, Мария Перепелкина, Виктория Чапли-
на, Олеся Николаева.

Источник, знакомый с ситуацией в 
клубе, генеральным спонсором которо-
го является «Роснефть», рассказывает, что 
впервые жаловаться на продолжительные 
задержки с выплатами по контракту крас-
нодарские игроки начали еще прошлой 
осенью, однако в руководстве Краснодар-
ского края им пообещали проконтроли-
ровать, чтобы к Новому году задолженно-
сти были погашены. Обещанный транш в 
клуб так и не поступил. Собеседник утвер-

ждает, что на большинство ведущих во-
лейболисток «Динамо» «существует боль-
шой спрос» и до середины февраля, когда 
закроется зимнее трансферное окно в во-
лейболе, они могут покинуть команду.

Впрочем, пока в клубе все-таки еще над-
еются решить вопрос с финансировани-
ем. Во Всероссийской федерации волейбо-
ла 

”
Ъ“ рассказали, что краснодарские во-

лейболистки написали открытое письмо 
на имя занимающего должность главы на-
блюдательного совета секретаря Совбеза 
РФ Николая Патрушева с просьбой о помо-
щи. Более того, уже прошла встреча пред-
ставителей «Динамо» с членами набсове-
та. Правда, в ВФВ воздержались от оценок 
ее итогов. Генеральный менеджер федера-
ции Владислав Фадеев, курирующий жен-
ский волейбол, сказал лишь, что в органи-
зации «разумеется, очень хотели бы сохра-
нить команду, где немало перспективных 
игроков, которые к тому же достойно вы-
ступают, несмотря на все трудности».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы
Top-16. Четвертый тур
Группа E. «Фуэнлабрада» (Испания)—
«Локомотив-Кубань» (Россия) 87:91. 
«Мурсия» (Испания)—«Гран-Канария» 
(Испания) 67:83. Положение команд. 
1. «Локомотив-Кубань — 8 очков. 
2. «Гран-Канария» — 6. 3. «Мурсия» — 5. 
4. «Фуэнлабрада» — 5. 
Группа F. «Химки» (Россия)—«Ульм» 
(Германия) 85:84. «Лиеткабелис» 
(Литва)—«Бавария» (Германия) 72:78. 
Положение команд. 1. «Бавария» — 
8 очков. 2. «Химки» — 7. 3. «Лиеткабелис» 
— 5. 4. «Ульм» — 4.
Группа G. «Хапоэль» (Израиль, 
Иерусалим)—«Зенит» (Россия) 97:81. 
«Летувос Ритас» (Литва)—«Нижний Нов-
город» (Россия) 99:73. Положение ко-
манд. 1. «Хапоэль» — 7 очков. 2. «Зенит» 
— 6. 3. «Летувос Ритас» — 6. 4. «Нижний 
Новгород» — 5.
Группа H. «Цедевита» (Хорватия)— 
«Альба» (Германия) 99:83. «Валенсия» 
(Испания)—«Уникаха» (Испания) 86:62. 
Положение команд. 1. «Валенсия» — 
8 очков. 2. «Уникаха» — 6. 3. «Альба» — 5. 
4. «Цедевита» — 5. 
Выделенные команды вышли  
в 1/4 финала.

Евролига

Регулярный чемпионат. 19-й тур
«Анадолу Эфес» (Турция)—
«Дарюшшафака» (Турция) 93:81. «Бам-

берг» (Германия)—«Реал» (Испания) 
89:91. «Милан» (Испания)—«Олимпиакос» 
(Греция) 99:83.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Детройт»—«Торонто» 0:4 (Зайцев, 0+1; 
Сошников (оба — «Торонто»), 1+0). 
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Филадельфия» 
0:2. «Колорадо»—«Ванкувер» 2:3 (За-
доров («Колорадо»), 0+1). «Анахайм»—
«Эдмонтон» 0:4 (Слепышев («Эдмон-
тон»), 0+1).

Шахматы
Супертурнир  
в Вейк-ан-Зе (Нидерланды)
Десятый тур. Левон Аронян (Арме-
ния)—Рихард Раппорт (Венгрия) 1:0. 
Люк ван Вели (Нидерланды)—Аниш Ги-
ри (Нидерланды) 0,5:0,5. Пентала Ха-
рикришна (Индия)—Магнус Карлсен 
(Норвегия) 0,5:0,5. Башкаран Адхи-
бан (Индия)—Ян Непомнящий (Рос-
сия) 0,5:0,5. Сергей Карякин (Рос-
сия)—Дмитрий Андрейкин (Россия) 
1:0. Уэсли Со (США)—Радослав Войта-
шек (Польша) 1:0. Павел Эльянов (Укра-
ина)—Вэй И (Китай) 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Со — 7 оч-
ков. 2–6. Карякин, Аронян, Вэй И, Кар-
лсен, Эльянов — по 6. 7. Адхибан — 5,5. 
8–9. Гири, Харикришна — по 5. 10–12. 
Андрейкин, Непомнящий, Войташек — 
по 4. 13. Раппорт — 3,5. 14. Ван Вели — 2.

Росс Браун (в центре) делал чемпионами пилотов и команды,  
в том числе и свою собственную. Теперь он намерен  
реформировать всю «Формулу-1» и сделать ее  
более привлекательным зрелищем    ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т
Б Е Р Н И  Э К К Л С Т О У Н  О Б О Г А Т И Л С Я  Н А  А К Ц И Я Х  
Н О В О Г О  В Л А Д Е Л Ь Ц А  « Ф О Р М У Л Ы -1 »

Бывший глава «Формулы-1» Берни Экклстоун зара-
ботал $28 млн на продаже акций нового владельца 
королевских гонок, сообщает The Guardian.

Принадлежащая миллиардеру Джону Мэлоуну 
корпорация Liberty Media стала новым владельцем 
«Формулы-1», приобретя 100% акций серии. В поне-
дельник стало известно, что 86-летний Берни Экклстоун 
покидает пост исполнительного директора «Форму-
лы-1», который займет Чейз Кэри.

После покупки «Формулы-1» Liberty Media в рамках 
сделки передала часть своих акций предыдущим акци-

онерам «Формулы-1». При этом большинству из тех, 
кому достались акции Liberty Media, было запрещено 
продавать их в течение полугода, за исключением 
нескольких лиц, включая Берни Экклстоуна.

Согласно появившимся в среду данным, семь новых 
владельцев акций Liberty Media продали свои пакеты 
в общей сложности за $39,9 млн. Берни Экклстоун 
продал акций на $28 млн, сохранив у себя только 0,5%.

Ранее сообщалось, что господин Экклстоун, руко-
водивший «Формулой-1» c 1970-х годов, после ухода 
станет почетным председателем серии. «Р-Спорт»

1/2 финала  
Australian Open
Женщины. Винус Уильямс (США, 13)— Коко 
Вандевей (США), 6:7 (3:7), 6:2, 6:3. Серена 
Уильямс (США, 2)—Мирьяна Лучич-Барони 
(Хорватия) 6:2, 6:1.

Мужчины. Роджер Федерер (Швейцария, 
17)—Станислас Вавринка (Швейцария, 4) 7:5, 
6:1. 1:6, 4:6, 6:3.

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Рафаэль 
Надаль (Испания, 9)—Григор Димитров 
(Болгария, 15).
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